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editorial

n'v

LA PRINCIPAL INDUSTRIA

En un folleto turistico de una prowncia inglesa se puede leer, al llegar al apartado dedicado a la econo-

mia, la s guiente frase: "La principalindustria del condado de Norfolk es la agricultura". El pragmatismo

británico, admirable por tantas razones, ha encontrado, en esta concreta expresió n, el modo de resumir u i

estado de cosas que. desde iiuestra perspectiva, anarece como un sueño.

En efecto: para,iosotros, industria y agricultura son dos conceptos disociados por completo, con carac-

teristicas económicas y laborales ta' dispares que, hasta el momento, pocos han pensado e i lasintimas

relaciones que hay e itre ellos., Sólo muy recieiitemente se ha empezado a hablar del t'rmino "agro indus-

tria" o de expresiones como "garra empresarial", aplicadas a los campesinos.

La realidad va por otro camino. Confiado a la mano, a veces inclemente, de Dios que se manifiesta

oor las másinsospechadas fuerzas de la naturaleza desatada contra el indefenso campo, el agricultor ha

vivido al dia, contando lospocoscuartosdela ultima cosecha y mirando al cielo mieiitras ve crecer la próxi-

ma, en u i ciclo que pareciainfi mto.

Sometido a los mana>os de la especulación de los intermediarios, el campesino tieiie todavia como

suprema aspiració n salir del paso cada día, ignorante, en buena medida, de la enorme riqueza que sus manos

manejan. Otros lo saben. Quienes se llevan las pipas de girasol para transformarlas en aceite; quienes trans-

portan el mimbre en rama para convertirlo en apetitosos objetos; quienes compran a buen precio el vino

conquense que embotellará n luego con marcas prestigiosas de otras regiones... y también quienes permiten

que se elabore queso manchego en los má s insospechados lugares, y quienes toleranimportaciones de

champiñón francés que compite con el nuestro y quienes obstaculizan la denominación de origen del ajo

de Las Pedroñ eras y quienes... se unen en la canció n inacabable de la tristeza del campo conquense.

Mas la riqueza la grandeza del campo está ahí esperando quién sabe qué conjunción de esfuerzos

y qué despertar de inquietudes que descubra a nuestros hombres la fuerza que está en sus manos. En estos

días hemos tenido ocasiones repetidas de oir lamentos y promesas; suelen surgir tras cada crisis cuando

medio mundo comprueba con sorpresa que, antes que acciones máquinas, gasolina o pieles, necesita comer

todos los días. y la comida pi7doras aparte viene siempre del campo.

Sonó Cuenca uii dia, como casi todo el pais, con la quimera de la Ford, uniéndose al coro lamentable

y gimoteante tras el mago yanqui. Aún hay quien suena con hermosas chimeneas contaminadoras, con gi-

gantescos centros febriles y con pulular de hormigas mecanizadas despreciando lo que está cada día ante

nuestros ojos, aquello que la naturaleza nos regaló en el comienzo de los tiempos. Ahí está, enorme, grandio-

so, desparramado por kilómetros y kilómetros; es la gran riqueza de nuestra tierra. riqueza potencial, que

sólo necesita la idsión certera, el empuje, la ayuda, de quien puede transformar una situación lamentable.

Es el campo nuestra fuerza latente, poderosa energia no aprovechada.

No es la solución la Ford ni nada que se le parezca. La solución para nuestros problemas vitales — el

hombre que se va, el trabajo que no hay- vendrá el día en que los folletos turísticos puedan decir: "La princi-

palindustria de la provincia de Cuenca es la agricultura".

OTRA GRATITIIO

la periedicidad de El BANZO

Septiembre 75 - eLunso

',costumbre periodística es

f a todo recién nacido, a

,n,publicación que compare-

roblemas e ilusiones, ante

sCod la salida de EL

'yieja costúmbre se ha

eencias informativas,

y emisoras nacionales

~bptuar a lós 'órganos de

propia provincia) han encon-

o un hueco para dar noticia de lá

aparición de la Revista. 'Algunos se

han limitado a la simple nota ihforma-

nva; otros h comentado más exten-

samente nu ras características. A

todos, la sin a grautud de EL'BAN-
ZO. Estam aqui y formamos ya
parte de la vida de Cuenca y, pos con'-

siguiente, de ls Región. Esta es la rea-

lidaddad. Y la realidad no se puede igno
rsr.

A la triple pregunta que nos plameabamos en nuestro primer editorial hemos

recibido la explicita triple respuesta que nos permite votver 'hoy'a estar con,nues-

tros lectores : parece posíble la existencia de EL BANZO:

Durante estos meses del verano hemos esperado, con expectación que a veces

nos ha quitado el sueño, la reacción de los habitantes de Cuenca y de las provincias

limitrofes, para conocer exactamente si nuestra idéa era 'viable.

Créemos éstar en, condiciones de continuar, en la medidá de nuestras fuerzas;
con el objetivo que nos hemos propuesto, Las' palabras ge aliento, las cartas; las

suscripciones... todo áquello que supone un estímulo para esta. tarea; han venido

a coníirinat lo que„hace unos meses, era só1o un presentimientos Puestas así las

cosas, no 'queda sino. seguir hdé1antb, hásta doride se pueda".
Nuéstros lecttires dét primes número no :pudieron encontrar; en aquellas pági-

nas, ningtma alusión a la psrüxliéidqd dé EL'BANZO. Fué una omisión consciente.

Nos faltaba comprobar, sobre el propio terreno, las posibigdades dé. supervívencia:„
No pédpmojs ocultar que EL' BANZO tiene vocación de Revista mensual y éste

es nuestro oojetivo, pero tampoco podemos ignoras que existen una serie de dificul-

,tades Ee tipo humano y técnico, cuá,a enumeración sería prolija y, qmzá, innecesa-.

riai

Desdé aquí sytrñiamos que haremos' tnde 'lo llnsib1e por ahudir, cada mes, a la

oitá. :Fsdítúüs disculpas a nuestrox lectores si; en un pnncipioi no somos capaces

Ke búmplir, exactatnente este"prqpósttei lo qpe debe 'ashácatse üolatnenté a la limitá-

ciótr de' huéstras fúerzast pet anéstra yürté aseguramos qqe ló intentaremos, por

", iesñgebeítt"hqóiaviosotr@s njümosqqpürbrqápeto a',quiénes'sabemo@egtaráú esperan-, ~
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Una

declaración

politica

Unos van y

otros vienen

Buscando los simholos

6 elLaneo -

Septiembre 75

A fuerza de experiencias,

los españoles hemos apren-

dido a distinguir entre las de-

claraciones políticas —

coyun-

turales, que se dice- y la reali-

dad de cada día, de modo que

una cosa es lo que se dice y

otra lo que se está haciendo.

A primeros de agosto, en

Gijón, el ministro de Industria,

Alfonso Alvarez Miranda, ha

vuelto a decir, y de forma ro-

tunda, algo oído cien veces:

"Los grandes esfuerzos del

país hay que encauzarlos ha-

cia la tarea de hacer compati-
ble el ritmo normal de marcha

de las áreas ya industrializa-

das con la potenciación ur-

gente y necesaria de las zonas

hasta ahora menos atendidas

industrialmente".

Seguramente cuando decía

tal cosa, el señor Ministro

tenía presente el mapa que,

bajo el título de "El futuro in-

dustrial de España", figura pe-

riódicamente en una publica-
ción oficial de su Ministerio.

Ese mapa divide a tas provin-

cias españolas en catorce gru-

pos, según su realidad indus-

trial y sus posibilidades de in-

dustrialización. En el último

grupo, el 14, figuran cinco

provincias, a las que los técni-

cos han colocado este sambe-

nito: "Prácticamente sin in-

dustria y sin perspectivas fu-

turas de industrialización". La

primera parte de la frase no

tiene discusión, al menos por

lo que toca a Cuenca —

<fue,
como habrán adivinado, es

una de las cinco provincias

malditas-, pero la segunda

parte de la expresión debe

producir sorpresa, cuando no

perplejidad. Porque los técni-

cos del Ministerio no han te-

nido pelos en la lengua para

decirlo: "sin perspectivas fu-

turas de industrialización".

1Qué prima en la actitud

del señor ministro de Indus-

tria: su declaración política o

la opinión de los técnicos que

le asesoran? Desde nuestra

perspectiva, 1qué hemos de

BLANCO, BLANQUISIMO... j,o NEGR07

esperar: el cumplimiento de

las afirmaciones ministeriales

o la sentencia de los técnicos?

La batalla por la industriali-

zación de Cuenca se planteó
hace ya muchos años y ape-

nas si se han llevado a cabo

las primeras y tímidas esca-

ramuzas. Del Estado — léase

INI- nada hemos recibido; el

ahorro provincial ha sido ca-

"La Comisión de Educa-

ción, recogiendo el sentir

unánime de la Corporación,

considera inaplazable el instar

la legalización del escudo que

tradicionalmente viene

usando esta Excma. Dipu-

tación, así como el que se le

reconozca una bandera que

represente a la Provincia en

las múltiples ocasiones que se

requiere". De este modo co-

menzaba el acuerdo adoptado

por la Diputación provincial
en reunión plenaria del 24 de

nalizado hacia otras regiones

(las de siempre); la iniciativa

privada ha preferido la seguri-
dad de los intereses a plazo

fijo.

Cuando existe una volun-

tad, difusa y desconcertada,

pero firme, de encontrar otros

caminos a la vida en nuestra

provincia, desde el propio Mi-

nisterio de Industria se asesta

un golpe frío, tan frío como es

la misma técnica: "sin pers-

pectivas futuras de industriali-

zación". Frase que es todo un

desafío a una provincia que no

puede ni quiere ser conde-

nada al ostracismo, por más

que los datos estadísticos se

empeñen.

enero de este año y remitido a

la Dirección General de Admi-

nistración Local, pidiendo la

concesión a la provincia de

Cuenca de unos símbolos re-presentativoss.
Existe un escudo, bien co-

nocido por los conquenses, en

cuyos cuatro cuarteles apare-

cen un castillo, un león, el

cáliz y la estrella, un pino y el

Fuero de Cuenca, rematado

por una corona. No existe el

menor rastro histórico que

permita conocer con exactitud

la fecha original del escudo ni

las razones concretas que im-

pulsaron a sus autores a elegir
los elementos ya señalados,

aunque su justificación es

bien fácil. De todos modos, al

parecer ya en 1876 se usaba

este escudo pero, a pesar del

siglo transcurrido, el símbolo

de la provincia de Cuenca no

ha sido reconocido oficial-

mente, por lo que su sis-

temático empleo carece de

las bendiciones legales.

Bandera no tenemos, pero

también se ha pedido. "Enten-

demos que muy bien pudiera

formarse la insignia a base de

una bandera de color morado,

únicamente, dada la integra-

ción de Cuenca en el Reino de

Castilla, sobre la que luzca el

escudo de la Provincia, ya

consagrado por el uso".

Hasta ahora, la Dirección

General no ha contestado,

pero se supone que lo hará

cualquier día, concediendo a

la provincia de Cuenca el de-

recho, tan extendido en otros

lugares, de tener, usar, fla-

mear y desfilar, sus propios

símbolos representativos. O

Nunca ha sido Cuenca

tierra de gobernadores, pu-

diendo contarse con los dedos

de una mano los hijos de la

provincia que, en lo que va de

siglo, han sido llamados a re-

presentar el poder central en

las provincias. Ultimamente,

sólo Guillermo Ruipérez del

Gállego ocupó este cargo, en

Lugo; pero la nómina de con-

quenses gobernadores ha es-

tado poco tiempo en blanco,

porque a los pocos meses, Pa-

blo Paños Martí ha sido en-

viado a regir los destinos de

Huesca.

Los que se van suelen ha-

cerlo silenciosamente. Anto-

nio Castro Villacañas nació en
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01 a la cola

edar claro que en la dotación

ni se sintetiza ni se agota el

e la sanidad de una comuni-

el concepto de salud incluye
o un abanico de "condiciones

e)eftnidoras de un estado de salud

y que comprende desde la

de la casa-habitación junto a

Y esta realidad dificilmente podría ser

más desoladora. Un vistazo al cuadro 3

nos confirma lo que sospechábamos:
también estamos en la cola. En el año

1970 la media nacional de camas por

cada mil habitantes (excluidos los hospi-
tales militares) era de 4,60. Pero ya se

sabe que si una estadística dice que usted

y yo hemos salido a un pollo cada uno, a

lo mejor yo me he comido los dos y us-

ted se ha limitado a que le diera el olor.

Efectivamente, de los 4,60 "pollos es-

tadísticos" que se come cada español, a

Cuenca es, ademas, la unica provmma

que no dispone aún de institución psi-

quiátrica (mientras que en el resto del

país se disponen de 41.547 camas) y el

saber que el proyecto de construcción de

una va por buen camino no cambia la

realidad presente, aunque afecte al fu-

turo. Tampoco disponemos de sanatorio

tuberculoso alguno (en España hay dedi-

cadas a este menester 12.492 camas). En

estas especialidades asistenciales, como

en otras —

geriátricas y pediátricas, por

ejemplo
— sería hasta eufemista hablar

de infrahospitalización. La realidad su

Septiembre 75 - elLcneo 9Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Banzo, El. #2, 1/9/1975.
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a iemia e

colitidos
Ni los "ingüentos'* ni la cataplasma de la Juliana qu'es curan-

dera... m'an aliviao l'escuezor que carcome mis canillas... mi pa-

rienta s'empecina en que soy mu'aprensivo... pero... ¡chorra! dende

s'otro día qu'eché una peoná en Veguillas... paece que m'an empe-

zao las canillas los insetos que se comen los pinos... mira... mira que

salpullío, si no fuera porque ya pasemos la parienta y yo los sopon-

cios... diría qu'es "ané de juventú"... ¡to'el día repencandome la

bardasca asina...! y to por fiame d'un inginiero d'arboles que l'entró

la cazurrá de quél monte Veguillas solo estaba "entelerío"... ¡Ná...
el nevazo y el cierzo han torozao la piná...! ¡chorral... ma'e sesenta

años en el monte trocheando sin parame a resollar... y voy y me la

trago... ¡ea!... tos los pinos con güena cara y ma'e cienmil torozaos

por la meta el fuste... ya me lo decía la parienta... ¡eso es una "pide-
mia"!... ¡que nooo... qu'el inginiero d'arboles l'a dicho a los "pedio-
ristas*' que Veguillas está "entelerío"!... 1pos y las'escarchas c'an

caio... es que nunca s'an "entelerío" los pinos?... a müi que m'abian

puesto de chupete una "teda"!... tenía razón la parienta... ¡ma'e
doscientos mil pinos van ya torozaos!... ca vez que voy a Veguillas
y me s'escapa un resuello ¡ala! una ristra pinos torozaos por la

metá al fuste... y ná ni con "fliz" se mueren los insetos... va'ver que

matalos como matabamos a la "miseria" uno a uno... sinooo... le

va'pasar al monte lo c'al güacho la Julia... que se lo llevó una

"diarrera" pencas abajo... ¡ea! pero aún queda mucho monte y a lo

mejor los "co..colí..colítidos" ¡chorra!... es-coolítidos ¡ea! se can-

san y se güelven pa Teruel y Guadalajara... sinooo hasta que cobre

la vejez voy a tener que poner "cinas" de leña fresca pa "ligar" in-

setos... como dice mi muchacho... y distraelos de la piná durante el

verano... porque los jodíos bichos se tiran tó el invierno amagaos

como los morciguillos... ¡Claro que... les cunde les cunde! ¡s'an co-

mio en dos temporás más pinos que vend'el ayuntamiento de la ca-

pital en to'un santo'año!... mira si la "pidemia" será rebordecía que

como sabe que solo la mata la lumbre trabaja en las pinás solo pa'l
estío... sinooo... ¡uy sinooo...! a

a II . sontumhra 7ó
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Ot a la cola

estas líneas como un borrador

cha, como una simple aproxima-
'ñíí estudio de las necesidades y or-

;,ón de los recursos sanitarios de

a provincia. Naturalmente seguirá
jñdo por realizar un trabajo pro-

,
:del tema con todas sus implica-

'

'.e, inserto en una auténtica política

, ',cación sanitaria del país que a

, os,,por razones obvias de medios

á; humanos y de competencia,

,úedado.

, quedar claro que en la dotación

'a ni se sintetiza ni se agota el

de la sanidad de una comuni-

„,py, el concepto de salud incluye
o un abanico de "condiciones

llíe6ñidoras de un estado de salud

ial y que comprende desde la

de la casa-habitación junto a

una base urbanística y ecológica sana

hasta un trabajo en condiciones adecua-

das" (Artículo editorial del extra 46 de

"Cuadernos para el diálogo", "El dere-

cho a la salud").
Sin embargo, por la cantidad de re-

cursos económicos y humanos emplea-
dos, como por su papel fundamental en

la relación médico-enfermo, el estudio de

la dotación hospitalaria permite una

aproximación muy ajustada al conoci-

miento de la realidad sanitaria.

Y esta realidad dificilmente podría ser

más desoladora. Un vistazo al cuadro 3

nos confirma lo que sospechábamos:
también estamos en la cola. En el año

1970 la media nacional de camas por

cada mil habitantes (excluidos los hospi-
tales militares) era de 4,60. Pero ya se

sabe que si una estadistica dice que usted

y yo hemos salido a un pollo cada uno, a

lo mejor yo me he comido los dos y us-

ted se ha limitado a que le diera el olor.

Efectivamente, de los 4,60 "pollos es-

tadísticos" que se come cada español, a

los palentinos les tocan 12,75 y los con-

quenses nos comemos, en principio,
1,41, aunque como veremos más ade-

lante, el reparto tampoco es entre noso-

tros muy equitativo. La nuestra era

pues, en el año 70, la media más baja de

todo el territorio nacional, detrás de

Pontevedra y Zamora. Lo que queda

claro, entre tanto número y tanto pollo
son unas deficiencias cuantitativas mani-

fiestas.

Cuenca es, además, la única provincia

que no dispone aún de institución psi-

quiátrica (mientras que en el resto del

país se disponen de 41.547 camas) y el

saber que el proyecto de construcción de

una va por buen camino no cambia la

realidad presente, aunque afecte al fu-

turo. Tampoco disponemos de sanatorio

tuberculoso alguno (en España hay dedi-

cadas a este menester 12.492 camas). En

estas especialidades asistenciales, como

en otras —

geriátricas y pediátricas, por

ejemplo
— sería hasta eufemista hablar

de infrahospitalización. La realidad su- I

Septiembre 75 - ellsiineo 9
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Sanatono frente a Hospital

Nuestro índice de Camas por mil habitantes es el

más bajo del país y lejísimos del marcado como

.;,. óptimo por la Organización Mundial de la Salud.

,'comen dos tal vez coman tres;

do comiendo ya cuatro, sí que

os a cuánto tocarán seis. Y es que

provincia, eminentemente rural,

, .
o a engrosar cuantitativamente

ro de asegurados. 1Está nuestra

cia capacitada para hacer frente

Septiembre 75 - elLaneo 11

que consideremos, y lo es por

', económicos y técnicos
"

camas en el año 64, duplicadas

".'fg, hablan muy a las claras de la
"

'de la Seguridad Social... en rela-
'"

n las restantes instituciones pro-

les. Pero teniendo en cuenta los

s medios económicos de que dis-

„'ji el amplio ámbito de asegurados

nde, la Residencia se ha quedado
Saturación frecuente de inter-

nuevos e incesantes contingentes
"

s, progresivas complicaciones

'íáticas; estos puntos forman parte

,,hiís candente problemática que
"

'e planteado el I.N. P. en todo el
t:i'

' '

'vamente, el primero de julio de

';«ifto entraron a disfrutar de presta-
'"

'tária de la S.S. los trabajadores
'

iap autónomos. Y a partir del pri-
'

'áte enero del año que viene la asis-

',-'eímitaria será una de las contin-

"""que se pongan en marcha dentro

'"gimen Especial de la Seguridad
'

',para funcionarios. Han sido ya

llós CoIegios de Médicos —el de

'a, naturalmente, no ha dicho

,;;que han elevado la consiguiente

'ta, y no por minimizar el derecho

'imtónomos del campo y funciona-

':tuna asistencia estatal, sino por

derar que la S.S. carece de sufi-

s instalaciones y personal para

'i debidamente a los nuevos ingre-
'

'

y que tales medidas no harán sino

'dicar a unos y a otros. Y es que

a la nueva demanda, sin ampliar con ur-

gencia sus instalaciones?

Hospital de Santiago: penuria total

No deja de ser significativo que mien-

tras los Hospitales de la Iglesia, residuo

de una concepción a caballo entre el asilo

y la Beneficencia —

excepto las consabi-

das excepciones
—

representan el 10,10

por 100 del total de camas en España

(informe elevado al Gobierno por la Co-

misión Interministerial), en nuestra pro-

vincia viene a ser de un 30,85 por 100.

Si tenemos en cuenta que el Hospi-
tal lo atienden 9 especialistas, dos anes-

tesistas, dos matronas y un practicante,
la cosa no deja lugar a dudas: significa
la más absoluta penuria de personal

para atender 130 camas. Y agravado el

hecho si consideramos que se trata del

único Hospital General de que dispo-
nemos ahora.

Y es que resulta urgente la necesidad

de centros residenciales, no estricta-

mente sanitarios, que liberen a hospitales
como éste de funciones de mero asilo.

El Seguro Libre de Enfermedad está

constituido por dos empresas (Sanatorio
"San Julián" y Clínica "San José") de

economia casi doméstica, pero desaho-

gada, con un suficiente plantel de perso-

nal sanitario para un reducido número

de asegurados (ambos son de ambito es-

trictamente local), pero, eso sí, con po-

cas posibilidades de desarrollo. Una de

estas empresas ha hecho suyo el Sanato-

rio "San José", antes dependiente de la

Obra Sindical "18 de Julio", remozando

así sus antiguas instalaciones ("Nuestra

Señora del Perpetuo Socorro"). De to-

dos modos, y de cara a un futuro más o I
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menos corto, sólo cabe esperar de ellos

una estabilizaciónen susservicios y

desde luego, no una ampliación sustan

cial.

El problema fundamental de cara a

una coordinación posterior estriba en un

nulo control de estas entidades privadas

por la Administración. Y eso son más

que palabras, más que una frase hecha

A titulo ejemplar podemos contar lo que

alguien puede llamar una anécdota, pero

1 2 ~o 5 Septiembre 75

que,por la entidad del hecho tratado

traduce una deficiente fiscalización de

estosorganismosprivados:en el año

1 973, el jefe provincial de Sanidad se di

rigió al jefe local de Tarancón, inte

resándose por el número de camas de

que disponía la "Clinica la Inmaculada

privada,'propiedad del doctor Fulcro

sucediéndose cuatro días después, con la

premura que exigía tal información, res

puesta por parte de éste indicando que

tal hospital ¡ llevaba cerrado seis añr

Exactamente, desde el año 1 966

Otra pertinaz "sequía" : la sanitaria

Cuando la Organización Mundial de

Salud hablaba de un índice de 1 0- 1 2 t

mas por cada mil habitantes, daba u

orientación, susceptible de ser recon

derada en función de diversos condici

namientos:geografía,composición
evolución demográficas, nivel cultur

espectro demorbilidadymorta
dad, etc. Naturalmente, no es lo mis n
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Goliclilticloll, si.*gol G I cia llul liiintlt17.

hizo un llamamiento a las entidades pro-

fesionales y particulares y convocó a los

departamentos y organismo oficiales que

pudieran aportar sugerencias al

propósito del Gobierno de llevar a cabo

una profunda reforma de la Sanidad en el

país. Apenas el mes pasado, el ministro

ha presentado a sus compañeros de Ga-

binete el informe elaborado con tales su-

gerencias. Queremos imaginar que nues-

tras autoridades competentes cono-

cerían la invitación y se apresurarian a

elevar a las más altas esferas el conoci-

miento de la realidad sanitaria de la pro-

vincia, para que se actúe en consecuen-

cia. El tiempo nos dará la respuesta.

Porque en metáfora inevitable, Cuenca

cuadrados, implica necesariamente ir a

la capital, con las consiguientes moles-

tias y aun perjuicios para el accidentado

y sus familiares, viéndose obligados a

veces a recorrer más distancia de la que
—

por razones médicas y de urgencia—
seria conveniente. Sabemos que el

h N.P. querría aprovechar el local de lo

que fue el Centro Maternal de Urgencia
de Tarancón para establecer su instala-

ción sanitaria, pues allí ya cuenta con un

ambulatorio. 1Y el resto de la provincia?
Pues por muchos años — si Dios no lo

remedia— estarán obligados a largos

desplazamientos por aquello del centra-

lismo, que también Dios quiera tener

algún día en su gloria.

11 2.534 12,75

7 1.459 9,86

13 1.323 7,77

29 1 691 2,25

17 562 2,23

8 349 1,41

Pelenoe

Guedeleiere
Tetuel

Pontevedre

Zemcte

CUENCA

tei Ie

ha perdido ya muchos trenes, como para

permitirse el lujo de perder éste que

lleva en sus vagones el derecho a la salud

de los conquenses. Ni más ni menos.

Punto y seguido

El día 13 de enero de este año el vice-

presidente del Gobierno y ministro de la José Carlos MnaoN Sáíz

De locos a enfermos psiqnicos
Ambos importantes motivos han impulsado a ía Diputación

Provincial a poner an marcha una empresa de características

ejemplares: eí Hospital Psiquiátrico Provincial, cuyo antaprc-

yecto ya ha sido aprobado, con una dotación da 400 plazas, y

que será construido a ía entrada da ía capital, junto a ía carre-

tera da Madrid.

Este centro supone una carga económica fuerte para ía

provincia, puesto qua 99 calcula un coste da unas 400 pese-

tas por cama, aunque sa espera ía ayuda estatal para su sos-

tenímíento. A cambio, se logrará asa importante relación en-

tra enfermO y familiares, puesto qua éstos ya no podrán aducir

ía distancia para mantenerse alejados de ía realidad. Quizá aí

problema mayor aaa aí da personal, porque harán falta mu-

chos especialistas
—

en cada sector—

para atender debida-

mente ías instalaciones; y dentro daí tema, aí capítulo más

delicado es aí da íos propios médicos, porque hará falta una

numerosa plantilla de psiquiatras qua, aparte daí Hospital, no

encontrarán mucha clientela particular, por ío qua será pre-

ciso establecer sueldos suficientemente atractivos para tales

especialistas.

Desde íos tiempos bíblicos, íos locos han sido considerados

como seres margínados, a quienes había qua encerrar y, sí ara

preciso, apalear. Aún alguien piensa así, pero ías cosas empla-

zan a sar muy distintas.

Para Cuenca, ía "jaula" ha sido, tradicionalmente, Cíampo-

zueíos, donde ía províncíá cuenta con trescientas plazas para

acoger a nuestros deficientes psíquicos, con cargo a ía Dipu-

tación. Otros cincuenta hííos de ía tierra están repartidos por

distintos lugares daí país, por ía misma razón. Ello supone,

para aí ente provincial, una inversión da treinta millones de

pesetas aí mas, da íos qua veintiocho van a parar a cíampo-

zuaíos. En estas sumas están comprendidos íos tratamientos

'

farmacoíógícos y íos traslados da enfermos, gastos an íos que

. últimamente también participan ías familias y ía Mutualidad
'

Eaboraí, sí aí interno tiene derecho a esta ayuda.

Dos problemas destacan, pues, aí económico y aí familiar,
'

al aí primero es importante, desde un puno da viSta material,
'

aí segundo no queda atrás. Eí factor humano as esencial an

', íaa modernas técnicas da tratamiento psiquiátrico, qua no

'A,
'

buscan eí encierro daí enfermo, sino su recuperación, dentro

'.'da lo posible, y aí anraízamíanto da nuevo con ía sociedad a ía

''.; qua pertenece.

M.J. B.

Septiembre 75 - ciMotteo 13

considerar la disposición hospitalaria en

un medio como, por ejemplo, la provin-

cia de Vizcaya, reducida, aglutinada en

grandes núcleos y con una inmejorable

infraestructura de comunicaciones, que

considerar la provincia de Cuenca, ex-

tensa, dispersa y con carreteras que no

permiten rápidos desplazamientos.
De los hombres de nuestra provincia

sólo se acuerdan los poetas y articulistas

profesionales cuando se presentan a un

premio local; siempre queda muy propio

en tales ocasiones hablar del esforzado

hombre del campo. Y es que, por no

acordarse, no se acuerda ni la Seguridad

Social, pese a que una fuente considera-

ble de sus ingresos proceden de esos mi

les de personas que pueblan nuest rii

territorio. Ni un hospital que llevarsu ii

las manos. Exceptuando el "Hospital
Santa Emilia", de Tarancón, cuya capa

cidad (doce camas) no es para hacersc

ilusiones, toda la hospitalización en un

área que incluye muchos kíjómetrov

Hospitales, camas e indicee de provincias

máe eionitlceíivae (1970)

PROVINCIAS tlotOátlet C CAMAS/1 tlOO htb

Fuente Ceiálogo de HcopiteleA 1976. De le

Comivión Centrel de Courdkneción

Mospttelene
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A PESAR DEL ESFUERZO QUE SE ESTA HACIENDO

GUENGA llENE SED

De norte a sur y de este a oeste, los miembros de EL BANZO
hemos recorrido este verano la provincia de Cuenca, por casi to-

dos los caminos que comunican entre sí los pueblos. Volvimos
con las retinas preñadas de fuentes agostadas, ríos tragados por
la tierra, procesiones interminables a manantiales exhaustos por
la sequía, gentes peleándose por una gota de agua en las fuentes

públicas.

tecimiento o uno o dos de estos serv

cios, el 47 por 100, incluidos los sujeto
a planes de las distintas Confederacic

LA PARRILLA: ÁOOS VASIJASi

IRI OOTAI

nes, tienen los problemas resueltos ya, r

a corto plazo. Se contemplan 297 nú

cleos de población. No cabe duda de qui

este problema de nuestra infraestructura

requiere una solución, previa a otra.'

más ambiciosas, y que ocupa un lugar
preferente en la agenda de acción pro
vinciaL

Sin recursos

RESECOS RIOS OE LA ALCARRIA

tros pueblos se desangran 1qué hacemos

aquí? ¡Buen BANZO para arrimar el

hombro!

La Cuenca de la sed

14 SLRneo - Septiembre 75

"Queremos una población rural que

viva en el campo; pero que viva me-

jor..." "Tenemos necesidad de sostener

al hombre en su tierra, porque es la úni-

ca manera de hacer justicia'. "Todos los

propósitos van dirigidos a potenciar las

áreas deprimidas, preferentemente, a la

restauración de un equilibrio económico

que a lo largo de 60 ó 70 años ha ido

deteriorándose en perjuicio de las áreas

interiores del pais..." Gutiérrez Cano,

ministro muy asequible para los con-

quenses, puso el dedo en la llaga, hablan-

do a las gentes de Mota del Cuervo, el

pasado dia 6 de septiembre. Ahi está

buena parte de nuestro dolor. Si nues-

Ibamos a contar, en esta crónica, los

viajes de las bombas de incendios llevan-

do agua a los pueblos sedientos, el recio

namiento a cántaro de agua en Cañave-

ruelas o Villalba del Rey, las 5 pesetas

que se pagan por cada vasija en algunos
pueblos de La Alcarria, el máximo de 15

litros que se permite en otros, la prohibi-
ción a algunos industriales "under-

ground" para portear agua de los embal-

ses para uso doméstico, las "romerias

del agua", historias de aljibes cuarteados

por la sequía, pozos que amenazan la sa-

lud pública, colas en las fuentes públicas.
etc., etc.; pero no, esto sería una visión

que podria confundir la "sed coyuntu-
ral" con una situación que se arrastra de

siempre. Hemos visto, preguntado. soli-

citado datos que nos han sido facilitados

con profusión, especialmente por la Di-

putación Provincial y, al final hemos al-

canzado una síntesis de la situación ac-

tual:

El 25 por 100 de los núcleos de pobla-
ción conquenses están en situacion gra-

ve, el 9 por 100 viven con caudales de

agua escasísimos, el 19 por 100 precisan
red de distribución, saneamiento y abas-

La cuarta parte de los núcleos de po

blación conquenses, están pasando por
una situación límite: los aljibes mantie-

nen a los vecinos de Buciegas, Arranca-

cepas, Castillo de Albaráñez, Gascueña,

Portalrrubio de Guadamejud, Valdemo-
'

ro del Rey, Fuentesbuenas y Villarejo
del Espartal; Vara de Rey, con 1.602 ha-

bitantes, sólo tiene un pozo con agua in-

suficiente, Casas de los Pinos se

abastece de pozos con peligro para la sa-

lud, Piqueras del Castillo hizo una cap-

tación y encontró sólo agua contamina-

da, en Fuentesbuenas todos los sondeos
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Sin servicios

OUEMÁNOOSE AL SOL

OE LA MANCHA

dll

ez

o negativos; no hay agua en Sole-

TGabaldón, Barchín del Hoyo,
"

'aclaras, Jabaga, Castillejo del Ro-
'

; Olmeda de la Cuesta, El Peral

itantes); el resto, hasta setenta

s, según nuestros informes, tienen

tiales lejos del casco urbano o po-

caudal escasisimo y en ocasiones

o. De ellos sólo 18 núcleos tie-

''rs de 500 habitantes, siendo 6 de

:;1.000 y sólo 2 (Vara de Rey y

;María de los Llanos) pasan de los

'hábitantes. En resumen, pasan de

,„,
los conquenses que se encuen-

"Osit,esta dificil situación. Son los

's que calman su sed transportan-
'

"'a desde los manantiales próximos,
' '

mínimos servicios de las fuentes

',gs o en pozos de artesanía, que,

g!',tendrán que buscar la solución,

idia, en el aprovechamiento de

i!pueblos lejanos, con obras costo-

dosa rentabilidad.

9' por 100 de nuestros núcleos de

ción, pasan por serias dificultades

eii el abastecimiento, aun contando con

les escasos habitualmente y que llegan al

racionamiento dcl agua. o al menos a la

restriccion en los años de sequia. Según
nuestros cálculos, se trata de 26 núcleos.

con posible solución a base de nuevos

sondeos y en ocasiones con obras en los

mismos puntos de captación.

Son pueblos, normalmente, sin pro-

blemas de caudal o al menos con posibi-

lidades suficientes. Representan el 19

por 100 de nuestros núcleos de pobla-
ción que, aun teniendo la materia prima,
no disponen de redes de distribución, o

abastecimiento adecuado, saneamientos,

depósitos, servicios incompletos, etc.

Están cerca del standard de vida que se

propugna en cuanto a esta materia, pero

la escasez de recursos económicos, en

muchas ocasiones, a pesar del sistema de

subvenciones, impide el aprovechamien-
to adecuado de sus recursos acuíferos:

Campillo de Altobuey, Abia de la Obis-

palía, Casas de Haro, Los Hinojosos,

Minglanilla, Horcajada de la Torre, Pa-

racuellos de la Vega, etc., hasta un total

de 61, según nuestros datos.

Sin problemas, ya o a corto plazo

Hidráulicas a través de las Confedera-

ciones que comprenden los Embalses de

Buendia, Alarcón y Trasvase Tajo-Segu-

ra, aunque buena parte de estas obras no

hayan comenzado y algunas sufran algu-
na demora. lo que no obsta para que,

aun no disfrutando de los servicios, se

consideren los problemas solucionados a

corto y medio plazo.

Un esfuerzo enorme

En el plazo de unas horas, a través de

las 300 páginas que componen el PLAN

ESPECIAL PROVINCIAL DE ABAS-

TECIMIENTO DE AGUA Y SANEA-

MIENTOS, comparando con nuestra

observación directa y las metas de otros

temas que se estudian en este número de

EL BANZO, hemos comprendido la di-

ficultad que entrañan los problemas de

nuestra infraestructura. Junto a la infra-

dotación provincial, se eleva la escasez

de recursos disponibles para cubrir una

necesidad que, si no recordamos mal, su-

pondria una inversión de dos mil millo-

nes de pesetas procedentes de un reparto

nacional, hecho en función del número

de habitantes, según nuestros informes,

amén de los recursos que tendrán que

habilitar nuestras corporaciones, espe-

cialmente la provincial, para llegar al co-

nocimiento adecuado de las posibilida-
des acuíferas que encierra nuestra zona,

investigación que se ha tenido que dese-

char del terreno privado por las cotas

económicas que dicho medio exige. Pero

1acaso la provincia de Cuenca, al pedir
la solución de estos problemas para la

mínima supervivencia, se sale de la vía

que exige el justo reconocimiento de su

aportación a la solución de los proble-
mas del país? Es paradójico, pero la pro-

vincia tiene sed. y con sed áhacia dónde

se puede ir? ~

TRASVASE TAJO-SEGURA:

ASGA... PARA MURCIA

los M:rvicios imprescindibles y en ocasio-

nes más que suficientes. Son localidades

omo Motilla del Palancar, Villamayor
de Santiago, Horcajo, Santa Cruz de

Miiya Cañada-Juncosa (con posibilida-
des de incluirse en el Plan del Trasvase),

de la
Carboneras, Mota del Cuervo. Villalba

e la Sierra, etc,, que cuentan con cauda-

Cerca de doscientos millones de pese-

tas invertidos desde 1973 hasta junio úl-

timo, esto es. durante dos años y medio,

han permitido, a pesar de la panorámica
de la sed provincial que presentamos.

elevar el número de pueblos "privilegia-
dos" de 44, en el 70, cuando se publicaba
el 'Libro Blanco de Cuenca" a 141, sal-

vo error, lo que supone el 47 por 100 de

nuestros núcleos. Cifra baja en cuanto a

número de entidades pero con otra

proyección en cuanto a los habitantes

porque. como es lógico. las más impor-
tantes poblaciones se cuentan en la lista

de privilegio. Bien es verdad que en la

relación se incluyen 38 pueblos cuyas

obras de abastecimiento, y en ocasiones

de distribución, etc., pertenecen a los

planes de la dirección general de Obras

gsotismbrs 75 - SLaneo T 5
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LA CITA DE CADA AÑD

I

Cara y c

inaagaracio

Temprano comenzó este año la ruta

de inauguraciones oficiales con motivo

del aniversario del 18 de Julio. En su in-

tención de llegar al mayor número posi-
ble de pueblos conquenses, el goberna-
dor civil y jefe provincial del Movi-

miento, Moisés Arrimadas Esteban en-

cabezó la comitiva que, durante quince
días, recorrió docenas de rincones pro-

raz de las

aes oficiales

olvidar cosas, al citado alcalde se le pasó

por alto avisar a su subordinado de Vi-

llar del Aguila de que también para este

pueblo, incorporado al primero, había

visita, con la desdichada casualidad de

que al encargado de regir los destinos del

barrio se le ocurrió ir ese día a Cuenca.

Esperó la comitiva guabernamental
como media hora y, en vista del fracaso,

empeñaron en dar sus personales opinii
nes de la bella iglesia del pueblo, prodi
ciendo un no pequeño mareo a los vis

tantes.

Pineda de Gigüela debía, ese día, e

trenar alcalde, pero el buen hombre di

bio aplicarse aquello de "primero el tr;

bajo" y se negó a presentarse en la A

caldía hasta haber terminado sus faenr

agrícolas; juró al fin el cargo y ya en pi

sesión de la vara municipal intervini

breve pero rotundamente, para recordr

que en Gigüela tienen los mismos den

chos que en Madrid a ducharse de vez e

cuando.

Por lo demás, las inauguraciones s

llevaron a cabo con la seriedad exigid

por las circunstancias, salvo en Albalaí

de las Nogueras, donde el agua qu

debia llegar no estaba, por retraso de I

empresa constructora. Hubo disgusto
firme promesa de que la obra se term

naría antes del primero de agosto, com

así fue.

CON PAN V VINO SE ANCA MEJOR EL CAMINO

vinciales. Sobre el papel, casi novecien-

tos millones de pesetas traducidos en

abastecimiento de aguas, pavimentacio-

nes, escuelas, redes de alcantarillado y

otros muchos servicios imprescindibles

y, sin embargo, escasos todavía en la

provincia.
Tantas visitas tienen que dar lugar,

como es lógico, a situaciones para todos

los gustos. Algunas pueden ser delicadas

e incluso sorprendentes, porque el pro

tocolo sale malparado, quizá porque

muchos años sin conocer visitas guber-
namentales han hecho que nuestros pue-

blos olviden detalles de simple cortesía.

La jornada del día 17 de julio conoció

tal acumulación de fallos de protocolo

que seguramente pasará a la historia o.

al menos, al anecdotario provincial. En

la agenda del viaje, Torrejoncillo del

Rey, Villar del Aguila, Palomares del

Campo y Pineda de Giguela.
Al alcalde (todavía no lo han cam-

biado) de Torrejoncillo se le debió olvi-

dar la fecha, o bien pensó que se trataba

de una visita turistica; el caso es que los

habitantes del pueblo brillaron por su

ausencia, originándose una molesta si-

tuación de tirantez y frialdad. Puesto a

16 aLaaa - Rasiiambra 75

Inaugurar a fecha fija tiene, a vece

estos inconvenientes y otros. En Fuent<

aún se están preguntando si era tan ui

gente montar los nuevos postes del ter

dido eléctrico, que no podían espera

quince días a que terminaran las faena

de la siega. Al parecer, no se pudo, y l

máquina excavadora pasó sobre las mii

ses dejando el profundo surco qu

muestra la fotografia. Según nuestrs

últimas noticias, la compañia eléctric

va a indemnizar los daños.

Prisas que contrastan con otras lent

tudes. Sería interesante hacer un catí

logo de obras provinciales que llevan y

varios años funcionando sin que sobi

ellas haya caído el agua bendita de r

gor. Por citar un par de ejemplos signií

cativos, basta recordar el Palacio d

Justicia y el Pabellón Polideportivo Mi

nicipal, en la capital de la provir

INVERSION PUBLICA EN LA PROVINCIA EN EL ULTIMO ANO

Omas Pesetas

Saneamientos

Caminos y vías públicas
Electrificación y alumbrado

Escuelas y casas para maestros

Jardines, campamentos y zonas deportivas

Mejoras forestales y agrarias .

Abastecimientos de agua

Urbanizaciones y pavimentacionea

Cooperativas agrícolas

Conjuntos monumentales y artísticos

Complejos turísticos

Cementerios

Concentración parcalaria
Edificios públicos, sociales y del Movimiento

Centros sanitarios y de higiene
Instalaciones industriales

Obras varias

Total 888.767.562

abandonó Villar del Aguila con un "Ya

volveremos otro día, cuando se pueda
dialogar con la gente", del señor Arri-

madas Esteban.

En Palomares del Campo, las fuerzas

vivas estaban presentes, y con exceso,

porque dos sacerdotes, a falta de uno, se

41.908.876

203.552.573

1 9.006.823

33.024.437

19.068.810

46.509.517

115.652.763

122.244.470

133.680.000

450.000

305.036

18.485.189

84.436.058

36.458.447

5.484.583

5.000.000

3.500.000
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& 'quizás estos edificios, y algún otro,

',%Ir)t la presencia de alguna importante
lidad que dé brillo al acto inau-

pero ello no entorpece nuestro

llgtrrntario sobre la cuestión.

-">"IN4 facil debe ser, posiblemente, reu-

es deben dar el visto bueno

l monumento dedicado al rio

tado cerca de su nacimiento.

má. de un año se planeó la

n, con presencia de persona-

Cuenca, Teruel y Guadaja-

o ya estaba todo previsto, la

de Franco aconsejó su re-

ta hoy,

definitiva, y al margen de es-

la realidad es que, como

cada año, al llegar el 18 de Julio se ha

podido hacer balance y tomar conciencia

de que un paso más se ha dado en la ne-

cesaria modernización de servicios im-

prescindibles para atender las mínimas

exigencias de la vida del hombre con-

quense de hoy. A lo que hay que añadir

el maratón viajero de las primeras auto-

ridades provinciales, quizá el detalle más

aleccionador, porque cierto que nuestros

pueblos tienen muchas necesidades ma-

teriales, pero no es menos cierto que lo

que en numerosas ocasiones se ha

echado de menos en la tierra conquense

es el calor humano de esa presencia ofi-

cial por los caminos, más bien incómo-

dos, de nuestro territorio.

En cinco años,

todos unidos

telefónicamente

Fue Cuenca una de las primeras ciuda-

des del pais en estar unida telefónica-

mente con todas las demás capitales es-

panolas, situación privilegiada que con-

trasta con las defimencias seculares pade-

cidas por la provincia. Al terreno del anec-

dotario pertenecen historietas bien cono-

cidas sobre lo dificil que es para dos pue-

blos cercanos hablar entre sl o las largas

horas de espera ante el aparato hasta que

llega la sonada comunicación.

Para 1980 aproximadamente se habrá

logrado la automatización total de la pro-

vincia. Este año de 1975 ha conocido el

nacimiento de la Red Automática Provin-

ciab primero, con la inauguración del Cen-

tro de Tarancón (y Belinchóri) y este

mismo verano con el de ñllotilla del Palan-

car ique acoge a Alaicón, Gabaldón y OI-

medilla de Alarcón)

En 1975 se pondrán en marcha los

centros de Carboneras de Guadazaón,

Huete y San Clemente (con Vara de Rey) y

en 1977, Iniesta (con Ledaña Landete.

Mota del Cuervo (y Santa Maria de los

Llanos) y Las Pedroñeras (con El Peder-

noso) Estas obras supondrán una inver-

sión supenor a los 150 millones de pese-

tas.

La complejidad estructura( de la red te-

lefonica provincial ha aconsejado fraccio

narla en ocho sectores, constituidos por

las entidades de poblamon con mayores

relaciones entre ellas que se conectan en-

tre si a través de la Central de la capital y,

desde aqui con el resto de España. Pero

siendo importante estos contactos con el

exterior, sin duda que lo melor de estos

planes es que permitirá la relación rápida

y eficaz entre los hombres y los pueblos

de Cuenca
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EL IMPUESTO SOBRE LA RENTA

Moda de

Otoño - Invierno

en

Galerías Cuenca

Pocos quieren pagar

Trajes

Boyma

de gran

calidad

para ve

en cía

dentro

la línea

más

actual.

Fuente' Deieasción Previnusi de Hamends.

comprobación por los servi-

cios de inspección de Ha-

cienda que, caso de encon-

trar algún punto dudoso, pi-

den al declarante nuevos da

ios. En 1974 se realizaron

mil cuatrocientas actuacio-

nes de este tipo, aplicándose
las sanciones previstas en los

casos de infracción.

Y, pór cierto, que resulta

curioso señalar que la recau-

dación que figura en el cua-

dro, procede, en su mayor

parte, precisamente como

resultado de la acción inves-

tigadora de los inspectores.
Precisamente por estar esa

labor en pleno funciona-

miento, no se conocen aún

los datos correspondientes a

este año.

Nuestr

de med

recoge

las var

posible

coñfígu
human

La conciencia social

Es una

de Cal

Cuenc

Ysi Vd

un tral

a med

lo tend

en 5 d

Los que dijeron si

18 aLunao - gantiamhra 75

Desde el año pasado, los

españoles, habitualmente

tranquilos de preocupaciones
fiscales, nos vimos espolea-
dos —gracias al aguijón de

las amenazadoras sancio-

nes
—

a practicar el des-

arrollado deporte de decla-

rar nuestras rentas. Hasta

entonces, se consideraba que

sólo los millonarios tenían la

obligación, no siempre cum-

púda, de rellenar los compli-
cados impresos. En I97$ las

cosas cambiaron y en las de-

legaciones de Hacienda hubo

colas para entregar las de-

claraciones.

Pero una cosa es declarar

y otra pagar. El arte de arre-

glar las cantidades de los

distintos capitulos para que

al final aálga una declaración

'negativa ocupa no pocas ho-

ras de miles de ciudadanos.

Conviene saber que, en

realidad, la casi totalidad de

los españoles tributamos de

algún modo por el Impuesto
General sobre la Renta de las

Personas Fisicas, porque

otro tipo de impuestos, muy

bien conocidos, como la

contribución rústica, la ur

bana, el de rendimientos del

trabajo personal, el de las

rentas del capital y otros,

forman parte del primero y

se considera que son abonos

a cuenta del generaL Por eso,

en la declaración se incluyen
también estos conceptos, que

se van deduciendo hasta ob-

tener el resultado final, que

puéde ser positivo, lo que

obliga a un nuevo abono tn-

butario, o negativo.

Cón esto, llega la hora de

preguntarse cómo responde
Cuenca a la llamada social

'de exponer cada cual sus

bibneg Números cantan:

Una vez,presentada la dei

ofarstefruv, es somedaa a

Para el delegado provin-
cial de Hacienda, Antonio

Martinez Palomino, es indu-

dable que el contribuyente va

adquiriendo cada vez más

conciencia de la necesidad de

un mejor cumplimiento de

sus obligamones tributarias.

"La trascendencia social

del Impuesto, afirma, impide
silenciar comportamientos

de incumplimiento de la Ley

y de insohdaridad respecto

de los demás contribuyentes.
Para superar estas actitudes,

es claro que hay que des

terrar cómodas concepcio
nes subjetivas, con la preten-

sión de justificar actitudes

cada vez menos justificables.
Falta mucho camino por re-

correr en este orden y no es

casual el paralelismo entre

nivel de vida de un pais y el

grado de cumplimiento. de

las obligaciones fiscales. La

consecución de una auténtica

justicia social no es posible
sin la fiscal,y la responsabili-
dad del contribuyente en este

drden es clara" ~
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la Universidad ds Verano
Contra viento y marea, y gracias a

una serie de iniciativas absolutamente

personales, Cuenca dispone, en estos

momentos, de la infraestructura necesa-

a constituir una Universidad de

ta de ambición po-

que se hablaba sin saber muy bien en qué
podía consistir, ni qué hacia falta para

llevarla a la realidad.

En su intervención inaugural del curso

académico en el Colegio Universitario,
en octubre de 1973, el rector de la

Pasar al ataque

Sin que Cuenca haya adoptado una

clara actitud de iniciativas, la ciudad se

encuentra con que este verano ha sido

sede de tres cursos de evidente impor-
tancia. Cada cual por su lado, contando

con las simpatias de las autoridades y

con promesas de futuras colaboraciones.

La ciudad, sin embargo, tiene una

deuda clara con estos tres cursos que,

por carambola, han puesto los cimientos

para que surja la pedida Universidad de

Verano. Supuesto que la Autónoma se

ha lavado las manos en tal asunto,

corresponde a Cuenca tomar la inicia-

tiva, pasar al ataque y exponer a la Uni-

EOROFEOE OE OLARIEFA

pedir que lo que está al alcance de

se diluya lamentablemente.

niversidad de Verano ha sido,

años, una entelequia, algo de lo

Una visión equivocada

CANAOIENSEei

COMO OE LA FAMILIA

versidad, con claridad, que lo que fue

sueño no necesita de mucho para con-

¡vertirse en realidad.

gephembre 76 - elnnno 19

Un clástcowjclnplo dc qnc lk óidpít no

ü tiene nasfü" lo nqtssnteyp cá Chrao dd

Verano dcl Colegio heaisotieenwO Bc

Montreal, qnc cada verano viene" a.

Cuenca No sc uqsdc bupnmr ia msppn-'

sabilidad a nadie, tpgn elctssonsilpcns'-
tos alumnos canadicnscs se güvatt nna'

opinión totalmcntc ntjgigoca@i sobhg

nuestro pais y los qnc io hahi5inioe.

Es actto que sn astanma aritrc noso

tros cs corta p gnn les oovtdüioiks son

dificilcs par gis@p,estableces una

auténtica co

'

@asmeafnsveltoño
dcbcrian gene n gg fa ftufüa qdygh
haCen. POF IO

t

+sndcps gunn 8iná mz

dos los españolas aon nomu nsov rppré-
midos qnc van a esperar aiasatdcanaste
Mfnta dcl Colegio y lcs dicen bintaiida
dcs pot la calle. Tampoco pueden llegar
n coiiocct nuestras costumbres desde la

htcómoda óptica dcl clásico tunsta.

El fallo qnizá más aiqpostania,dc este

Curso dc Verano cs qnq no nxjME nq
verdadero conocimiento deuspqWhy
qnc podtia solucionarse M@hfeñtun~
magia dc contactos con familias o cual

qniar otro procedimiento quc asegure
nna sincera convivencia.

Y, realmente lo qnc nos duele s mu

chos cs qnc, me'fpüto
ümtas cosas,

paga dc chata

Autonoma, Gratiniano Nieto, aseguró

que tal cosa era posible y que sólo hacia

falta estudiarla. Previamente, el director

del Colegio, Pablo Fuenteseca, había es-

bozado una doble lince de actuación, ha-

cia los campos del Arte y del Derecho.

Doce meses después, ambas personali-
dades procuraban eludir el tema. Seguía
en estudio.

Para entonces ya, el curso de verano

del Colegio Maisonneuve, de Montreal

(Canadá) era una realidad inmersa en el

conjunto de la vida conquense. Cada ve-

rano, durante cuarenta días, un par de

centenares de canadienses se acercan a

España, a estudiar el idioma, la cultura y

las costumbres de nuestro pais, teniendo

como centro de sus actividades a

Cuenca. La iniciativa personal de Pedro

Muñoz Robles había hecho posible tal

curso, enraizado firmemente en la ciu-

dad.

'

Es la base, el pilar. Uno de los pilares.
Desde este año, hay otros dos más. Un

conquense, Germán Oíaríeta, profesor
de español en la Universidad de Franc-

fort, se ha traído durante veinte días a

26 personas de Alemania, Holanda,

Bélgica y Austria, para cumplir fines pa-

recidos a los señalados para los cana-

dienses.

Son dos pilares. El tercero lo ha

puesto la Academia "Clara", de Madrid,

organizadora de un curso de Música, con

importantes profesores y una treintena

de alumnos que, durante quince días,
han trabajado intensamente y en silencio.
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Sobre la comunicación

MUGICOAOGOG, UNA GRAN IOEA

Unir estos tres eslabones es impor-
tante, ampliándolos con otras posibles
iniciativas que deben contar, desde el

principio, no sólo con la simpatía, sino

con la más firme de las ayudas posibles.
Utilizando ya la denominación de Uni-

versidad de Verano de Cuenca. Prepa-
rando instalaciones necesarias para aten-

der las necesidades de estos cursos, en

algunos casos dejados al arbitrio de la

improvisación o la casualidad.

Los canadienses no parecen tener

problemas, gracias al Colegio de las Jo-

sefinas, al que este año han venido más .

de trescientos ciudadanos de allende el

Atlántico. Los europeos han sido sólo

una avanzadilla de un proyecto más am-

bicioso. Los musicólogos abren el ca-

mino de una especialización artística,

20 GLGñao - Septiembre 75

tremendamente interesante para noso-

tros. Conservar lo que hay, ampliar las

posibilidades y atraer nuevos grupos es

la misión de Cuenca. Esperar pasiva-

Aún algunos se acuerdan de cuando Ra-

dio ('uenca monto sus estudios pnmeros

en una habitación de la Diputamón provin

cial, con unos altavoces en Carreteria para

famlitar la audición de los paseantes o de

quienes se sentaban en las terrazas de los

bares.

Después de tantos años. babia todavia

muchos pueblos de la provincia que no ha-

bian oído nunca la voz de los locutores

conquenses. Desde hace un par de meses,

la cobertura de Radio Peninsular de Cuen-

ca abarca, prácticamente, a toda la provm

cia. Era algo absolutamente necesario,

porque los medios de comunicación —

su

nombre lo indica con toda claridad— de-

ben tener, como pnmera misión, la de "co-

municar" entre si a los habitantes de una

provincia tan dispersa como la nuestra.

Ahora, Radio Peninsular ya lo hace y sólo

cabe esperar que su programación inmda

en este aspecto comunicativo. que permita
un mejor conocimiento entre los hombres

y mujeres de Cuenca.

Las instalaciones ya en marcha se com

pletarán en breve con dos emisoras de

Frecuencia Modulada, una de ellas este-

mente nunca ha sido bueno. Y menos

un terreno en el que es fácil que surja
competencia de otros lugares más av

pados y cuidadosos. Ese es el desafío..

reofónica, que retransmitirán los progra

mas culturales y musicales de tanto presti
gio en el ámbito nacional. ~
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llistoria

de una

iban a poder cumplir la ilusion

Ocho años después, gran parte

borde de la frustración. En los q

esquinas de los bloques del poligoao Saet vg~rüo; o on lég barráis

de los bares, es frecuente oír una fraüe:."Eftgrhr en está

Cooperativa es el error más grande' que he cotnetitfcP.

Un favorito para la obra

'

Eiplo, optimismo

rimeras circulares de la Junta
'

de la Cooperativa "Ciudad En-

te

LOE ONLLETE, PUNTO POLEMICO

geetiembre 75 OLenee BT

frOSt(JNár;: OO

J,

Hace ocho años, setecientas fa

historia en la que intervienen mi-

'ipersonas (setecientas familias, a

afino medio de cuatro miembros

una de ellas) y no menos de seis
*'

interesados (constructor, técni-

eenta Rectora, Obra de Coopera-

legación de la Vivienda, contes-
'

sb.) tiene que ser, a la fuerza, con-

esmenuzar el desarrollo de los
t

"mientos es tarea de chinos, por

";no hay más remedio que esque-

'f los hechos. Lo peor es que, muy

'inente, son hechos consumados.

,
se dan cuenta ahora de los erro-

etidos o de los posibles fallos de

; . Lo que no está claro es si se

'!volver atrás, desandar lo realiza-

",por supuesto, tampoco está claro

'vamente, se han cometido erro-

cantada", que preside desde sus comien-

zos don José de León Huete, rebosan op-

timismo por todas partes. En una del 10

de marzo de 1967 se fijaba el coste

aproximado de la vivienda en doscientas

mil pesetas; en otra del 4 de abril de

1968 se resalta el gran espiritu de solida-

ridad que reinaba entre todos los coope-

rativistas, cuyas aportaciones habían

permitido formar ya un fondo de 22 mi-

llones de pesetas.

Las miradas estaban puestas en el po-

lígono que el ministerio de la Vivienda

estaba urbanizando a lo largo del Paseo

de San Antonio y de la avenida de los

Reyes Católicos, para cubrir ese gran

hueco que creaba un vacío entre la ciu-

dad y el Poblado Obispo Laplana.
Concurrió la Cooperativa a aquellos

terrenos y los consiguió. El proyecto era

edificar 714 viviendas, la mayoría en

bloques de pisos y otras más en forma

de unifamiliares (según el lenguaje técni-

co) o chalets, como todos las llaman.

Nadie se opuso entonces a este plantea-
miento. Ahora, los chalets son el punto
más conflictivo del problema. A juicio

'

de uno de los técnicos que han interveni-

do en la construcción, es una barbaridad

acometer una obra de este tipo con dos

modelos de viviendas tan dispares, suje-
tas a un módulo igual para todas, pero

cuyo coste de construcción es muy supe-

rior para los chalets que para los pisos.

Una construcción de esta envergadu-
ra debía atraer a empresas fuertes y así

fue. Pero todas las opiniones coinciden

en que, desde el comienzo, la Junta Rec-

tora mostró su predisposición hacia la

firma Segarra. Un primer intento de ad-

judicación fue anulado por la interven-

ción de los abogados de Dragados y

Construcciones, que encontraron irregu-
laridades en el sistema. A la segunda y

definitiva, Segarra salió adelante. Las

ofertas de los principales postores eran:

Segarra, 276 millones en 24 meses;

Bernal y Pareja, 263 millones en 22 me-

ses: Dragados y Construcciones, 267

millones en 18 meses. A simple vista pa-

rece que la segunda de las proposiciones
era la más interesante, pero una frase del

proyecto de Bernal y Pareja, en la que

aludia a la calefacción, que deberia ser

montada por otra empresa, hizo suponer

a la Rectora que aquellos 263 millones

se incrementarian; al parecer, Bernal y

Pareja explicó luego que la calefacción

iba incluida en esa cantidad, pero la ad-

judicación ya estaba hecha a Segarra.
Terminada la obra, la empresa cons-

tructora pasa factura, del siguiente mo-

do:

Por la construcción, 304.667.459,06

pesetas.

Por la instalación de calefacción.
i

30.894.097,00 pesetas.
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El material, falla

Lo que, en numeros redondos, sube a

335 millones, es decir, 59 más de lo pre-

supuestado, a lo que hay que unir otros

36 millones de la compra de los solares,
más otros 42 millones de intereses por
el préstamo concertado con la Caja de

Ahorros.

Las doscientas mil pesetas pensadas
hace ocho años se han transformado en

más de quinientas mil por piso, con va-

LOS OE LA CUBERG EMPEZARON OESPUES

ACABARON ANTES V MÁS BARATO

riaciones, según los modelos de vivien-

das.

El presupuesto se infla

El ministerio tenía que haber entrega-
do el polígono en condiciones aptas para
ser construido; algo falló, según parece.

Y, sobre todo, en las parcelas destinadas

a las viviendas unifamiliares. Hubo que

hacer desmontes de tierras, construir

muros de contención, profundizar en los

cimientos más de lo previsto. En otros

lugares también aparecieron problemas
y así hubo que prescindir de la parcela
l l9, que no pudo ser expropiada, con lo

que las 714 viviendas han quedado redu-

cidas, en la realidad, a 694. Y una linea

de alta tensión que cruzaba parte del po-

lígono retrasó la obra en esa zona, hasta

ser desmontada.

La constructora deberia haber entre-

gado las viviendas terminadas el 15 de

noviembre de 1973 (24 meses después
de haber comenzado los trabajos), pero

sólo comenzaron las entregas en mayo
de 1974, habiendo concluido las últimas

en mayo de este mismo año. La Junta

Rectora autorizó dos prórrogas, una por

la ya citada dificultad de la línea de alta

y otra por falta de materiales a pie de

obra.

De los 59 millones de más que factura

la constructora, 43 corxesponden a revi-

siones de salarios que, legalmente, deben

repercutir sobre el coste; el resto se debe

a subidas de material, incluidas las

prórrogas. Este es otro de los puntos en

dlsCUslóll.

Al parecer, tanto la revisión de sala-

rios como los aumentos de costes de

22 eLonso- Septiembre 75

material deben aplicarse dentro del pla-
zo concedido para la obra, pero no du-

rante la prórroga. Sin embargo, la cons-

tructora alega también que en el contra-

to se especificaba que el polígono estaria

libre de obstáculos (y no lo estaba) y que
los abonos parciales se efectuarían tras

la presentacion de las correspondientes
certificaciones y, sin embargo, se produ-
jeron algunos retrasos de consideración.

Pero no todo han de ser subidas. Par-

te del material empleado ha bajado... de

calidad. Uno de los técnicos que han in-

tervenido en la obra ha explicado a EL

BANZO algunos aspectos en que la

constructora, con permiso de la Junta

Rectora, ha alterado el proyecto. Y así

las cubiertas, que deberian tener registro
doble, lo llevan sólo sencillo; la pintura
de la carpinteria exterior, especificada
como de tipo xilamon o xiladecor es de

simple óleo; la pintura tipo hipopuz de

portales y escaleras no aparece por nin-

gún lado; las bañeras no son las previs-
tas; el terrazo falla en muchos pisos...

Estas alteraciones de material parecen

ser reconocidas por todos, pero la Rec-

tora, sin consultar con la asamblea,

aceptó estos cambios que ahora se apre-

cian, cuando las viviendas ya están habi-

tadas en gran parte.
También aceptó la Rectora que uno

de sus miembros, el Secretario, Cristó-

bal Zornoza, se encargara de montar to-

da la carpintería del polígono.
Si las viviendas son menos y el mate-

rial es peor, los cooperaúvistas no se ex-

plican cómo la construcción ha podido
superar tanto lo previsto. Pero también

reconocen todos que, durante el desarro-

LA PARCELA ii9 SE PEROIO

llo de los trabajos, pocos se han preocu-

pado de seguir la marcha del asunto. La

Rectora ha tenido plenos poderes quizá

porque, como dice alguno, era imposible
convocar una asamblea con setecientas

personas, con la pretensión de que pu-

dieran ponerse de acuerilo en algo.

Comienza la contestación

El 29 de enero de este año, l l 9 coc

raúvistas dirigieron un escrito a la Ju

Rectora pidiendo aclaración de algu
conceptos; como la respuesta recib

no les satisfizo, se dirigieron al deleg,
de la Vivienda, pidiendo tres cosas

precio total de cada vivienda, inclui

los incrementos; una explicación so

los materiales empleados; y otra expli
ción sobre obras complementarias de

banización (movimiento de tierras y r

ros de los chalets).
El 16 de abril contestó el delegado

la Vivienda en un largo escrito, que

menzaba por señalar que el precio de

da vivienda figura en la cédula de ca

cación definitiva, en cuya búsqueda
cooperativistas han consumido no poi

días y paciencia.

Respecto a la reforma de los proy

tos, se dice que no existe conocimiei

salvo de los que afectan al grupo de

unifamiliares —

ampliación de sótano

y locales comerciales y que, respect<
los pilotajes, no hubo presupuesto reí

mado, sino que la Junta Rectora lo <

municó a posteriori, pidiendo mayo

beneficios oficiales, a lo que no se pu

atender porque "fueron realizados f

iniciativa y conveniencia particular de

propia Cooperativa... por lo que es ju.

que los mayores gastos que ello compi

ta sean sufragados por la propia entid

bien mediante una derrama general
bien por los que resulten adjudicatan
de las viviendas unifamiliares que s

los principales afectados por estas obi

complementarias". La reproducción
este largo párrafo es conveniente porq

es uno de los puntos en que se apoy

los contestatarios del problema, lo m

mo que otro, también del delegado de

Vivienda en que, refiriéndose a las vari

ciones de obra introducidas en proyect

concluye afirmando que se han introdi

cido de acuerdo con la propiedad (

Junta Rectora) y todo ello "SIN ALT1

RACION DEL PRESUPUESTO
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Punto y seguido

SIN VULNERAR EN NINGUN CA

SP LAS ORDENANZAS VIGENTES"

íias mayúsculas son del escrito oficial).

Ei mareo del presidente

Con estos documentos en la mano. el

grupo
de cooperativistas disconformes

con la obra y con la factura de la cons

tructora pidieron la celebración de una

asamblea general dingiendo previamente

a la Junta Rectora un escrito en que pe-

dian explicaciones muy concretas sobre

todos estos temas.

El 14 de julio de este ano, en la Casa

Sindical, se celebró la reunión: o, mejor,

comenzó. Tras los apartados rutinarios

de rigor y cuando llegó la hora de dar

lectura al escrito y su correspondiente

respuesta, el presidente de la Cooperati-

va sufrió un mareo y la asamblea termi-

nó, con los ánimos muy exaltados y con

comentanos para todos los gustos.

Puestas así las cosas, el problema no

parece tener fácil solución. La mayoría.

que son los ocupantes de los pisos. pien
san que no hay diferencias apreciables dc

precio entre dichos pisos y los chalets.

mientras que las ventaias en éstos son

facilmente apreciables, incluyendo el sti

tano y el jardín, no previstos en un pon

cipio y que suponen un lujo evidente.

Quiza convenga decir, a estas alturas,

quc los siete miembros de la Junta Rec

tora se autoadjudicaron un chalet, sin

entrar en sorteo. Quizá convenga decir

también que en un principio la mayoria
de.los cooperativistas renunciaron a la

posibilidad de tener un chalet. porque su

coste era muy superior al dc un piso; a

la hora de la verdad, la diferencia entre

ambos es de menos de cien mil pesetas.

Hay que termmar ya la historia, al

menos, por ahora, porque el tema sigue.
Quienes se quejan, orientan sus tiros en

dos sentidos:

— Disconformidad con que la cons

tructora haya incluido en la factura final

las subidas de salarios y materiales du

rante el tiempo de prórroga.
— Disconformidad con que los aumen

tos de costes en la construcción de los

chalets hayan repercutido sobre toda la

Cooperativa.
Una persona directamente ligada a la

administración de la Cooperativa se nos

ha quejado, con cierta tristeza, de la fal-

ta de espíritu cooperativo entre los so-

cios y de su desinterés por estar infor

mados debidamente durante el largo

proceso de construcción de las vivien-

das. Opina, también, que, para admitir

estas argumentaciones, dcheria haber fi-

gurado en el documento de constitución.

de forma expresa, la no responsabilidad
solidana de todos los socios en la empre-

sa. Y, al parecer, tal cosa no figura, por

lo quc corresponde a la totalidad de coo

perativistas el repartir las cargas.

Pero es de suponer que este extremo

y otros muchos hayan sido mirados y

remirados por los abogados que están

dispuestos a hacerse cargo de la recla-

mación. Porque
—

y aqui hay quc poner

el punto final — los disconformes han

emprendido el camino de la via iudicial

y, por tanto, las consecuencias son im-

pensables.

Aqui hay que terminar. La recogida
de estos datos no ha sido fácil, sobre to

do por encontrarnos en periodo de vaca-

ciones. Asi, por ejemplo, una opinión

que hubiera podido ser altamente escla-

recedora —la del delegado provincial de

la Vivienda— debe quedar fuera por el

momento. Pero creemos que hemos

ofrecido sulicientes datos de qué está pa-

sando en el conjunto de una Cooperativa
que nació como consecuencia de una

enorme ilusión y que se encuentra hoy
abocada a la frustración de sus compo-

nentes.
~
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Campos de Girasol,
turbio futuro

70.000 kgs. de Girasol: Cosecha prevista para este año.

Las extractores coasiguieron una prima sobre la fabricación de bariaa.

eUna extractora para Cuenca?

CALCULO GLOBAL COSECHA 1975

(Nn ee Incluyen lee últimas bnnlllaeclnnee concedidas)

24 elLnneo - Septiembre 75

Ahi esta el girasol, copando casi el 50 por

100 de nuestras tierras cultivadas este año,
como una escarpia que, aunque ardiendo,
sirve de agarradero al sector primario de la

economía provincial, muchas veces juguete
de los vientos coyunturales. Unas 140.000

has están siendo exprimidas este año por la

planta oleaginosa, voraz y casi esquilmante,

que un día llegó a estas tierras como sucedá-

neo del "ancestral y bíblico" olivo.

Para las tierras del secano de la Meseta,

amarradas a la comodidad del pan y del vi-

no, de estrecha renta y trabajo duro, la apa-

rición de las extractoras de Girasol, supuso:

dinero para sembrar, poco laboreo y cosecha

vendida con márgenes "casi industriales",

frente a la incertidumbre de la tradicional

monodia agricola de la región (cereal-víd,

vid-cereal, etc.) cuajada de riesgos y rentabi-

lidades escasas. Ante la disyuntiva, buena

parte de nuestras ñerras, que sólo habían co-

nocido el grano, fueron embarcadas en la

aventura girasolera empulada por vientos fa-

vorables, hasta el punto de reducirse en un

25 por 100 el número de hectáreas dedica-

das al cultivo del tñgo en la década pasada,

produciéndose, así, el más importante fenó-

meno de readaptación registrado en nuestra

agricultura.
La aparición de los "americanos" de nues-

tro campo, adelantando dinero y asegurando

precios de cosecha, incluso por encima de

las tasas de protección, abrió las puertas a

la nueva potencia económica que, en pocos

años, colocó a la provincia en posiciones pri-

vilegiadas en cuanto a extensión y volumen

de producción de girasol aceitero.

Finales de agosto: previsión de cosecha

El calor y la sequía de un verano riguroso,
han impedido, sin embargo, que se disparen
las cifras de la producción girasolera en la

presente campaña.

Según nuestras fuentes, manteniéndose las

actuales circunstancias climatológicas, se

podrán conseguir 500 kgs. por hectárea, lo

que supone una reducción del 30 por l

con respecto a la campaña anterior.

mayor productividad se alcanzará en la zo

manchega, la mayor produccion en tierr

alcarreñas, siendo la zona menos favoreci<

posiblemente, la comprendida entre Cañai

ruelas, Alcohujate y Buendia, y en genei

las tierras "camperas", por su menor capa

dad de retención de humedad.

De confirmarse esta previsión, y tomani

como dato básico las 140.000 hectáreas c

dicadas a este cultivo, la provincia consegi

rá setenta millones de kilos.

La "espantáe de las extractores

Julio trajo la zozobra a nuestros campc

Con estupor, los agricultores supieron qi

los compromisos contraidos con ellos p

las extractoras eran "agua de borrajas". E

bia cambiado el signo de la picaresca. Ei

barcada buena parte de nuestra agricultu
en la aventura del girasol, el problema p

dria tomar características graves. En cin

palabras: "las extractoras querían más dir

ro", y pusieron los compromisos en man

de los servicios del Ministerio de Agricultu
que, según informaciones publicadas, llegc
un primer acuerdo el 12 de agosto complel
do más tarde concediendo una prima a la l

bricación de harina de girasol.

Mientras tanto, los "girasoleros" co

quenses, en la cabeza de la producción d

país, asistiendo como espectadores de tenc

do al amplio espectáculo de las especulaci
nes del sector aceitero que reafirma su cñi

pidiendo aumento de precios al consumida
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Este año será menos

'

ra de exportaciones, restricción en la

ión de otros aceites vegetales, etc.

"tour de force" en apoyo del aristo-

;aceite de oliva, venido a menos
—

se-

'llmre—, cuyo sector apoya, por otra

ef aumento de precios en el aceite de

'en un intento de recuperar parte de

'„:pur 100 de consumidores que se le

,' eioso rendimiento industrial

'. 17

ser que el girasol rinde el 42 por

ite, 40 por 100 de harina y el resto

desperdicios. Teniendo en cuenta que,

",s actuales, la fabrica pone en el mer-

j;kilo de aceite a 48 pesetas y el de ba-

so a 7,50, resulta que
—al margen

„' nificaciones recientemente concedi-

un kilo de girasol, por el que se ha

rláí agricultor 17 pesetas, la extracto-

ue: 20, 16 pesetas de aceite y 3 pese-

!íiarina, quedando un margen de 6,16

qogramo para gastos y demás capi-

ítsto es, aproximadamente un 30 por

precio de la materia prima.

t'

saña una política del girasol

,
dencia del girasol en nuestra econo-
'

importante. Observando el gráfico
'Calculado sobre datos oficiosos, el

adido por la industrialización de

nuestra matcna prima cs lo suficicnicmente

expresivo y debe hacer pensar a los respon-

sables del sector y a quienes están embarca

dos en la aventura dcl girasol oleaginoso

empobrecimiento de nuestro campo provm-

cial se lustifica, en buena parte, por cl "no

aprovechamiento de estas posibilidades'".

justiticado. siempre, por la ausencia de fuen

tes de financiación, no de posibihdadcs finan

cieras. ausencia lamcntablcmente fundada en

la falta de tradición empresarial cuando no

en el temor a la invcrsiim y. digámoslo. en

la mentalidad proteccionista que. en ocasio

nes. ahoga a nuestras gentes. al margen dc

otros "demonios familiares".

La necesidad de una politica girasolera es

evidente. De una parte se hace imprescindi-
ble ya, disponer de los medios capaces de ab-

sorber la producción provincial y su poste-

rior comercialización, evitando situaciones

como la reciente. En este sentido el Sr. Arri-

madas Esteban, Gobernador Civil de la Pro-

vincia, mostró interés por la ubicación en

nuestro territorio de un complejo extractor

ante la posibilidad de una concesión, enco-

mendando la gestión a la UTECO, tema que

fue objeto de una Junta del Organismo, sin

que conozcamos, todavía, la decisión llnaL

De otra parte, sería conveniente señalar las

metas justas del cultivo, dada la radicaliza-

ción de nuestros agricultores, quienes sobre

resultados de una campaña, en persecución
de una

—al menos justa
— rentabilidad, obran

en la siguiente, produciéndose los desajustes

consabidos, pasando del déficit al excedente,

sin olvidar que se hace necesario un ajuste
adecuado entre los precios que paga el con-

sumidor por los productos finales y aquellos

que paga la cadena industrializadora por las

materias primas. De este modo, el girasol

puede ser buena parte de la solución de nues-

tra agricultura provincial.

pero mientras el cultivo esté expuesto a la

mano de Dios y a los manejos de las extrac-

toras, el girasol es sólo un bien potencial que

puede provocar un desastre en la agricultura

provinciaL S

El ministerio de Comercio no hace el me-

nor caso de un producto insignificante por

su tamano y modesto por el volumen de cul-

tivo y producción. Pero, dentro de su peque-

ñez. csc producto resulta dc importancia vi-

tal para una gran rona de la Mancha con

quense.

Entre siete y ocho mil hectáreas de terre

no de Las Pedroñcras y su comarca estan

dedicadas al cultivo del alo que no es. como

se ha dicho alegrememc. Ia principal fuente

de nqucza de la zona
—si lo es cl vmo—. pero

que icsulta el más simbólico dc los produc-
tos de aquella uerra y el que le está dando

fama en el mundo. Además, existe un matiz

notable: todo el pueblo se encuentra prácti-

camente metido en la producción de ajos,

porque incluso trabajadores no agricolas, de

modesta economia, tienen arrendado un pe-

queño trozo de tierra en el que cultivan ajos

que, luego, da ocupación a muchas más per-

sonas, cuando llega el momento de la mani-

pulación y preparación para la venta o ex-portaciónn.
Más de la mitad de los cultivadores están

unidos en una Cooperativa pujante; el resto

prefiere entendérselas directamente con los
'

compradores.
Los 30 millones de kilos recolectados el

año pasado en la zona se vendieron a un pre-

cio medio de 17 pesetas kilo, ya manipulado,

por lo que es fácil, con una simple multipli-

cación, hallar el volumen de dinero resultan-

te del cultivo, cifra que no se parece mucho

a la expuesta alegremente por el pregonero

de la Fiesta. De todos modos, esa cantidad

tampoco sería exacta, porque de ella habría

que deducir los jornales pagados por la pre-

paración del ajo. Más preciso es operar so-

bre el precio en rama; doce pesetas kilo, con

lo que resulta una cantidad de 360 millones

de pesetas, en números redondos.

La recolección ya ha terminado y se cal-

cula que la campaña producirá este año en-

tre 18 y 20 millones de kilos; la diferencia

tan notable con las cifras del año pasado se

debe a que la niebla perjudicó a los cultivos

de las zonas bajas, produciendo sequedad de

tallos y deterioro del producto; el ajo de este

año es más pequeño, pero su calidad es exce

lente, según los técnicos.
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Abrir nuevos mercados

i.a vendimia: No es oro

todo lo que reluce

Esta menor cosecha ha servido, sm em-

bargo para mantener estable cl mercado es

te ano, porque dc haber habido mayor abun

dancia, el precio se habria hundido, con gra

ve quebranto para las economias dc Las Pe

droñeras.
No es éste, sin embargo, el problema

mayor. Los cultivadores de aio morado, es-

pecialidad de esta tierra — todo alo morado

cultivado en otro sitio procede de semilla dc

Lss Padroñeras— han visto cómo peligra su

pnilcipal cliente: Brasil. El Banco central de

aquella nación amencana ha csiablecido

unas durisimas condiciones para los impor-

tadores de determinados productos, incluido.

el ajo, quc se ve gravado en un 160 por 100

sobre su precio; la razón de esta medida cs

justa para las autondades brasileñas: su ba

lanza de pagos es deficitaria en relación con

España y buscan un equilibno como sca. El

mercado negro hace ofertas más ventajosas.

pero siempre arnesgadas. porque sus condi

ciones con precios más altos están sujetas ;i

eventualidades que no se pueden registrar en

contratos y que mantienen en vilo a los ven

dadores.

El comercio interior del ajo ofrece una

circunstancia claramente desfavorable para

Las Pedroñeras. En el sur de España se reco

ge el producto quince o veinte dias antes que

Sabemos que el vino y las uvas

son una de las principales riquezas
de nuestra economía agrícola;
pero quizá no sepamos que la vid

es un continuo problema para el

vitivinicultor.
La campaña que está a punto de

"utahzar ha tenido una gran falta de

alegria en el mercado a todo lo

rgo y ancho de la misma. Esta es

'a historia de los pasados años y
p obablemente la del próximo.

Los precios de los vinos-Man-

'ha en el momento de redactar
esta

libre
,

a crónica y referidos al mercado

bla

re son de 54-55 pesetas para

obre las 57

en la Mancha conquense: es un alo dc mfc-

rior calidad. pero que astutamente manejado

por los intermcdianos. sirve para mvadir el

mercado, taponando la cosecha inmediata dc

Las Pedroñeras. con el evidente propiisito de

conseguir que los precios del alo conquensc

sean mas halos. Logrado esto. el ajo morado

autentico emprende su camino comercial. al

doble del precio cobrado por cl agncultor.
Nada nuevo.

Fn Las Pedroñeras sueñan con conseguir

la denominación de ongen de sus ajos. como

pnmer paso para conseguir que el compra-

dor. el consumidor urbano. aprenda a dife

renciar el buen producto dcl comente. No es

fácil la empresa. En el ministerio de Comer-

cio. los problemas dc Las Pcdroñeras se con

sidcran insigmlicantes, porque se trata. real

mente, de un culuvo locahzado en una co

marca concreta. sin mcidencia nacionaL No

es lo mismo quc hablar dcl vmo o del tngo.

por elemplo. Por eso el mercado del ajo fun-

ciona de forma absolutamente libre, sin con

trol alguno, lo que en el caso de las exporta

mones es especialmente grave, como lo está

demostrando la experiencia brasileña.

Hasta ahora, los responsables de las cnti

dades cultivadoras y explotadoras de Las

Pedroñeras no han realizado gestiones muy

firmes. Se han limitado a empezar a visitar

ministerios y departamentos oliciales. con la

pretensión de que "un cierto olorcillo a ajos"

despierte el interés de los funmonarios y les

haga volver la vista hacia estos campos de

los que está pendiente todo un pueblo ~

pesetas hectogrado. Estos precios,
entonados últimamente. se han

conseguido por la actuación del

FORPPA, que teniendo en cuenta

descuentos y bonificaciones viene a

pagar a 57 pesetas en el mes de

agosto.

Las existencias de vinos en bo-

dega es pequeña en la actualidad.

La próxima cosecha de uva se pre-

senta corta; un 30 por 100 menos

de una normaL La uva va muy

poco desarrollada y no se tiene es-

peranza de que alcance su tamaño

normaL Los mostos, por lo tanto,

y en contra de una creencia gene-

ral, serán de peor calidad. Las

causas de estas mermas son las

faltas de lluvias en el verano.

Pronósticos: menos rendimientos,

menos mostos y peor calidad.

El agricultor, aparte de no reci-

bir la suficiente cantidad de efec-

tivo para poder cultivar sus viñas y

obtener un beneficio razonable, se

lamenta continuamente de que las

uvas y los vinos en origen se pagan

a muy poco precio y el consumi-

dor sin embargo lo paga muy

caro. Según sus propias palabras,

palabras de los viticultores. habria

que buscar una solución para dis-

minuir estas diferencias. Si el

SENPA continúa funcionando con

tónica ascendente, indiscutible-

mente los resultados se deberán

notar en este complicado negocio

que es el de la uva y el vino.

El agricultor se queja de que

para realizar las ventas al SENPA

existen muchos papeles que relle-

nar y tramitar. Hablando con un

amigo vinicultor me decía que esta

tramitación se podía simplificar:
"El viticultor que nene su declara-

ción de vinos hecha le vende al al-

coholero, y este señor que le solu-

cione su problema. Porque todo lo

que sea tener que ofrecer la mer-

cancia, hacer muestras, certificar,

entregar actas del 10 por 100...

Por otra parte sólo babia que con-

trolar al alcoholero".

Otro de los peligros que proba-
blemente estamos corriendo es que

ante una campaña que se presenta

con vinos de inferior calidad, en la

actualidad se estén transformando

en alcohol vinos de gran calidad, o

sea, que despreciamos una buena

mercancia que el año que viene no

tendremos.

Como vivimos muy cerca del

agricultor le preguntamos muchas

veces: 1Por qué no declaran la

cantidad exacta del vino que pro-

ducen? La contestación es siempre
la misma: "Porque cuando hay

que pagar los impuestos a la Ha-

cienda Pública, el más "hábil" es-

curre el bulto y todos tratamos de

salir lo mejor posible".
Pero luego vienen las conse-

cuencias: La Administración no

sabe el número de litros con que

cuenta en la Nación, cree que no

habrá bastante para el consumo y

ordena importaciones, el vinicultor

no puede vender al SENPA nada

mas que lo declarado, se hace un

fraude a la Hacienda...

La culpa es de muchos y la so-

lución dificil en tanto no se alcance

un grado de confianza mutua.

José CEBRIAN
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EN SEIS TERMINOS DE LA MANCHA

Más de cien millones de pesetas

en pérdidas

Siete mil hectáreas, de las 20.000 que se reparten

los términos municipales de Belmonte, Mota del

Cuervo, Las Pedroñeras, Santa María de los

Llanos, Las Mesas y El Pedernoso, fueron asoladas

por un fuerte huracán el día 2 de agosto;

'nticuatro horas después, una tormenta sobre la

misma zona terminó de completar la labor

destructora. Los campos de Las Mesas y El

Pedernoso fueron los más perjudicados.

TRISTE SINO OEL CAMPO

bien lo que pasó porque la

nube de agua, aire y polvo
cubría todo esto. Las tejas
volaban. La uralita del techo

del porche se hizo añicos",
ésta fue la impresión de al-

gunos testigos.
En El Pedernoso, calcula-

mos que sólo el 10 por 100

de los cultivos se salvaron de

la catástrofe. Las autorida-

des locales recibieron la vi-

sita de las Delegaciones Pro-

vinciales de Agricultura,

Trabajo, Vivienda y Sindica-

tos, quienes se interesaron

por la situación. Mientras se

comunicaba al Gobierno Ci-

vil los daños y se realizaban

las listas de damnificados, las

autoridades locales solicita-

ron 250.000 pesetas con el

fin de paliar el paro obrero,
asi como préstamos del

Banco Agrícola y del Patro-

nato para Mejora de la Vi-

vienda Rural.

Con los datos reflejados
en esta crónica, es fácil llegar
a la conclusión de los daños

ocasionados en la zona, si se

tiene en cuenta que cada

hectárea de terreno contiene,
de media, 1.500 cepas, con

posibilidades de 5 kilos de

uva por cepa y calculando un

precio de 4,50 pesetas/kilo-

gramo ~

aeeaemhre Tr . elL OQ

conocemos la es-

a anual de los daños

ados por los tempo-

la agricultura nacio-

ro, posiblemente, en

a extensión afectada,

vincia de Cuenca dé

los indices más altos.

luación en pesetas ya

cantar, por cuanto

oductos afectados

ralmente; cereal,

ts@'etc.— son de baja cotiza-

egrn con respecto a frutales,

Oííncos y en general las pro-

drticcíones de regadío.
'Al producirse el huracán y

,taimentas citadas, afortuna-

Almente, la recolección del

estaba prácticamente
nada, por lo que los

mcidieron, fundamen-

te, en la vid, principal
a de la zona. EnLas

, cuyo término fue

o en sus dos tercios,

te huracán del día 2

árboles, tiró conduc

eléctricas y telefóm

hizo volar cobertizos y

ígMrtas metálicas de naves y

álrttacenes; incluso aspersó
. 44, de escasa resitencia al

glapuje del viento, fueron

mrastrados por los campos.

El Pedernoso el mayor pe-

drisco que recuerdan sus ve-

cinos. Una tromba de agua,

granizo y viento, arrasó la

totalidad del término muni-

cipal, provocando daños en

un 70 por 100 de las 5.000

hectáreas de cultivo. La viña

fue la más afectada —cerca

de un 70 por 100 de las

2.000 hectáreas de viñedo

fueron destruidas—. eFue

todo como si hubiera pasado
el ganado por las tierras",

nos comentaron. El resto de

los daños se produjeron en

cereales — muchos de los

cuales, por fortuna, ya

habían sido cosechados—

y

frutales de los pocos que se

cultivan en esta tierra —va-

rios almendros y manzanos

fueron arrancados y destro-

zados por el viento y el

agua
—

; precisamente la ex-

periencia de los manzanos

era primera en esta zona y

este año se esperaba recoger

sus primicias.
La fuerte tromba destruyó

numerosos tejados, coberti-

zos y cercas. Unas veinte ca-

sas fueron afectadas, seis de

ellas considerablemente.

Desde el bar La Celadilla,
la laguna del pueblo, donde

veranean numerosas perso-

nas, divisaron cómo la

tromba de aire sacudía sus

aguas. "Parecía como si se

hubiera levantado el agua,

porque nos caía desde el te-

jado y era salada. No vimos
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COMO UNA MANADA

DE PATOS
iFUERA LOS

PASOS A NIVEL!
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Como la moralidad pública es un factor muy

importante, para determinar la cultura de los

pueblés y como, par otra parte, et espanol es

un ciudadano habitualmente predispuesto a

encontrar ccchondeo en tada ta que le rodea„

lá Jefátura Central de Tráfico ha tcimado una

,ebcomiable decisión:

,,Leer nuevas mabículaa.de :los vehicules sir-

ttr yáa,qgtra', otras casas, papa„ formar palábi acá
u j jíitú náó :;las Atisba',dijjco jjtjtíj jzb 'dormísJíjéj fídül,

!lllv&gi a»ijada paisífurasrüttÍVÍgrüft»éáp üaija„'Iiór„
Íégjé m pfifijtá-'EÍL» qt»rííg, :pb» »lee i»y ajge : per»y

rdfQs r dai óémbii rvtindráhn; iu;„;aquél', 'íjé im oda"

>",áj»v»á 'jj üjfíjjtühá itp»rtjítidh,' para :íüéíj jénir,.', lé,"'Sjj-',",
gjjéüjjóféjjrfaíjj llubttaeiyliiyjtp r„'eljc»jcpírijjgjrrtr»', r'

J»jt''ü jpétjfjéátétljtjjmir,cjguqüsíjté,é5tílámátírjéu»r»li
,lxía4!!ggj~4ííryjítrbjrré,'"-.áuufhjtaaá bálhéc!Íóiitju-n u

t»jíca I íR t liiteE lj jiíb",.",Áybrá4 g!TA¡jlni, Cg,-'RO» a i

,',"»rjtráé,;j!j(ti;ijíésjitjfjjjvtjP ta 'ifüági dtjjjít jmigtara

,,qjklÓ»JüjP",',',h»j»Ríljjíicrfjjétíñfresrjjucjiáytynüg»iñii', Con

Í!:,'Íijrjhtf!Iqpr!(n»jayéygtéfjsjjja<üéó as„VñtjjüVt»éü' dá

F

é

T

j''„";Sé„Íjüéq»jiéá :ésfáíjtflNtjrjjijiáür ÓIIéartjbjéájréréyy»,
íéjíüéjtarfjj»iijtjtiíéifc»üctttáiéa I jáj»stiu»fsvá: juuerdárcí»tt

José María lñigo pregonó la Fiesta del Ajo,
esa buena iniciativa de las gentes de Las Pe-

droñeras para digntf>car el humilde producto
de su tierra. Jesús Turbado ganó el primer pre-

mio de Prensa en el concurso convocado con

la misma finalidad propagandística.

lñigo habló de cómo el ajo vino del corazón

de Asia para invadir las riberas mediterráneas, de cómo Buda lo aconse-

jaba a sus brahmanes porque da fuerzas al cuerpo y al espíritu, de cómo

una vez entrevistó en TV.E. a un canceroso que aseguraba haberse cu-

rado gracias al ajo...
Turbado habla en su artículo premiado de cómo el ajo vino del cora-

zón de Asia para invadir las riberas mediterráneas, de cómo Buda lo acon-

sejaba a sus brahmanes porque da fuerzas al cuerpo y al espintu, de cómo

una vez llevó a TV. E. a un canceroso que aseguraba haberse curado gra-
cias al ajo...

Curiosamente, Inigo y Turbado coincidieron — uno hablando, otro por

escrito- en afirmar que el ajo produce a Las Pedroñeras unos beneficios

anuales de mil millones de pesetas, dato que se contradice con el que

ofrecemas nosotros en el articulo de aqui al lada, que no ha ganado nin-

gún premio, pero que recoge una información exacta y real.

Cunosamente, Jesús Torbado es guionista de un programa que se lla-

ma "í»irectísimo" y antes lo fue de otro programa que se llamaba "Estudio

abierto" y que, casual nente, presenta y presentó José María lñigo.
A esto se le llama trabajar

—

y ganar- en equipo

Una excelente noticia:

a finales de año quedarán

suprimidos todos los pa-

sos a nivel de la provincia,
lo que supone que podián
evitarse los accidentes que

,
ee pradtlcen en tan criti-

aoe lugares, además de,

détufklidez al tráficó; que

suele eatrangularse pr»r„lás

jgrguísrmas esperas ame,'rabí:::;;.,',,I";tan ÍWríejasbaj~das.

,
lr l'*' 'iérljiéétiqjárpjdvincíá...'del Mi

id»f',';,drittjj;l" .' t
',

Íj!jtbfüjkiáüjttahps,, ha debidoigectr-,

¡'lládtjipárüilhrtj"'tíuü hñn,,jjaíhíifjt»ásóvs jatí
',btüékprfiá 'la aroéniia'. ;dbrri ainac ':
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Carlos l:lores:

ln pnpnlar es práctico
o. nadie ha venido

n proyecto"

"Desde que escrib

a pedirme u

carlos llores

arquitectura

Tendencia a buscar io praciico

CAfiÍETE: EL PASTICHE MOOERNISTA OEL

FONOO (SIN OICTAMEN FAVORABLE OE LOS

TECNICOS), ROMPE EL CONJUNTO OE

SABOR POPULAR.

Desde mucho antes de 1973, en que

apareció el primer tomo de su "Arqui-
tectura Popular Española", Carlos Flo-

res habia cambiado los planos de edifi-

cios por las guías de carreteras, los pron-

tuarios de calculos por la cámara foto-

gráfica y el sedentario bienestar de un

estudio, por la incómoda meditación en

torno a la división de España por regio-
nes arquitectónicas.

En el breve ojeo de sus estrechos pai-

sajes, no he visto la agradecida pastelina
de la fachada principal de un palacio ni

el confortable rincón de una chimenea de

estilo. Entramados, mqandros de rios,

grandes primeros planos sobre madera-

men de galerías, algún zaguán de exqui-
sita sencillez y, tras todo eso, un algo de

bohemia sin montaje escénico y el leve

eco de una morriña que mira a sus pri-
meras obras como profesional: la librería

de oIndiceo o el chalet para su amigo de

la editorial con la que colabora.

"Desde que escribo, nadie ha venido a

pedirme un proyecto"; pero no es ése el

motivo de nuestra conversación y Carlos

Flores lo sabe. Por eso, apenas iniciada,
me pregunta si prefiero hablar de la

parte alta de Cuenca o nos quedamos

por abajo. Le señalo un óleo de Oscar

Pinar, situado frente a nosotros y co-

mienza su visión de la arquitectura con-

quense: "Cuando veo el cuadro de Os-

car, pienso siempre en los posibles co-

mienzos de Cuenca como ciudad. Es-

pera... ahí tengo una foto de la provincia
de Albacete... En este meandro del Júcar

pudo haberse sentado Cuenca perfecta-
mente. Incluso este lomo podría llamarse

también Cerro del Socorro..."

Carlos sostiene la tesis de que nues-

tras casas son muy definidas, como

parte de lo que podría llamarse arquitec-
tura de la cordillera Ibérica :

"Estos entramados de las últimas

plantas de cada casa, tan típicos de

Cuenca, los puedes ver en todas las po-

blaciones situadas cerca del Sistema

Ibérico. Mira, por ejemplo, Yaguas, en

Soria, o Frías, en la parte alta de la pro-

vincia de Burgos, y les encontrarás un

enorme parecido con nuestra tierra."

Mientras buscaba las imágenes, ha te-

nido que pararse. Las galerías de Beteta

han venido a ser el aperitivo de su impa-
ciencia para llegar adonde quiere:

"1Ves? No me digas que estas galerias
de la Sierra no son prototipo de nuestra

arquitectura. Se repiten en varios pue-

blos de la provincia, algunos desconoci-

dos prácticamente, como Mira, un pue-

blo que me sorprendió de forma muy

agradable..., o CastiBO de Garcimuñoz...

1No son iguales? Los mismos elemen-

tos: entramados, cabezas de vigas s

liendo para sustentar la planta superic
rotura de planos y, ante todo, una te

dencia a lo práctico, que es lo.único ve

daderamente existente en nuestra arqi

tectura popular. Estas cabezas de vig,
hubieran causado problemas de ser c

biertas por el enfoscado de fachada. L:

hacían así porque todo les iba a result

más fácil... Claro que pensando en est

no vale ahora decir que esos entramadi

tan relamidos estén justificados..."

1No podemos, entonces, hablar I

elementos arquitectónicos típicamen

conquenses? "No es cuestión de elemei

tos arquitectonicos exclusivamente. LI

propios enmarcados de nuestros balci

najes son frecuentes en otras geografia
No hay un solo elemento que por
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Juan de H.

mismo sea idóneo para colocar en nues-

tra C uenca Alta si no partimos de un

buen dibujo. Contra el deseo de prevale-

cer del arquitecto, tan frecuente. debiera

tenerse en cuenta la posibilidad de que la

nueva obra sea asimilada por el en-

torno."

Pero ese entorno podrá desmenuzarse

en elementos, en algo tangible a utilizar.

"Sí, en Geometria. No se puede preten-

der, sin romper con la realidad, la crea-

ción de un edificio que sea monumento.

Arriba no hay una sola casa que sea mo-

numento. El monumento es el conjunto
de tanta austeridad, de tanto caos, de

tanta ruptura de planos„,"
Mientras habla por teléfono observo

las figurillas de porcelana. "Son palille-

ros; la porcelana escasea y yo he encon-

trado en éstas una nueva posibilidad,

aunque ya van escaseando también."

Acaso sean la justificación, la excusa de

sus mañanas domingueras por el Rastro.

el contrapunto, la condensación de tan-

tos lugares recorridos en un procurador
de ventas o de compras por cada uno de

ellos y que acuden a lo popular de otros

días y de otros sitios...

Pesimista ante io nuevo

Volvemos a lo nuestro. 'En Cuenca

no encontrará- fachadas con muchos

metros de longitud contenidas en un solo

plano. Siempre habrá un breve saliente,

una rinconada... Son como agujas. Ese

es el auténtico espíritu a captar. No va-

len osadias con materias nobles, o ga-

lerias que quieran parecerse a las de las

Casas Colgadas, ni tampoco excesivas

timideces. Vale un buen dibujo, una

buena cabeza y la utilización de los mis-

mos tonos grises en el enlucido; lo de

siempre."

Carlos Flores cuenta cómo comenzó

a colaborar en publicaciones periódicas.
a través de "Hogar y Arquitectura";
cómo quiso editar los tomos de su obra

magna e hizo una prueba primero con la

"Guía arquitectónica de Madrid", de

cuya experiencia dedujo que lo mejor
seria darla a un editor; cómo sus libros

se utilizan para regalar en Navidades, en

sustitución del tradicional jamón, y

cómo algunos compañeros que tienen

obras para hacer en lugares que aún no

han aparecido en sus libros, le piden la

rápida publicación del cuarto tomo de la

"Arquitectura popular española", a

modo de inspiración por corresponden-
cia ante Ias necesidades del trabajo.

HUETE: SIGLOS OE HISTORIA SE ESTAN

VINIENOO ABAJO EN UN CONJUNTO

POPULAR OE EXCEPCIONAL VALOR

Cuenca, abstracta, con lugares con-

cretos. "Creo que la catedral, en cuanto

a fachada, es insalvable. Yo la cubriría

de hiedra, con lo que al menos habría

algo de naturaleza ante los ojos... y sin

mirar a la imagen que han colocado en

la fachada."

Cuando hablamos de la parte baja.
comenta: "Esta zona obedece a exigen-
cias más comerciales. Lógicamente, la

carestía del suelo seria un factor determi-

nante de la nueva arquitectura y tal vez

el resultado fuera hacia el futuro más la-

mentable que el presente."

i, Pesimista en arquitectura? "Puede

que sí. La causa tal vez sea el afán de

notoriedad. Me explico: 1en qué se ha

pensado a la hora de realizar el nuevo

proyecto de la iglesia de San Francisco?

1A qué viene ese voladizo de la Casa de

Cultura?" 1Conoces el proyecto para el

nuevo Parador de Turismo, en el Casti-

llo? "No. Estoy invitado para ir a verlo,

pero aún no lo conozco."

El tema se relaciona directamente con

otro edificio: San Pablo y sus posibles
soluciones. "De lo que se dice, la mejor
solución me parece destinarlo a sede

para cursos universitarios de verano.

Creo que como Parador acabaría ro-

deado de tenderetes de souvenir.y otras

delicadezas por el estilo, que arruinarian

finalmente su vista. Como Colegio Uni-

versitario, lo veo incómodo para todo un

curso y las necesidades de preparar

aparcamientos,etc., no me gustan. Pero

lo que no se debe hacer nunca es tenerlo

cerrado. En el verano incluso puede ser

encantador como paraje para estudian-

tes, siempre y cuando se respeten los al-

rededores."

Carlos Flores prepara ahora su

próximo viaje a las Baíeares, para conti-

nuar la documentación sobre el cuarto

volumen de su "Arquitectura Popular

Española" y promete un buen repaso fo-

tográfico de Cuenca. "Lo bueno es que

cuando termine el cuarto tomo es

cuando estaré en condiciones de comen-

zar a escribir."

El primer volumen está agotado; las

previsiones sobre el segundo y el tercero

indican existencias hasta diciembre. 1Es-

peramos una nueva edición corregida?
'Creo que la voy a hacer."
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,' <':ARORRAR ES BUEIjIO YO TE OOY,

iTU OUE ME OASTtarle y que usted se lleve un sobres It .

P
a o.

ero no diga palabrotas. Piense que esta-
mos en época de economias y que, puestos
a ahorrar, hasta un simple disco de tráfico
significa algún dinerilla.

Nuestras previsiones

respecto a la subida del

impuesto de circulación de

vehículos por la vía públi-
ca se quedaron pequenas.

Aquella lista que sorpren-

dió a algunos incautos

— "eso no puede ser", de-

cían- se hace ahora de-

seable, ante la realidad de

la tarifa que los sanaras

procuradores nos han me-

tido. Nos queda ahora una

duda: teniendo en cuenta

los sustanaosos mgresos

que van a percibir los

Ayuntamientos, tse nos

garantizará una cómoda

circulación por las calles

conquenses y un fácil y

práctico aparcamientoí

Porque cobrar por usar la

vía pública y que no haya
vía pública para usar no

deja de ser un contrasen-

tido.

Lo que pasa es que algunas veces se

exagera, porque bien está ahorrar, incluso

en el caso anterior, pero hombre, por favor,

que ponerle la H a "Aro" no debe costar

tanta. Vamos, pensamos nosotras...

r una carre-

Pues esoi ir

ran confian-

o un'disco que

ira inesperado.
atara general,

", ya ve la foto
'

a que los neu-

ente Ojo i

de la dere-

'camino que

'sra despis-

'
í

EL TIEMPO PASADO

'stavo Daré pasará a la historia como uno de los más grandes ilustradores del Quijote. Junto a au visión plástica
Scenarios cervantinos, otras imágenes recogió su pluma. Como ésta, de una Cuenca fantasmal encaramada en la

óronada por la aguja desafiante —

¡ayi
— de su catedral.
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Estas tierras de la Mancha tienen su encanto. Con su tranquilidad y el

silencio interrumpido a deshora por velomotores sin meta fija

pilotados por gente joven. Tiene su algo especial. entre otras cosas,

porque en el momento más inesperado surge lo imprevisto. Una de las

sorpresas veraniegas ha sido la llegada de Miss Europa, Viviane Van

de Cauter. a El Provencio.

Septiembre 75 — elLenee 35

El arribo de una bella l esculiural

mujer, de 1.78 metros de estatura. 90

centimetros de busto. 63 cemiineiios dc

cintura v 93 centimciros dc caderii, i

que según los más entendidos en «l tema.

es la más perfecta de Europa. siempre es

noticia, rodeada de admiradores con ex-

presiones dc caras boquiabiertas.
Fue en las llesias dc Las Llamas dcl

Záncara para capitanear a seis ma

niquies más en un desfile ilc modchts de

la última moda femenina.

La verdad es que nosotros procura

mos aquella noche no perdernos detalle

alguno. La fila cero fue poco. Tiene tus

tilicación dada nucsira cahdad de infor

madores. Habia que conocerla bien por

fuera y por dentro. Más bien lo pnmcro

que lo segundo.
Y asi fue. Comenzamos a charlar con

ella. Nos servía de intérprete Federique,

una encantadora modelo francesa com-

pañera suya.

Sentados entre Viviane y Fedenque

iniciamos, micrófono en mano, la con-

versación, entre las dificultades del

idioma, el guión de preguntas y tantos

detalles de los que había que estar pen-

dientes, como ustedes se pueden imagi-
nar...

—

?,Qué ha supuesto para Viviane ser

?vtiss Europa 1973?

—.lic ha lterho inui lciiz. Estoi iviiu

rtendv u murhai personasinteiesuntii i

aeroiiabies. Fiaio miicho y, en ei ni tel

miliuiv l, e! poder conocer viras rosas

que hasta uqui iio hidiiu podidu rtrtr.

— Anies de ser Miss Euriipa. i qué

hacia Vivianc Van dc Cauter'.

— Eru profesora de lenguas gcmnáui-

rasi alemán. inglés e irlandés.

—

;,Cual es su mavoi sueño?

— Pieilsv llegar lu iiirís lejos pv sib?e.

yfe gusiaria hacer «i ne o ti ahul ar en

una prvfeiióii vmisiira, desde luego cvn-

diiionudo a lu unportan<ia del papel quc

me ofrezcun.
—

„'Qué es cl amor para Viviane?

— El amvr es mui impui ianm. Es el

punto de salida de una vida v no se

puede vivir sin él.

—

?,Se ha enamorado muchas veces?

—Si. Ahora con mis 23 años pienso

mris y veo los prejuicios.
—

„'Espera llegar al matrimonio?

— Si, si.

—

úCual es su hombre ideal?

— Tiene que ser alto, agradable,

atento, con delicadeza.

—

ñ Es partidaria del divorcio?

— No estoy en contra del divorcio. Si

dos personas al cabo de los iiempos no

se llenui Inen es pivjerible una si prira

iaón d» una jomna u oti'a.

—

úCómo le gusta vestir'

—

infla i e mucho el estado dc ri nimv

que tengo. Lor i es?idos que mris me gus

trui son los de nitclie

—

; Cuál cs su hobby?
— 1 a pintura.

—

;Un color".

—El rojo.
—

úFrio o calor?

— Calor.

—

úQué es lo que menos le gusta en la

vida?

— Las personas fa?sas, mentirosas y

malas.

—

?,Un músico'?

—

Barry White.

—

b Pintor '?

—Dali y Picasso.

—

bSu libro?

— Ultimamenie leo poco. Me gusta

S tendhai.

—

ñLibertad o sumisión?

—l.ibertad.

Y la dejamos asi: Libre.

Después comenzó el desfile de mode-

los y trajes de baño. De ello no tuvimos

tiempo de tomar notas. porque había

tantos detalles que observar... Nos fija-

mos en que hubo aplausos, silbidos emi-

tidos con dos notas, piropos en voz alta

(con censuras). Al marchamos escucha-

mos a una señora que decia: "Yo no le

encuentro nada de particular a esa chica

para ser Miss l'uropa."

José Cebrián DELGADO
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lo ptovincin

Resta y sigue: cuarenta y siete

pueblos menos

Vivir alejados del mundanal ruido puede ser una pretensión
encomiable y, en muchos casos, deseable. Pero alejarse tanto

que no se oiga nada parece excesivo. Para muchos de nuestros

pueblos, perdidos en las fragosidades de la sierra o en los

áridos campos alcarreños, no queda más que una salida:

desaparecer. Sus gentes hace ya mucho tiempo que

emprendieron el camino de la gran ciudad o del extranjero.
Como recuerdo de su presencia, permanecen, a la entrada de

las pobres viviendas agrupadas que albergan apenas unos

cuantos ancianos, letreros con reminiscencias medievales:

Valtablado, Alcohujate, Horcajada... Hasta que el tiempo los

borre definitivamente.

Los dificites incentivos

g
'F 'W W

sooá

v~og~o~

Unna tarea de chinos

Septiembre 75 - eLanoo 4b

No están los tiempos para lujos y

mantener en liza 292 municipios era un

alarde administrativo, sobre todo

cuando la realidad no justifica la existen-

cia de tantas entidades de población.
Sólo la capital de la provmcia. Cuenca.

supera los i0.000 habitantes: ot.ros seis

municipios rebasan los tres millares;
cincuenta se encuentran por encima de

los mil; el resto no alcanza esa cifra y, de

esto, buena parte cuenta con censos

un centenar o dos de personas.

,
a inmensa provincia de Cuenca

haber docenas y docenas de

"tros de camino sin que aparezca

v

t ~

,
lslo. Hasta que apareció la televi-

gentes vivían medianamente sa-

con su suerte; poco pedían a la
—

un trozo de tierra, fuego en el ho-

gar, una hogaza de pan
—

y, en justicia, la

vida no les daba más. Pero cuando estas

- gentes empezaron a pensar que era me-

jor tener a mano agua comente, baño.

discotecas, piscinas y fábricas, la cosa

cambió. Ante la disvuntiva de vegetar
eternamente o emigrar, la decisión fue

clara,

~ deis
lüellos 292 municipios del principio
«tual década se han convertido ya

eii 24S
ellos o

4S mediante fusiones de algunos de
o

incorporaciones de los más débi-

les a los poderosos de la comarca. A

largo plazo, el obtettvo es ambicioso: re-

ducir a cien el número de municipios de

la provincia.
Una cosa, sin embargo, es el papel y

otra la realidad. Teóricamente. los mu-

nicipios que desaparecen han sido borra-

dos del mapa, pero, en verdad. todos

ellos ccntinúan aún con vida humana en

sus calles. aunque las condiciones en que

se desarrollan tales existencias no son

envidiables.

A juicio de una alta personahdad pro-

vinmal, lo mejor seria sacar a estas per-

sonas de los pueblos a punta de metra

lleta, pero es obvio que tal remedio es-

capa a las posibilidades. Sólo queda es-

perar que se cumplan lss previsiones

biológicas para que, de modo paulatmo,

la reducción de pueblos sea algo efec-

tivo.

Conseguirlo es una tarea de chinos. El

principal argumento de los afectados no

tiene vuelta de hoja: 'Quiero morir en

mi pueblo y que me entierren aqui." Y

parece, por todos los indicios, que el de-

recho de morirse cada cual donde le

viene en gana no tiene discusión.

Cuando dos o más pueblos deciden

unirse reciben una serie de ventajas ma-

teriales, en forma de subvenciones, para

mejorar los servicios públicos. Pero per-

manece vigente el gran problema: pese a

ese pequeño progreso
—

una carretera.
~

agua corriente, quizá una piscina
— las P
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Los Circulos

Doctrinales (hoy
Provinciales) "Jo-

sé Antonio" pusie-

ron en marcha un

proceso destinado

a constituir la Aso-

ciación Falange Es-

pañola de las Jons.

El nombre ha sido

rechazado por el

Consejo NacionaL

Sigue abierta la po-

ANEPA: El otoño será movido

ANEPA (Asocia-
ción nacional para

el estudio de los

problemas actua-

les) nació como

una entidad de aná-

lisis de la circuns-

tancia española de

hoy; al surgir la vía

del Asociacionis-

mo politico, ANE-

PA se ha transfor-

mado en una Aso-

ciación de este tipo que, en Cuenca, se en-

cuentra bajo la responsabilidad directa de

Reinolfo Ortiz Delgado, firmante del acta

de constitución que se presentó ante el Con-

sejo NacionaL Ha sido, sin embargo, otro

miembro de ANEPA, Narciso Díaz Recue-

ro, quien ha expuesto para EL BANZO las

líneas generales de actuación a rdvel con-

quense.

"Todo está hilvanado para tras el largo y

cálido verano acelerar cuanto sea preciso

para formar delegaciones en las localidades

necesarias y asimismo hemos hablado con

personas de peso muy específico dispuestas
a inscribirse en la Asociación", a pesar de

que todavía no se han realizado actos públi-
cos en la provincia, estando todo al nivel de

conversaciones personales y de grupo. Pero

"tras el verano, todo está preparado para

realizar cuanto sea necesario, incluida si ello

se estima oportuno, la visita de dirigentes

nacionales, sea el presidente Leopoldo Stam-

pa o cualquier otra persona vinculada a

ANEPA y cuya voz se considere pesa en la

provincia", afirma Narciso Díaz, quien re-

cuerda que a la Asociación pertenecen mi-

nistros del actual gobierno y ex-ministros

"de gran garra política y muy prometedor

futuro, nada de quemados, sino en línea de

servicio a España".
ANEPA, por lo pronto, parece dispuesta

a concurrir a las próximas elecciones, con

candidatos en Cuenca. "Es un cauce que el

gobierno y su Presidente como motor impul-

sa, da y brinda. No hacerlo sería estar en el

bunker y esta palabra, ante la generación del

Príncipe, la nueva generación, está desacre-

ditada y lo más que aceptaría es que el bun-

ker lo fuera de cristal o de plástico", por lo

que, concluye el portavoz de la Asociación,

hay que ayudar al Gobierno, "apoyarle, par-

ticipar, concurrir, luchar, abrir cauces, ini-

ciar el rodaje muy oxidado y suavizarlo".

Respecto a la posibilidad de alianza con

otra Asociación, Narciso Díaz lo da como

posible, aunque es tema que se trata a nive-

les superiores. 'Las fuerzas que ANEPA

aportará en Cuenca no se conocen con

exactitud; las 25.000 firmas exigidas parece

que existen a nivel nacional. "La añadidura

de Cuenca puede quedar para el mes de

marzo más o menos, en forma de votos al

posible candidato o candiñatos de ANEPA

si fuera necesario en el proceso electoraL"

Exponer el ideario de la Asociación lleya-
ria mucho espacio y no es el momento, pero

Narciso Diaz estima que interesará a "todo

aquel que se sienta en lo social de izquier-

das, en lo religioso con el Vaticano H con

totales independencias de Iglesia-Estado y

en lo político, en los puntos de mayores de-

sarrollos posibles dentro del materna, de sus

instituciones, respetando los cauces, las le-

yes y cuanto el pueblo ha votado cuando

para ello ha sido requerido".

UDPEi Un millar de asociados

Dos conquenses,

Luis Mombiedro

de la Torre y Pa-

blo Paños Martí,
firmaron el acta de ana+g'is
constitución de

Unión del Pueblo
p

Español, una pode-
rosa Asociación,

cuyo funciona-

miento ya está au-

torizado definitiva-
% H%.

mente por el Con-

sejo NacionaL "Hasta tanto no se constitu-

ya la Junta Promotora de UDPE en Cuen-

ca no se puede conocer quiénes constituirán

la Junta provisional que por un mandato de

seis meses, análogo a lo realizado a nivel na-

cional, dirija la Asociación", nos ha dicho

Rafael Mombiedro, actual procurador de

representación familiar por la provincia y

uno de los responsables de esta Asociación

en Cuenca.

Su exposición es muy breve y por ello la

podemos reproducir integramente :

"Entre los que firmaron su inscripción
previa para la aprobación y posteriormente
lo han hecho, hay ya un millar de asociados

a UDPE. El primer acto será la constitución

de la Junta Promotora, que será la que pla-
nee los distintos actos de captación de aíilia-

dos que estime necesarios.

En principio, las Asociaciones están en-

caminadas a participar en la vida política y

por tanto su participación en los próximos
procesos electorales a todos los niveles.

Naturalmente conocer cuál ha de ser 'la

plataforma' de UDPE en Cuenca es hacer

un poco de adivino, pero creo que una polí-
tica de Cuenca, sin personalismos, por Cuen-

ca, con conocimiento de su problemática, y

para Cuenca, para toda ella sin distinciones,

realizada por conquenses con fe y entusias-

mo, es una limpia trayectona que cualquier

conquense puede suscribir."

Habíamos preguntado también a Rafael

Mombiedro sobre las posibilidades de que,

a nivel provincial, se efectuaran alianzas en-

tre UDPE y alguna otra Asociación, según
informes registrados a nivel nacional, pero,

al parecer, aún no se ha realizado ninguna

gestión de este tipo en nuestro territorio.

FE y de las JONS: Esperando

sibilidad de recurso y, mientras, la Asocia-

ción no existe. Los trescientos afiliados al

Círculo conquense se mantienen a la espera,

según su presidente, Valentin Sevilla Martí

nez que afirma estar todos a favor de la

constitución de FE "por dignidad y serio res

peto a nuestro nombre". Representantes de

Cuenca han estado presentes en las diversas

reuniones nacionales en que se ha estudiado

el problema. "Para el mes de septiembre es-

tá prevista en Madrid una asamblea de pre-

sidentes de los Círculos José Antonio y de

otros grupos falangistas, en la que se tratará

si procede recurrir al Jefe Nacional del Mo-

vimiento y Tribunal Supremo, o por el con-

trario no prestarnos al juego del Asociacio-

nismo, salvo para la única convocatoria se-

ria que tendría justificación moral: el resur-

gimiento de FE y de las JONS"

Figura polémica es la del presidente na-

cional Diego Márquez, con el que se encuen-

tra "totalmente" identificado el grupo con-

quense. "A raíz de las declaraciones efectua-

das en Barcelona y que fueron tergiversadas

y publicadas de forma incompleta en algún

periódico de la prensa nacional — lo que sus-

citó polémiCas en torno a él— la Junta Direc-

tiva de este Círculo acordó remitir un tele-

grama de adhesión a Diego Márquez", de

quien se esperaba una visita a Cuenca, que

hubo de ser suspendida por los anteriores

acontecimientos. "Esperamos que desapa-
rezcan estas motivaciones y llegue a ser una

realidad."

FE y de las JONS vive un compás de es-

pera, sobre el que Valentín Sevilla nos ha ex-

plicado algunos aspectos. Pero aquí, en este

momento, lo que interesa es el tema asocia-

tivo y, en concreto, la posibilidad de que la

Asociación se presente al proceso electoral,

si es autorizada. ICómo reaccionará Cuen-

ca? "A poco que se nos deje exponer al pue-

blo conquense cómo somos y lo que quere-

mos, estoy convencido de que nos entenderá

y apoyará. A la Falange siempre se la ha da

do a conocer de manera muy distinta de

como es. Su doctrina se ha tergiversado. Ca-

si todos los españoles conocen de memoria

muchas de sus frases que, a pesar de ence-

rrar grandes principios, se ha topificado. Si

la autorización llega a ser una realidad, los

conquenses volverán a cumplir grandes des-

tinos, como ya dijera José Antonio hace

cuarenta años, en Quintanar del Rey."

Tres Asociamones en línea de salida, ys.

y una más esperando. Del resto, basta ess

docena cuyos nombres conocemos de oídas.

pocas noticias.

De Frente Español (cuyo nombre también

deberá ser cambiado), falangista; Unión De-

mocrática Española, democrata-cristianai

Cambio Democrático, de tendencia liberal

derechista; Frente Institucional, promovida
por la Hermandad del Maestrazgo; prove

ristas, apolítica (aunque parezca un contra

sentido), y un numeroso etc., no han llegado

noticias hasta Cuenca, que sepamos. Aígu

na, quizá, dé señales de vida pronto. Otra

posiblemente, no aparezcan nunca. En cual

quier caso, este trabajo debe servir comoo
lo

que es; un primer acercamiento al tema aso

ciativo.
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Los alegres dias de las Fiestas

de San Julián

SMOKINS, TRAJES LAIISOS... OENTRO

PIERNAS AL AIRE, ZAPATILLAS... FUERA

Los pisos están caros

ZAPATA, Sl; OEL POZO, NO

De mesa a mesa

Septiembre 75 - SLNNAo 39

El lío empezó con el cartel. Se acer

ceban las Fiestas y los escaparates des

nudos de adornos. hasta que aparecio

la... Sserrana. alcarreña, manchega? dc

Miguel Zapata. Para los no conocedoreK

de la tradición cartelistica local. el que el

autor sea uno u otro da lo mismo. Para

los que están en el ajo, la sorpresa fuc

evidente. Veamos: es costumbre que ei

cartel de Ferias lo haga el segundo clasi

ficado en el concurso de los de Semana

Santa. Este año. Angel del Pozo Ortiz.

de ascendencia conquense y residente en

Gerona, ganó los dos primeros premios
en Semana Santa, con carteles de exce-

lente factura. Pero no hizo el de Ferias.

Siro Torrecilla, primer teniente de al-

calde, presidente de la Comisión de Fes-

tejos, explicaba en "Diario de Cuenca'

que Angel del Pozo no hizo el cartel fe-

ral "por falta de tiempo, ya que tenia

lue marcharse al extranjero y por tanto

el cartel habia de hacerlo en muy poco

tiempo, por lo que la Comisión pensó
'lue en estas condiciones el cartel no

euniría la suficiente calidad. No obs-

nte, este señor mandó un boceto que
"e desestimado'. Fue por eso por lo

que el cartel se encargó a Zapata.
EL BANZO se ha puesto en contacto

con Angel del Pozo y su versión difiere

notablemente de la expuesta anterior-

mente. "Como yo me debía marchar el

18 de junio a Perú y cuando volviera

seria tarde, mandé a Cuenca, antes de la

partida, una docena de bocetos, para que

me indicaran cuál les gustaba y asi ha-

cerlo antes de partir. Llegó la fecha de

marcharme y no habia recibido contes-

tación. Cuando regresé me encontré con

que me habian devuelto los bocetos, di-

ciendo que a la Comisión no le con-

vencia mi postura y que me agradecían
el trabalo reahzado". Agradecimiento

que no ha evitado la frustración del pin-

tor, que ya babia demostrado su calidad

en Semana Santa. Entre doce bocetos —

y

no uno
— la Comisión no encontró nada

de su agrado. Y en cuanto a la premura

de tiempo, en menos hizo Cabañas el del

aniversario de la Coronación de la Vir-

gen y en menos también lo debió hacer

Zapata..., en el supuesto de que no se le

encargara antes de conocer los propósi-
tos de Anael del Pozo.

En el pregón ferial, Tico Medina con-

jugó el verbo "cuenquear", como un

paso más en las relaciones del conocido

periodista con Cuenca. Por cierto que

luego Tico, en su habitual página de

"Diez minutos", dedicada en gran parte

a la ciudad, se quela de que 'quizá en al-

gunas cosas, por ejemplo en el precio de

las antiguas casas, algunos propietarios
están fuera de órbita", motivo que. sin

duda, impide que nuestro compañero

adquiera un piso en la parte alta.

Este año desfilaron cuatro carrozas,

de mejor aspecto que en años anteriores,

venidas de Valencia para la ocasión.

según fuentes oficiales del municipio.
Lástima que los periódicos sirvan, entre

otras cosas, para desmentir a las fuentes

oficiales de vez en cuando. La fotografia

que acompaña estas líneas. extraida del

diario "Lanza", de Ciudad Real, nos de-

muestra que cuatro dias antes de desfilar

por las calles conquenses, la carroza del

Ayuntamiento había cumplido idéntica

misión en la Feria de la ciudad hermana.

aportada por el pueblo de Villarrubia de

los Ojos y mereciendo. en aquella oca-

sión, el máximo galardón del concurso

ciudadrealeño en el que. por cierto, par-

ticiparon representaciones de 18 pue-

blos. El descarado divorcio entre Cuenca

y su provincia alcanza, en el caso de las

Fiestas, un indice preocupante.

La fiesta-fiesta empezó con la misa en

honor de San Julián, cuya conmemora-

ción exacta no hay quién la sepa, con

tanto llevarla de un día para otro. Misa

que culmina, tradicionalmente, con un

desayuno en las Casas Colgadas, aunque

este año los señores municipes y las se-
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Festivales para pocos

Buenas pesetas, sí señor

LA STEEL SANO CONMOVIO

LOS ESPIRITUSpesetas en apues-

uenses en el Con-

os los pagos a los

ustancioso benefi-

on las ganancias,
es, bien se podía
1 campo, porque

75

LA CARROZA OEL ATONTAMIENTO

DE CUENCA, CUANDO ERA

OE VIL\.ARRUSIA DE LOS OJOS

ñoritas de la corte Ite honor se encontra-

ron con la puerta en las mismísimas na-

rices, lo que les obligo a buscar en otro

sitio el modo de atender al imperio esto-

macah

Con la cena oficial no hubo proble-
mas. Como todos los años, los elegidos

entraron en el santa-santorum de los jar-
dines de la Diputación y el resto con-

templó el festejo desde la acera. Hasta

las cinco de la mañana duró la música

—incluidas tres interpretaciones del di-

choso "Bimbooo"—, para alegría de los

vecinos, que a esa hora suelen dormir.

Un día es un dia.

Y diez días son... un martirio perma-

nente para los desdichados habitantes del

polígono de San Antonio que, sin co-

merlo ni beberlo, se encontraron con el

dudoso honor de que en medio de la ur-

banización les plantaran el feriaL Por si

tienen pocos problemas, encima esto.

Menos mal que los atractivos de las

Fiestas de Cuenca van cuesta abajo y

cada vez vienen menos miembros de la

farándula. Aquello, a tope, hubiera sido

el infierno.

al paso que llevamos no dejaremos un ji-
nete sin escayolar... en el supuesto de

que sigan viniendo.

Tampoco se quejará en esta ocasión el

empresario de la Plaza de Toros. En

contra de una costumbre mantenida du-

rante muchos lustros, hubo corridas y

no llovió. Quizá contando con la suspen-

sión de los festejos, el señor Sanz Casa-

nova trajo a Cuenca todos los desechos

de las ganaderías con las que se rela-

ciona, contando, quizá, con no usarlos.

Se le vio el plumero y más aún a los in-

cautos que llenaron la plaza.

Siete días han durado este año en

Cuenca los Festivales de España. Seis

fueron las presencias sobre el escenario

del Parque de San Julián. Por orden la

compañía dramática Miguel de Cervan-

tes, en dos jornadas sucesivas, los Coros

y Danzas de la Sección Femenina, la

compañia lírica Isaac Albeniz, el Ballet

Nacional Checoeslovaco y la Steel Band

de Trinidad Solo Harmonites. Los dos

ultimos días fueron, sin duda, los de ma-

yor nivel artístico. También —lo que no

siempre ocurre
— los de mayor éxito.

Los espectáculos musicales—

que por

otra parte ocuparon la parte del león de

la programación
— resultaron, pues, ser

lo mejor. El elenco encabezado por Lina

Canalejas y José María Rodero nos trajo
dos piezas, "Un enemigo del pueblo", de

Ibsen, en lamentable versión y des-

afortunada interpretación colectiva, a

salvo tan sólo un Rodero que tampoco
alcanzó extraordinarios niveles, y "Mag-

dalena", de Martín Descalzo, de más

apañada puesta en escena, que, en con-

junto no pueden considerarse como una

muestra válida del teatro de hoy. En

cuanto a la actuación general, los mu-

chachos de Godspell
—obra aparte—

pese a sus faños y falta de consecución,
resultarían pocos dias más tarde, sobre

el escenario del Xúcar, preferibles.
Mientras tanto, paralelamente, la re-

vista, Manolita Chen o Manolo Escobar

reclamaban su publico, al igual que el fe-

rial o el circo. Quizá el abanico de posi-
bilidades restase a los Festivales una

buena parte de un público popular al que

se supone que en principio deben ir diri-

gidos. Tal vez fuese bueno —imitando

por ejemplo en ello a Albacete—

comen-

zar su programación con anterioridad a

las propias Ferias, la semana antes,

como prólogo. Se podría objetar que es

posible que bastantes de nuestros visi-

tantes festivos no adelantasen su venida a

la ciudad, pero eso sería cuestión a com-

probar y tal vez nos llevásemos la sor-

presa de que consiguiéramos adelantar y

Gato por liebre dio tambien la

"troupe Rodero", empezando por el

monstruo reducido a la categoria de

aprendiz y exceptuando a Lina Canale.

jas. Las jornadas de los Festivales de

España se mantuvieron fieles a los prin-

cipios que las mantienen: la élite a beber

cultura y el pueblo a bailar en el Vivero,

(Aunque ésa es otra historia, que conta-

mos a continuación). Por lo demás, Ma

nolita Chen y las sardinas se repartieron
el favor popular, con chorizos, zarajos y

chuletas ex-aequeo a continuación. Todo

normal. S

prolongar su estancia —

aparte el hecho

de que los conquenses han de ser los

principales destinatarios del aconteci-

miento—. Además, a lo mejor así se ob-

viaba la desagradable compañía del poco

cálido relente que parece ser camarada

inseparable de las noches festivaleras.

Y siguiendo tomando ejemplos de

nuestra vecina: ya que no de la duración

y variedad del programa
—cifras man

dan—, 1por qué no copiar la entrada

gratuita que los albacetenses han conce

dido a los pensionistas con la sola pre

sentación de su carnet? Ya que la valía

eliminó definitivamente la más popular
de las entradas —la "de salto"— tan uti

lizada por buena parte de nuestra juve"

tud, tal vez fuese bueno en compensació"
adoptar esta medida en favor de nues

tros mayores. ~
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CNPNICA MUNICIPAL

El sodresalto maderero

O SUBASTA APRESURAOA o

CRACK ECONOMICO

El Polideportivot para todos igual

y
E

viLLANOETA CE Los EscuoERos:

ATAN CERCA?

Asoma la política

Las incorporaciones municipales
deben ser reales

rpiq b l5- I

No ha sido, éste. un "verano caliente" en

el plano municipal. Tampoco somos capaces

de asegurar que la Corporación haya cubier-

to con el plácido sueño las horas de la "sies-

ta nacional". Han sido tres meses, con su sal

y pimienta, sus tira y aflola, sus escarceos

politicos y algunas vacaciones interrumpidas

por algún pleno que necesitaba "quorum**

y„, apoyos. Un verano municipal, en fin. que

no ha hecho sino recibir los coletazos de las

sesiones invernales.

Calma "chicha" en el mercado maderero

Aun siendo grave, y algo más, la epidemia
de escolítidos en nuestros montes. que ha

costado ya más de doscientos mil árboles. es

la situación dcl mercado maderero, por lo

que tiene o pued tener de reflejo en Cala.
lo que produce msommo a nuestros ediles.

Hay más de 40 millones de pesetas, algo asi

como el 25 por 100 (en números muy redon-

dos) del presupuesto municipal, a expensas

de la decisión de los madereros, que hace

tiempo disolvieron su "barncadalh Hay 10

lotes de madera, "en pie, en rollo y con cor-

teza", que salen a la desesperada rebajados
en un 10 por 100. con la oposición de los se-

nores Ballesteros Aguiló, Serrano Valencia,
Díaz Recuero, Alvaro Amigo y Rosiflo Gon-

zález, manifestada en el Pleno del 18 de

agosto, que de no encontrar adjudicatamo,
"repercutirá sobre la capacidad de acción del

Ayuntamiento para el ejercicio próximo" se-

gún señaló el Interventor de Fondos. Hav,

aunque pequemos de pesimistas, minimas es-

peranzas de que el sector de la madera se

reactive en los proximos meses.

Si continuara el absentismo de los made-

ristas áqué solución aportará la Corpora-
dón? I,Se ofertará a los maderistas conquen-
ses "con arreglo a su capacidad adquisitiva",
como apuntó el señor Alonso Villalobos?

ISe dejará en "pie, en roflo y con corteza",
ea espera de mejores coyunturas, recurnen-

do al crédito oficial? La solución en otoño.

Fue polémica el acuerdo de aceptar la in

rporación de los municipios de Cólliga í

lllanueva de los Escuderos al de Cuenca.

stó dos sesiones plenarias y, que sepamos,
umt extraoficial el 14 de julio, para tratar de
" ar criterios y presentar mejor impresion

h sesión pública. Deben ser sustanciosos

Plenillos" que convoca el señor Alonso
los «

' hlobos. En la sesión de lunio se dio cuen

,

de los informes de las Comisiones de Ha-
cíervt.'

y Gobernación que, por razones eco-

sónú
co

~caz, denegaban la conveniencia de la in-

q ración. El señor Alonso Villalobos ape-

ló a la necesidad provincial de las incorpora
mones municipales,yal interés mmediato del

Ayuntamiento de Cuenca en la zona de ex-

pansión del pinar de Jábaga. Se pidió el in-

ventano de bienes de los municipios solici-

tantes, se encontraron las opiniones y se

acordó esperar a la próxima sesión para, en

el intervalo. informar debidamente a los

Concejales sobre los extremos solicitados.

En la sesión de julio. al parecer mesperada
mente. se aprobó la incorporación con dos

votos en contra, uno de ellos, el del señor

Diaz Recuero, razonado a petición propia
mediante la lectura de unas cuartillas. En

esencia venía a decir, entendimos nosotros,

que se oponia a la "incorporación estadística

de los municipios". Decimos mesperadamen-
te, porque al flnalizar el "plenillo" de la vís-

pera había mavoria de Concejales dispuestos

a denegar la incorporación. Pero al flnal im-

peraron las razones politico-sociales alega-
das por el propio Alcalde.

El Pleno del 16 de junio, ha sido quizás
el más politizado, en los ultimos meses, aun-

que sólo fuera en el capítulo de ruegos, pre-

guntas y proposimones, El señor Torrecilla

Sotoca pidió que constara en acta una felici-

tación al Alcalde por su actuación en las

Cortes, en el seno de la Comisión de Gober-

nación. durante las discusiones sobre la Ley
de Bases de Administración LocaL Dejó cla-

ro el Teniente de alcalde que no se refería a

la postura adoptada por el representante de

los municipios conquenses, sino a su actua-

ción, merecedora de elogios en los medios

informativos nacionales. A petición del se-

ñor Diaz Recuero, informo el señor Alonso

Villalobos sobre la postura defendida por él

(en contraposición de la mantenida en la vo-

tación con la del también Procurador por

Cuenca señor Mombiedro de la Torre), ma-

nifestando su deseo de que el señor Torreci-

Ba Sotoca retirara la proposimón, a lo que

se negó el Teniente de alcalde. Mientras tan-

to se manifestaban otros Concejales, los re-

presentantes Sindicales, en su mayoria, se

abstuvieron. Al final, el señor Torrecilla zan-

jó la tensión: "Pienso que estamos hiriendo

la sensibilidad del Alcalde. I Retiro la pro

puesta!".

—

"ÓNO se debe estudiar un posible regla-
mento del Polideportivo, para que ciertos

actos extra-deportivos puedan celebrarse?"
—El señor Diaz Recuero preguntaba al futu-

I o.

Dias antes, en dicha instalación, "Fuerza

Nueva" babia celebrado una comida, con

motivo de los actos que tenían lugar en la

capital.
El señor Alonso Villalobos vio el dardo.

—"En esta materia, entiendo que debe utili-

zarse para promover el Asociacionismo, por

su legitimidad y que, además, se pretende
utilizar para todos igual. Me refiero a actos

que afecten a la sociedad en generaL"
Son palabras textuales. Y asi es, porque

hace unas fechas celebró una cena la Cruz

Roja.
Cuando este número de EL BANZO esté

en la calle, habrá vuelto de Ronda la repre-

sentación conquense que asistió a las fiestas

de la bella ciudad andaluza, como primera

etapa del hermanamiento ofimal y también

han estada ya entre nosotros, los miembros

de la representación rondeúa. En medio, se-

gún está dispuesto, otra sesión. Pero éstas son

temas para otro número ~
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BELMDNTE

LAS MAJADAS

Preocupación

justificada

1V

Asi OE BONITA ESTABA

QUEOANOO LA MURALLA

condiciones en que seguirán viviendo

muchos de esos pueblos, reducidos

ahora a la condición de barrios, serán in-

frahumanas. Falta el principal incentivo

de todos: trabajo y vivienda. Si los

núcleos considerados como centros de

atracción para los lugares próximos más

pequeños, fueran provistos de suficientes

empresas de tipo medio y de bloques de

viviendas que acogieran las nuevas po-

blaciones, el problema encontraría

rápida solucion, porque, por ley natural,

esas gentes condenadas a una vida sin

atractivos, decidirían dar el gran paso de

hacer el petate, cerrar el portón e irse a

buscar la tumba a otra parte.
El tiempo irá dando respuesta al

tema. Por lo pronto, los niños de nues-

Un asunto feo:

la restauración

de la muralla

En medio del tradicional olvido

histórico-artistico en que se tiene sumido

a Belmonte, un día sus habitantes se

despertaron con una pequeña luz de es-

peranza: se empezaría un ambicioso

proyecto de restauración de las mura-

llas.

Bajo la responsabilidad del arquitecto

don José Sancho Roda y del contratista

don Rafael Gómez Sobrevilla, tres mi-

llones de pesetas andaban por medio.

Día tras dia, hasta cumplir 51, cuatro

albañiles realizaron su jornada laboral en

tan deseada obra. El día 52..., 1qué

pasó? 1Tan pronto se acaban tres millo-

nes de pesetas? ñTan pequeña porción de

muralla dieron lugar a restaurar?

Viajes a Bellas Artes. Palabras —

y

más que palabras
—

aquí y allá por parte
de las autoridades de Belmonte, según

AN e
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tras escuelas ya no podrán decir de

corrido que Cuenca tiene 292 pueblos.
Las cuentas cambian cada día. Tras las

últimas incorporaciones efectuadas —El

Cubillo a Alcalá de la Vega y Valdemoro

del Rey a Huete—, el mapa provincial se

dispone a sufrir, en fechas próximas, las

siguientes nuevas alteraciones :

Fusion de Rubielos Bajos, Rubielos

Altos y Pozoseco.

Incorporación de Valdecabras a

Cuenca.

Fusión de Ribagorda, Ribatajada, Ri-

batajadilla, Collados, Sotos y Torrecilla.

Incorporación de Cólliga y Villanueva

de los Escuderos a Cuenca.

Con lo que, entonces, el número será

de 235 municipios. Resta y sigue. ~

las cuales, los gastos, hasta la fecha, dis-

taban mucho de sobrepasar el cuarto de

millón. Mas viajes, más palabras...

Hoy las obras siguen como el día 52.

Tan sólo otra pequeña luz de esperanza
—no sin un deje de ironía— ilumina los

rostros de los belmonteños: las obras se

reanudarán el próximo enero, previo au-

mento del capital a invertir.

Un asunto caro:

Los faroles

Está a punto de cumplirse la segunda
frase de la nueva red de alumbrado y los

be lmonteños siguen preguntándose : 1era

necesaria la nueva red? 1Es el sistema

elegido el más acorde con las posibilida-
des y necesidades del pueblo?

Se acerca ya a los diez años el día que

se recibió, no sin cierto sobresalto

económico, la intención de instalar una

nueva red de alumbrado. Por fin, una a

una fueron cayendo las viejas bombillas

de luz mortecina y unos nuevos tubos

fluorescentes alegraron las noches de

Bel monte.

Pero aún los belmonteños no habían

visto envejecer sus flamantes tubos,

cuando un nuevo proyecto corre de boca

en boca: se cambiarán los tubos por

lámparas de vapor de mercurio. Dentro

del recinto histórico-artistico, las

lámparas irán en un hermoso farol de

forIa.

Cuando la crisis aprieta

El razonamiento para el cambio pa-

rece venir dado por la necesidad de aco-

modar la insialación eléctmca a la poten.

cia de 220 vatios, en lugar de los 125
ahora existentes, como en gran Parte de
la provincia. Pero pocos han sido los

aplausos y muchas las quejas. No se

acaba de comprender que un pueblo np

tablemente iluminado necesite una nueva

red.

Los faroles fueron sustituyendo y du.

plicando los anteriores focos. Faroles,
eso sí, que van mucho más a tono con el

carácter medieval de la villa, pero que

triplican el gasto del alumbrado y que, si

se funden, cuestan siete veces más dinero

de reponer que los antiguos focos. Pero,

naturalmente, los nuevos faroles nc

podian quedar al margen del problema
de la crisis de energía y asi, puntual-

mente, se apagan buena parte de ellos al

llegar la media noche... aunque hayan
estado luciendo desde las ocho de le

tarde en una época en la que el sol se nos

pone de las nueve en adelante, e

70008 LOS OIAS. OOS VECES,

POR ESTA CARRETERA

Sobre el papel, el plan de agrupacio.
nes comarcales de escuelas parece bene.

'

ficioso, porque permite que los niños re.

ciban una mejor formación, de acuerd(

con las últimas normas educativas. LC

malo del papel es que no deja ver las pe

culiaridades de cada lugar.
Un pueblo de nuestra serranía, Ls'

Majadas, está acongojado. Sus habitan

tes, calladamente, están con el corazór

en un puño, porque teme vestirse de lut<

cualquier día. Cada mañana, cincuenta )

tantos muchachos tendrán que empren'

der viaje a Villalba, en un autocar, Pc'

una de las peores carreteras de nuestri

provincia, estrecha y muy peligrosa

agravada con la presencia de la nieve er

pleno invierno.

El pueblo tenía tres escuelas, dos uiu

tarias y una de párvulos, con sus corrrre
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SAN CLEMENTE

J. C.

pudientes
viviendas para los profesores

de F G,B. En correlación con estos gra-

4ps habia en Las Majadas dos maestras

y un maestro.

El curso pasado se inició con una

~trícula de 81 niños, viéndose reducido

este número el 15 de febrero de 1975 (¡a

n~ñtad de curso!), al trasladarse 6.', 7.' y

gode E.G.B, a la Agrupación comarcal

de Villalba de la Sierra, cuyas «ondicio-

nes, según dicen fuentes oficiosas de la

propia Delegación Provincial de Educa-

ción y Ciencia, no son las más adecuadas

para albergar a tantos escolares.

Desde la fecha citada. y hasta termi-

nar el curso, unos treinta niños tuvieron

que emprender diariamente el duro ca-

mino, volviendo a Las Majadas por la

tarde, haciendo la comida en la propia

siniestro comenzo al poco de que el

desalojara la plaza en el último

.'o cómico-taurino-musical que se

a el 24 de agosto. La plaza tenia

o completo, el espectáculo resultó

tttuy flojo y el público, que protestó
hjeta enronquecer, salió muy disgus-
tado.

re las 9 de la noche se produjo la

ttIjlrma: "¡La plaza de Toros está ar-

kndo!". Intervinieron el coche-cisterna

tttra incendios de la Diputacion Pro-

tnetciat, ubicado en la Villa, la Guardia

Civil y varias personas. Se sofocó el in-

xxttho pero ya habían ardido unos veinte

palcos de los cuarenta existentes, la te-

,Itíembre y entarimado de éstos, 500 si-

@lit hts puertas grandes del interior y la

superior de la barrera. La parte si-

de la plaza estaba construida

,+,tnadera que era ya muy vieja y seca,

gis+,elemento propicio para las llamas.

>4 gente, muy disgustada, empezó a

Wtfuícios: "Le han pegado fuego para
o nos engañen otra vez". Se oian

tarios para todos los gustos. pero

ros preguntamos: ñ Qué culpa
los propietarios de la plaza que

Agrupación. excepto los días en que. por

«star cortada la carretera a causa de la

nieve. el viaje no fue posible.
Para el curso próximo está prevista la

supresión de otra unidad más, de modo

que también los párvulos serán trans-

portados. Sólo permanecerán en el pue-

blo los grados inferiores de niñas. en es-

p«ra también de ser suprimidos. En to-

tal, unos 58 niños de Las Majadas em-

prenderán diariamente el camino de Vi-

llalba. por una carretera que será un

«onstante peligro para el vehiculo y un

p«rmanente sobresalto para los padres

que quedan en el pueblo esperando el re-

reso de sus hijos.
Más de un coche ha caído ya al fondo

d«estos barrancos. La congoja es el sen-

i.imiento de todo un pueblo. El sistema

Incendio en la Plaza de Toros

hasta incluso habían cedido el recinto

gratuitamente para los festejos de Feria?

Nuestra suposición muy particular es la

que en la mayoria de las veces son cau-

sas de los incendios: Un pitillo tirado al

suelo, en este caso de madera muy seca.

sin apagar.

La Plaza de Toros de San Clemente se

construyó en el año 1908 bajo la direc-

«ión del arquitecto don Buenaventura

Ferrando, siendo propietarios de ella

don Ramón Melgarejo, marqués de

Melgarejo; don Santiago Sandival Mel-

garejo y don Julián Moreno Pinedo. El

ruedo fue inaugurado por los diestros

Fnrique Vargas "Minuto" y "Alameño".

Después, transcurridos los años. torea-

ron: Isidoro Martín Flores, "Camisero",

"Rodalito", Juan y Jose Belmonte, José

Gómez "Gallito", los Bienvenida...

La desgracia del siniestro ha hecho

desaparecer una parte del coso que es-

taba muy vieja y que impedía el ampliar
los tendidos y asi poder hacer mayor su

capacidad.
Si en los últimos años la Plaza ha es-

tado un poco en descanso y abandonada

por no resultar rentable debido a su es-

de agrupaciones comarcales es, sobre el

papel. ventajoso. pero, 1,no hay casos es-

peciales? Y cuando la nieve impida hacer

el camino a la escuela, 1,qué pasará con

los niños, perdiendo días de clase y de

estudios".

N. de la R.—EL BANZO ha que-

rido ampliar esta información con

algunos datos más, obtenidos en la

fuente principal: la Delegación
Provincial de E. y C. Pero... 'doña

Concha no podrá recibirles hoy, ni

mañana... ni en toda la semana... ni

la semana que viene'. Bueno.

Extraoficialmenie hemos ~abo

do de cierto proyecto para insta-

lar estos niños en Cuenca inter-

nos, y nada más. S

casa capacidad, se podía intentar el es-

tudio entre los actuales propietarios, el

Ayuntamiento de la Villa y con cualquier
otra Entidad para no dejar perder una de

las Plazas de Toros más bonitas de la

provincia.

Se tiembre 75 - oLanoo 45Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Banzo, El. #2, 1/9/1975.



0 0

Ona red de regadios„
veinte años sin inaugurar

El proceso de los proyectos
AY al AGUA2

ABANooNO oa Afros

AN J Q ii Arar<

La voz popular dice que no hay mal

que por bien no venga. En esta creencia,

y según ciertos indicios oficiosos, el pe-

driaeo que ha asolado el término de El

Pedernoso, tendría como lado positivo el

que la red de regadío iniciada en dicho

término Con la concentración parcelaria

del túísmo, hace veinte años, fuese ter-

minada ahora, así como corregidos al-

gunos errores de su ejecución, con lo

cual oste pueblo podria transformar in-

mediatamente quinientas cincuenta

hectáreas de secano en tierra de mayor

provecho productivo.
El costo de las obras realizadas para

instalar la red de regadío en El Peder-

noso, ronda, hasta la fecha, la cifra de

los veinte millones de pesetas. Cuando se

terminen, habrá alcanzado, aproximada-

mente, los treinta millones. Dinero del

Estado para el pueblo. O, lo que es lo

mismo, dinero de todos para todos, con

el fin de mejorar los niveles de vida, que

los administradores distribuyen e invier-

ten —se supone
—

con el mejor criterio.

Sin embargo, algo parece haber fa-

llado y tener escasísimo sentido en este

caso. 1Cómo se explica, si no, que du-

rante veinte años esté parada la produc-

ción de una obra cuyo coste de realiza-

ción se elevó a tan considerable altura?

Sea como fuere, parece más urgente,

en la actualidad, buscar una solucion que

un culpable. Por otra parte, analizar en

sus causas técnicas la razón de no ha-

berse inaugurado aún esta red, corres-

ponde a la mecánica interna administra-

tiva y puede llevar un proceso largo y

complicado. Se presenta, por tanto,

como más inmediata, la necesidad de dar

satisfacción a un pueblo que desde hace

veinte años se sorprende al ver el aban-

dono en que se halla la iniciada red.

De todos modos sí conviene señalar
—

y de ahí las anteriores consideracio-

nes
—

que no resulta, cuando menos,

productivo, olvidarse de una obra ini-

ciada por querer disimular unos fallos

técnicos o humanos.

Si la planilicación o la ejecución de la

red de regadío en El Pedernoso no se

hizo todo lo bien que se creía, y tal vez

se agotaron en los primeros y segundos
intentos los presupuestos adjudicados

para la misma, la mejor solución —

como

resulta fácil advertir— no es "hacerse el

sueco" y dejar las cosas a medias, sino

buscar nuevos caminos — desde otros

proyectos a otros presupuestos
—

y ter-

minar lo empezado.

En 1955 tuvo lugar la concentración

parcelaria de El Pedernoso. El plan

agrícola pretendía, entre otras cosas,

transformar quinientas cincuenta

hectáreas de secano en tierras de re-

gadío. La Obra de Colonización fue en-

cargada de practicar los sondeos preci-
sos para localizar las mejores zonas de

agua. Hacia 1960 dieron con tres pozos

que manaban a tope, por las bombas ex-

tractores utilizadas: 180 litros por se-

gundo. Con la materia prima en las ma-

nos se iniciaron las obras. El primer

proyecto abarcaba la obra general, ca-

minos, casetas para los motores, maqui-

naria, canales, etc.

Los primeros canales que sc instala

ron fueron de tipo sierra. Canales de ce

mento de 25 centimetros de lon it„d

cada uno y. naturalmente, de diferente

sección según los tramos a que iban des.

tinados. Se hizo un tendido de 14

kilómetros.

Sin embargo, los vecinos del puebla

entendieron que no debían hacerse carga

de la red y asi lo hicieron saber a las au-

toridades competentes: los 14 kilóme.

tros de canalización no completaban el

total del tendido según los planos del

proyecto, y, además, se advirtieron va.

rias deficiencias. Todo ello aconsejaba el

no admitir como finalizado el trabajo.

Se acometió entonces un segund<

proyecto. Se tiraron abajo algunos tra

mos de canales del tipo sierra, que fue

ron sustituidos por otros de fibrotuba

de 5 metros de longitud, y también d<

diferentes secciones, y se completó li

red con regueras, de acuerdo a los pla
nos del primer proyecto, hasta unos 30 <

35 kilómetros.

Se hizo entonces la prueba de los po

zos, para echar el agua en las regueras l

demostrar que se podía regar perfecta
mente. Pero no se demostró. Faííaro<

las regueras de tipo sierra, que reventa

ban nada iaás sentir el peso del agua

También falló el sistema de motores, dh

estructura horizontal que se sumergía<

en el agua de los pozos y la humeda<

provocaba cortocircuitos en su meca

nismo de escobillas. Los agricultore

tampoco se hicieron cargo de la red.

Los agricultores, por esta transfor

mación de tierras de secano en tierras d

regadío, participan en el costo de la obr,

con una minima cantidad de dinero

7.500 pesetas por hectárea, a amortiza

en veinte años.

En la actualidad, existe un tercer prc

yecto, aprobado por los agricultore!

pero en fase de tramitación. Consiste ei

derribar aquellos tramos de tipo siern

que fallan y una corrección en los son

deos para sustituir las actuales bomba

por otras de estructura vertical.

Para la ejecución de esta tercera fas'

los agricultores participarán tambie'

con una modesta aportación econóniic

sobre el costo de los nuevos motores.

La situación queda en este punt<'

1Transcurrirán otros veinte años base

que se pueda sembrar en esas hectáre

alfalfa, remolacha o panizo?
Cuanto más tiempo transcurra, mas s

seguirá deteriorando la red, muchos

cuyos tramos sufren los efectos
dde

abandono y muestran canales cada vve

más detenorados. ~
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AL ALCANCE OEL PUEBLO

gn singular tramo

de carretera

Cualquier persona que circule por la

carretera Madrid-Alicante se preguntará

por qué solamente el tramo correspon-

igente al término municipal de El Peder-

aoso está anticuado. La misma pregunta

se hacen los conquenses que conocen la

zona 1,por qué esa carretera, que cuenta

ea su comienzo con un tramo de auto-

pista que llega hasta Ocaña. que se pro-

longa hasta Alicante con un trazado mo-

derno y de reciente construcción. en los

seis kilómetros que van desde el término

de Mota del Cuervo hasta el de Las Pe-

droñeras, queda sin renovar? La res-

puesta la hemos buscado en el pueblo al

que afecta el defecto: El Pedernoso.

Según nos ha informado el alcalde.

don Lucas Massó, los hechos pueden re-

sumirse en lo siguiente:
~ En el verano de 1972 se les comu-

ñicó que el tramo de carretera corres-

Poüdiente al pueblo sería, como el resto.

ensanchado y mejorada su capa

Esfaitica. Se cursaron las actas de expro-

Pütcíón de las tierras de las margenes de

a carretera. Se empezaron las obras. In-

cluso se quitaron algunos árboles.
~ En noviembre del mismo año llo-

ró Un pequeño trozo de la carretera

esultó inundado y se produjeron soca-

'mes o pequeños hundimientos parcia-
b's del firme.

~
Entonces les comunicaron que que-

Eban sin efecto las órdenes de expro-
P' cíón anteriormente mencionadas.

.,te tal notificación, y sin más explica-
Clóü" oficial, se enteraron extraoficial-
üteü

das
ente de que se estaban tomando medi-
' Para hacer una desviación de la

tetera y de que, en efecto, babia un
carret
Pro

Zado
yecto en marcha, para un nuevo tra-

o de la carretera. Esta sufriría un

desvio de siete kilómetros —

uno más que

el recorrido actual—. dejando el pueblo a

un kilómetro de distancia aproximada-
mente. La razón para el nuevo plan se

basaba en evitar los hundimientos.

~ Los perjuicios que el pueblo esti-

maba supondria el cambio de rumbo de

la carretera, eran y son considerados

; como notables. El primero de ellos. de

jar al pueblo aislado de la ruta principal
cuando desde hace más de cincuenta

años cuenta con el paso circunvalatorio

de la vía nacional de comunicación y

transporte. por la periferia del casco ur-

bano, donde se ubican varias industrias.

Pero, sobre todo, no parecía claro que el

firme del actual trazado fuese tan débil

cuando, de hecho. está soportando el

paso diario de cientos de camiones de

varios miles de toneladas de peso y no se

ha vuelto a producir ningún socavón,

como, parece. tampoco se había produ
cido antes del año 1972.

~ Una comisión del pueblo visitó ai

gobernador civil.a quien expuso su preo-

cupación. De acuerdo también con el jefe

provincial de Obras Públicas, se acordó

que el pueblo elevara un escrito. via Go-

bierno Civil de la provincia, a la Direc-

ción General de Carreteras.

~ En este escrito, entre otras cosas, se

apuntaba la idea de que los socavones de

noviembre tal vez estuvieron motivados

por el hecho de haber arrancado de raiz

varios árboles de la linde de la carretera,

durante el corto período de obras de en-

sanche del trazado actual, con vistas a su

mejora y de acuerdo con el plan prima-
rio. El subsuelo removido al extraer las

raices. y las lluvias, pudieron ser la

causa de tales ocasionales socavones.

~ Con esta óptica, parecia más acon-

sejable proseguir las obras de moderni-

zación de la carretera que realizar una

obra nueva que sólo parecia aportar un

alto capitulo de gastos.
~ Desde la fecha del escrito, en la

primavera del año siguiente, quedó pa-

ralizado el asunto. No hubo nuevo tra-

zado. Pero tampoco se arregló el que

habia.

Y así estamos, con un tramo de

carretera que cuenta unos cincuenta

años de existencia, aproximadamente, y

que, aproximadamente también, desde

hace diez años no se ha arreglado. Es es-

trecha, llena de parches v pequeños ba-

ches, apenas cuenta con cortos tramos

de menguados arcenes donde difícil-

mente puede apartarse un vehiculo sin

meterse a la cuneta o a las tierras de la-

bor, la superficie asfáltica se halla sin

pintar y sólo la raya amarilla central se

advierte un poco. Es un tramo único

desde Madrid-Alicante. Será por aquello
de que en todos los aspectos

— los bue-

nos v los otros—

hay que hacer notar

que "Cuenca es única-. e

EL OTRO TURISMO

i.a Celadilla,

una laguna popular

E ..e

E

Dicen que La Celadilla es una laguna

medicinal, que sus aguas saladas contie-

nen substancias curativas. La Celadilla,

en las cercanias del casco urbano de El

Pedernoso, es una laguna popular. El

atractivo de sus facultades terapéuticas
o el atractivo de su baño cálido, hacen

que se congreguen en ella, en la época

estival, gentes de todos los pueblos de

alrededor e incluso de otras provincias,
como Albacete, Valencia y hasta Ma-

drid.

Su popularidad se debe también en

buen parte a su condición de coto de

caza, especialmente de patos. Y, actual- $
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mente, puede decirsc quc cs simplemente

la posibilidad del baño lo que congrega

al público, más que la confianza en los

poderes "mágicos" del agua, si bien to-

davia son numerosas las personas que se

cubren todo el cuerpo con el cieno o

barro fangoso del fondo, a fin de que su

piel se impregne de las sales benéficas.

La Celadilla constituye un paisaje de

curiosa observación de nuestra tierra. En

realidad, es como el lugar precioso

donde el pueblo puede acudir a satisfacer

sus deseos y necesidades de turismo, de

recreo, de baño, de solaz, de recupera-

ción de la salud, gracias al sol y al aire

degustados por placer y no por la obli-

gación del trabajo agrícola. Si los

económicamente pudientes se llegan

hasta los balnearios de lujo o a la Costa

Brava, los campesinos manchegos en-

contraron y encuentran en La Celadilla

su balneario gratuito y su costa interior

no menos gratuita.
En La Celadilla puede verse, junto al

bikini de las jovencitas, los bañadores

tipo saco y hasta mujeres bañándose con

vestidos hasta media pierna; eso sí, sin

mangas y una miajilla escotados.

El paso del tiempo no haconseguidr

aún que los animales, como perros,

burros, mulas, renuncien a su corres-

pondiente baño, si bien realmente esta

costumbre se va perdiendo. Pero todavía

se ven, junto a los camiones, furgonetas

o turismos en que llegan las personas

hasta las 'orillas del agua, caballerías que

tiraron del carro. No es frecuente ver

compartir el agua, al mismo tiempo, a

personas y animales, pero sí el ver "du-

char" a éstos por sus dueños, fuera de la

laguna.

Las orillas de La Celadilla se pueblan
en verano de un nutrido gentío que

acude en todo tipo de transportes moto-

rizados y de tracción animal. Dichos

vehículos les sirven de cabinas para ves-

tirse y desvestirse. Incluso para pernoc-

tar, pues quienes, desde pueblos cerca-

nos o relativamente lejanos, se han des-

plazado hasta allí, suelen quedarse va-

rios días o semanas. Y viven en el carro,

el coche, la furgoneta o el camión. Unas

lonas, a modo de chabolas improvisadas
o de tiendas de campaña

—como se pre-

fiera— les sirven para ampliar el espacio
habitacional. En un bar elemental levan-

tado en el lugar, se aprovisionan de la

coca-cola o la lata de sardinas cuando

TODOS IGVÁLES Á LOS OJOS OEL SEROR

apetece un refresco o un aperitivo fuera

de los provisionales habitáculos.

El resultado es un abigarrado mundo

alrededor de una laguna sin otro acondi-

cionamiento que su estado natural.

A causa de la gran afluencia de

publico que presenta esta especie de oa-

sis manchego, hay quien se pregunta si

no habria llegado el momento de cons-

truir en tal lugar un adecuado complejo

de servicios: aparcamientos, cabinas,

duchas, etc., a la par que mejorar las en-

tradas a los baiños. Instalar incluso un

camping o similar, que absorba a toda

esa población que acude en verano. El

problema parece ser de presupuestos,

Tal vez también lo sea de mentalización,

Porque no parece que fuera muy costoso

y, sin embargo, se mejoraría el turismo

de una gran masa de campesinos.
Nada se ha hecho por potenciar este

espléndido sitio, que podría ser un polo

de veraneo de un considerable número

de pueblos. Quienes van a La Celadilla lo

hacen hoy igual que cincuenta años

atrás. Simplemente atraídos por el agua.

Solo ha cambiado su medio de trans-

porte, lo cual ha incrementado el nú-

mero de visitantes. Sin embargo, otras

manifestaciones del progreso no han lle-

gado hasta allí, promovidas por quienes

están llamados a mejorar las condiciones

de vida de las comunidades que gobier-

nan e incrementar la riqueza de los re-

cursos naturales, en este caso una deli-

ciosa laguna. a
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tentI

ser

y llamarse...

L. A. M.

NlÚ/IC

l'UEGO IGERICO 'NUEVO GRUPO CONOUENGE"

IAYAYAYAY!
ILA ECO NOMIA!

Bi t

contrat

'

tenemos en cuenta que
atar a un grupo de Teatro

- La que dice

Con pomposas letras platea-

das, enmarcadas por un no me-

nos plateado marco, situado en e!

vestíbulo de la Casa de Cultura

de Cuenca, se nos anuncian la se-

rie de dependencias comprendi-

das en esta enudad Enlre ellas

podemos iocaiizar ta ubicamón de

las oficinas de la Asoc eció n

"Amigos del Teatro" Si alguno

se arnesga a balar y comp obar

qué se corresponde con esas le-

tras plateadas, podrá dar fe de

que realidad y ficción tienen muy

poco que ver. Lo denominado ofi-

cinas de esa institución teatral,

descrito muy deprisa, corres-

!
ponde a un híbrido de cuarto de

ción, trastero, lenera,
n invierno y aceptable en

Pero no es esto lo real-

efesto en el seno de di-

eción.

cimos que no es lo ne-

orque, pese a las malas

nes, creemos que es no

o menos malo, sino por

único
+glca lo mejor, ya que es lo

Rico que posee. O si no, atien-

Independiente cuesta, por

término medio, no menos de las

20 000 pesetas, programar una

temporada teatral a base de un

grupo al mes, anadiendo gastos

de oficina, representación, etc,

precisa de una canudad muy cer-

cana a las 300.000 pesetas zDe
dónde saldría este dinero o quién

le pone el cascabel al gato> A fi-

nales del ano pasado, la Asocia-

cion tenía con carnet unos 80 so-

cios adultos, que teoncamente

pagarian 60 pesetas al mes, y

unos 300 socios estudiantes que,

no meno- teóncamente, pagarian
25 pesetas al año Si se molestan

en hacer números, verán que al

año, por cuotas, entrarían en esas

"oficinas" 65.100 pesetas en to-

tal, pero como ya hemos dicho

esto es la teoria o, de otro modo,

las "letras plateadas", porque de

los 80 somos adultos, no más de

20 pagaban todos los meses sus

60 pesetas. EI resto, o no apa-

recia o aparecia esporádica-

mente, con lo que sus derechos

se hacian valer, pero no sus de-

beres, en este caso, económicos.

Con todo, las aportamones de los

socios serían insuficientes para

cubrir siquiera la tercera parte de

la temporada teatral.

2. "UNA LIMOBNITA POR

EL AMOR DE DIOS"

Hay que recurrir al pe-

digüeñeo, llamado burocrática-

mente "SUBVENCIONES", por lo

que la, en ese momento, denomi-

nada Junta Directiva, se dedicará

a recorrer centros oficiales en

busca de la anhelada peseta.

Unas veces con éxito total y otras

con éxito para quien da el regalo.
Veamos un ejemplo: se puede
dar el caso de 50.000 pesetas,

concedidas por el Ministerio de

Información y Turismo para la ce-

lebración de la I Semana del Tea-

tro de Cuenca, celebrada en octu-

bre del 74, y que hoy, a casi un

ano ya, todavia no han hecho su

ansiada aparición. Con todo y re-

sumiendo, "SUBVENCIONES"

significa paseos, carreras, rega-

teos, lloros, excursiones, sangre,

sudor y lágrimas, con desconfian-

zas por parte de muchos de los

presuntos donantes Y pese a

todo, zdónde están las 300.000

pesetas necesariast

3 "EL PUBLICO: ASI,

NI MANOLITA CHEN"

Si la popular y pseudo-china

Manoiita, asidua visitante de

nuestros pueblos en las Fenas y

Fiestas Patronales, se encontrara

con buena parte de los problemas

con que se encuentra la Asocia-

món, con segundad abandonaría

su espectáculo y se dedicaria a

sus labores. Pero no, la Chen

tiene un público venado y vano-

pinto, en el cual está incluido lo

que se denomina como "público

popular", pese a que los precios
son menos "populares" que los

de la aristocrática y elitista Aso-

ciación "Amigos del Teatro". 2Y
esto por qué? La Casa de Cultura

se ve envuelta en una especie de

aureola plateada que más que

atraer, hace de dura barrera para

más de uno, con lo cual todo

queda reducido a una especie de

tingladillo de amigos. 2Quién va a

la Casa de Cultura a ver teatro?

Unos pocos estudiantes, los es-

casos forofos del teatro y los que

van a "TODO"; los eventuales,

atraidos por el nombre de quien
actúe, los que, cuando llueve, se

refugian en la Casa de Cultura

para no mojarse, leyendo el AS o,

aunque sea, viendo teatro. Por

esta razón no es de extrañar que

los probables subvencionantes

no pongan muy buena cara a la

hora de reunir esas 300.000 pe-

setas necesarias, teniendo en

cuenta que sólo se iban a enterar

de su "buena obra" los pocos in-

dividuos arriba mencionados.

4. (AY SENOR, SENOR,

QUE ESTO NO HAY

QUIEN LO LEVANTE!

Sin dinero, sin un público im-

prescindible, sin medios y locales

para atraer a ese "otro" público,
con pegas de arriba y del medio,

trabas, trampas, zancadillas v

zancadilletas, Sociedad de Auto-

res, censura, dolores de higado,

jaquecas y alguna diarrea, el ca

breo de tas Juntas Directivas no

se hace esperar, con la consi-

guiente dimisión de sus miem-

bos y la consiguiente lotería de

varios meses para ver quiénes

serán los próximos aventurados,

arriesgados y casi muertos bene-

ficianos de los cargos directivos

de la Asociacióri Asi pues: US-

TED TAMBIEN PUEDE SER DE

LA JUNTA DIRECTIVA DE ASO-

CIACION "AMIGOS DEL TEA-

TRO", DE CUENCA, que uene su

domicilio social anunciado con

letras plateadas, conforme entra

en la Casa de Cultura, ahi a mano

derecha, enmarcado en un no

menos plateado marco Plata y..

CARTON.

Habia una vez

un grupo

Había una vez (hace ya más de

un ano), un Grupo de Música An-

tigua, llamado "Juan de Castro",

que apareció en la vida pública
un buen día del mes de febrero

(las crónicas no se ponen de

acuerdo si fue el 22 ó el 23j de

1974.

El Grupo estaba formado por

doce estudiantes, más un miem-

bro que trabajaba (trabaja( en un

laboratorio farmacéutico. Proyec-
taron hacer grandes cosas, se

reunieron, ensayaron y, por fin,

tuvo lugar el debut, en el Círculo

"Medina", cosechando muchos

aplausos y buena crítica en la

prensa local.

(Qué tiempos aquéllos! Un

conjunto de Música Antigua de

Cuenca y para Cuenca. En una en-

trevista publicada en "Diario de

Cuenca", Francisco Baquero y

Juan Porras afirmaban que "pre-
tendían descubrir muchas obras

inéditas que existian en nuestra

Catedral y archivos de otros luga-
res". Continuaban diciendo;

"Queremos música de composi-
tores españoles excelentes, por-

que creemos que el siglo XVII

está muy poco estudiado en este

aspecto, sobre todo en España
Se han estudiado obras de gran-

des compositores alemanes, pero

la música española, salvo alguna )excepción, es bastante descono
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cida . Contestando a una pre-

gunta sobre la posible continui-

dad del Grupo, decían: "Ese es

nuestro problema. Intentamos

que esta temporada la tenga.

Cuando llegue el verano se sen-

tirán los problemas, porque unos

irán a la mili y otros a los pueblos.

Lo importante, de momento, es

darnos a conocer y lanzarnos a

cultivar la Música Antigua".

Todo muy bonito. Descubrir,

estudiar, darse a conocer, culti-

var... Cuántas veces he soñado

con la apanción del Grupo en

unas jornadas de música, pero...

zsaben ustedes que el "Juan de

Castro" casi ya no existe'r EQue
de los trece, sólo quedan cuatro

componentesr zQue el 26 de

marzo dieron el último concierto>

El repertorio del Grupo constaba

ya entonces de: diez obras me-

dievales, diez renacentistas y

cinco o seis sonatas para flauta

(barrocas). Se había cumplido la

primera etapa que se citaba en la

entrevista. Había tenido continui-

dad la primera temporada, es de-

cir, mientras todos —

excepto

uno- de los componentes del

Grupo estaban estudiando en la

Escuela Universitaria del Profeso-

rado de E. G B

Ha faltado ambición

En ese punto terminó el tra-

bajo
—

grande, por cierto- de José

Torra)be, que seleccionaba los

Un futuro incierto

STOP y ELVST L)O

DE LAS A1EDAS

J. L M. M

letrn

A vueltas cou los premios

Vanguardia y tradición,

respectivamente, del

COmerCiO CQF)quenSe.
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textos y hacia transcnpaones de

cancioneros, o investigando.

Ejemplo palpable: el estreno de

Carlos Patiño, cuyas obras se en-

contraron en manuscritos de la

Biblioteca Nacional.

Junto con la labor del señor

Torralba, Francisco Baquero y Ju-

lio Porras eran los que más se es-

forzaban por el Grupo. La impla-

cable ley de la vida se ha cum-

plido una vez más. Unos van y

otros vienen. Para que el Grupo

vuelva a ser lo que fue y, a panir
de ahí, se lance definitivameme,

tienen que coincidir muchas cir-

cunstancias, contando con una

ya negativa, de entrada: los nue-

vos componentes parten de cero.

No saben música y tampoco co-

nocen instrumentos, salvo raras

excepciones.
Uno de los problemas funda-

mentales, a mi entender, es que

la carrera de profesor de E.G.B.

es corta. Se pasan los primeros

años ensayando, aprendiendo,
buscando. Cuando ya está esto

conseguido, la mayor parte de los

alumnos han terminado la carrera

y deben marchar a ejercer su la-

bor en las escuelas. El Grupo

pierde asi miembros eficaces,

aunque algo se gana al llevar ese

nuevo profesor la inquietud por la

música antigua a la escuela, casa

también rara. Por lo menos, al-

gunos niños sabrán ya qué es una

cantiga.
Otro problema fundamental ha

sido el miedo. Ha faltado decisión

a la hora de llevar el Grupo a la

Universidad y Colegios Mayores.

Ha habido miedo a quedar mal, a

que no entendieran que se tra-

taba de un grupo NO profesional,
cuando en los centros universita-

riOS actúan muchísimos grupos y

La ILUSION Na FUE SUFICIENTE

vocalistas con menos categoria,
menos profesionalidad y menos

conocimientos musicales Por

otra parte, el Grupo ha viajado

poco, porque perjudicaba la mar-

cha de los estudios. Pero, pre-

gunto' znunca ha habido un fin

de semana libre, aprovechando

por lo menos un puente> EEra

mejor ir con la familias Pienso,

sinceramente, que el Grupo me-

recía la pena. Merecia toda la

pena.

Si hubiera habido más valor, el

Grupo hubiese actuado en luga-
res variados, donde se podria ha-

ber encontrado el trampolín para

su lanzamiento: televisión, con-

El tema de los premios vino a

ser materia de nuestro primer nú-

mero. Y cobra actualidad con la

nueva adjudicación de los Pre-

mios "Ciudad de Cuenca" Hace

mucho tiempo que se sonó un

extrano paraíso para la ciudad a

la que veiamos poco menos que

entre las nubes de un olimpo de

las Letras y las Artes, sucursal de

todos los cenáculos hteranos de

Madrid, y centro — incluso- de

movimientos y experiencias con

más o menos eco europeo (Algo
de esto pudo lograrse; y cuánto

se hubiera realizado si no hubiera

sido por esa escondida estupidez
disfrazada por puritanismos y n-

dículas perezas de los encorseta-

dos en su tranquilidad provincia-

na). Menudearon visitas ilustres y

famosas, se entrañaron personas,

ciertos en Iornadas niusicalica es

discos, etc.

Resumiendo: el Grupo "Ju
"

uan
de Castro" atraviesa un gran ba.
che tlue, según el señor Torralba
hay que superar y pronto. De he

cho, se han pedido nuevos instru-

mentos para la cátedra de

música de la Escuela (a la que

pertenece el Grupo), como cro-

mornos, bombardea, etc.

La pervivencia del conjunto

depende de la agilidad con que se

sustituyan los miembros que ter-

minan sus estudios por otros

nuevos, con tiempo suficiente

para integrarse.
Ahora mismo, el Grupo "Juan

de Castro" existe sólo en la

mente del sanar Torralba.

2Cuándo lo veremos y oíremosr

La respuesta es problemática,

aunque yo creo que dentro de un

año aproximadamente, como

mínimo. Aunque, naturalmente,

esto depende del interés que de-

muestren los nuevos alumnos,

posibles componentes de un

Grupo que había una vez.

se multiplicaron los artículos y loa

más encendidos elogios Lo aer-

to es que el único mundo no dis-

locado fue el plantado en torno al

Museo de las Casas Colgadas Par

la sencilla razón de que Cuenca

sólo es pedestal, pero no funcic.

namiento a escala humana. Flo

tan en él otros aires más univer-

sales.

Y llegaron también los pre-

mios "Ciudad de Cuenca". Regc

cijo y esperanza, y un recelo in'

cial muy propio de indigenas.
Lc

cierto es que las convocatorias,

con muy gloriosas excepciones
brillaron por su baja calidad y es

tono bastante anodino. A «M

brea de prestigio indudable
sse

ás c

unieron otros traba)os con más

menos Y hasta a la hora de d'

cernir el vencedor se tuvo que
re re
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Crónica de

Jugar a la

loteria

ciirl'iurrir al "no hay premio este

a o',ña", premio desierto. En el re-

pearteria elemental de la sinceri-

~

dad casi en su cuna nacieron en-

fermos.
Yo pondría la mano, en

general
desde luego, por los pe-

dadísticos, con buenos articulos,

que
es lo mejor, lo que mayor for

tuna tuvo y el género que hallara

mejor historia. En ooesia la ato

ma es manifiesta —

y no digamos

de otros menesteres- Si se tra-

tara de tomar material para una

antología de cantos a Cuenca

-que es de lo que se trata en de-

finitiva y por princioio- no nos

quedaría ttos con más número

que dedos de la mano. Bien es

derto que otros premios de cono-

cida celebridad -de otros lares-

van por parecidos caminos Pero

entiendo que es saga de otras

páginas.
En este menester habria que

eliminar calibradas circunstan-

cias. E ir al ser o no ser del pre-

mio sólo con llamar a las cosas

par su nombre. Se trata de cortar

por su raíz las cacicadas literanas

que pasan ya sin sorpresa y tien-

ta y tienen una función especifica

del éste para ti, el otro vara mí

En el mundillo artistico la sensibi-

lidad es caldo propicio para las

camarillas y las nvalidades. El fe-

nómeno es tan complejo que can

dificultad encontraría ttos puros

bosques de paz en sitio alguno El

peculiar perfil de nuestros días

determina más el color ideológi-
ca o de grupo que la estncta cali-

dad que sólo muy determinados

críticos -encontrados también a

la luz de un candil- serían capa-

ces de sellar limpiamente. r Es

caldo ajeno en nuestros predios>
El aparato especifico en el funmo-

namiento de discernir viene a po-

ner en pedestal una prudente y

justificada duda

La operación mentada desafi-

na cuando el entorno popular es-

tá ausente y no cala en su entra-

na.Todaslas segundades se des-

coyuntan con el tiempo pues lo

que afloja al comienzo termina

par desatarse. El precio es Cuen-

mpre. Y no se piense que yo

,„,

'

ara otra intentona al estilo

4llfá que provocó el famoso arti-

Óálíí de Federico sobre la cierta y

Wlada poesía.

, Cuando estas líneas vean la

ya habrán sido fallados los

",, éd de Cuenca" de este año.

iuna función radical de sin-

~d puede dar importancia y

ad a unos premios que po-
dffan estar prestigiados y no lo

kébln, a pesar de la máquina de

brea de talento en el juego
estión aparte seria la de pen-

qúé es la investigación histó-

y sus vicisitudes para llamar-

su propio nombre. Un pe-

~vsrrásta, un poeta, un investiga-
*san necesarios a la vez en los

+Was, ajenos — a ser posible—
Adiestra "geografia personal".

ar una técnica teórica del

+sfácil; lo que hace falta es

iegrar los medios idóneos

~ates que hagan menos im-

Ios sistemas.

;,"apá,-',:. Carlos DE LA RICA

treinta y pocos

dÍas

Comenzaba agosto con sen-

das xposiciones en las dos salas

con las que actualmente cuenta

Cuenca la'Toba y la de la Casa

de Cultura. No habia por esta vez

doblete en la última, y asi, sólo

dos nombres cubrieron la oferta

artistica durante los primeros

días del mes Amolda y Carlos

pérez

Un camente dos salas, si, aun-

que, de cuando en cuando, se si-

ga rumoreando la apertura de

una tercera, allá aor los predios

de la Plaza Mayor o aledaños Tal

vez verdades Quizá ganas, la

pura nostalgia de aquella pnmera

en liza Honda de los recuerdos.

Mondrián y Kandinsky señala-

ba al arincioio de su hacer y su

catálogo el suizo Arnoldo —

leyes

ópticas, soluciones formales-,

mas también Georges La Tour y

Giotto, y Zurbarán, tradición

próxima y antigua, en busca de

un llegar y un hacerse entender

por la ordenamón artisaca "sólo

un cuadro formalmente convin-

cente puede ser portador válido

de un contenido más profundo"

Linea, sombra, un buen dibujo,

ARNOLOO: "OETERMIIáACION

una cuidadosa premeditación en

la elección y en el propio proceso

creativo, trazo cartesiano bien

servido por la difiml famlidad de la

mano sometida al obleto sencillo

o la figura abierta, que junta a la

lógica geométrica del signo, al

cerebral silogismo de la perspec-

tiva, el calor entranablemente hu-

mano del barro de muler o de va-

sila, o el canño gastado del latón

de una cuchara Interesante ex-

posición, puede ser que no para

impresionar, si para gustaría tran-

quilamente Prohibida, eso si,

probablemente para olas de abis-

mos y rottpientes Conveniente

para aquellos que buscan, cada

día, un simple sendero de estruc-

turas que exoliquen los canños.

Distinta, muy distinta, la

muestra de Carlos Pérez en la Ca-

sa d Cultura. Mágica, informe,

tumultuosa incorporación de lo

cotidiano, de lo groseramente

presente en cada muro welo, en

cada estercolero nuestro —

en alas

del color y del papel
—

a la catego-

ria artistica. Recordé, en algún

momento, a Jean Dubuffet, a su

para él tan caro "art brut
'

Expo-

sición tapiesca. De Tapies. De ta-

pia. Un Rossarch ciudadano,

campos de fútbol-pared, de fút-

bol-muro, en que juega la vida

diariamente. Estados de la ttan-

cha y la matena marcados por

signos que ordenen lo continuo

Un roto en el papel nos muestra

el tiempo de estuco de la siguien-
te hoia. He dicho materia; la ma-

tena es casi protagonista, es ac-

tor en la obra de nuestro ioven

paisano. Oferta telúrica -al con-

trano de la de Amolda—, que no

admne indiferencias A favor. En

contra. Adhesión. Repulsa No

hay término medio

Amolda Carlos Pérez Fueron

los dos nombres importantes en

el catálogo a lo largo del mes

Tras ellos, en la Casa de Cultura,

las Exposimones Provinmales de

Arte, Artesania y Colecciomsmo y

el Salón de Pintores Conquenses

fueron de oaso más bien fugaz A

conunuación, en el mismo lugar,
la pintora norteamencana de ori-

gen hispano, Emilia Viñas llegó

con sus cuadros Pluridad de sen-

das. Escasez de encuentros La

artista tiene muy buena opinión
de su labor Lástima que yo, aqui,

na pueda escribir que comparto

su criteno

José Angel García

Los premios artisticos se han

convertido en una auténtica lote-

ria, en la que cada expositor Iue-

ga su papeleta, oresenta su obra

y eso ra el fallo, en tanto que los

organizadores y entidades pro-

motoras piensan, con su mejor
buena voluntad. que estimulan la

creac:ón úrtistica Cuando no hay
vias económicas y sociales sufi-

cientes oara ayudar al artista, hay

que bendecir estos premios llovi-

dos del cielo

Cuenca se declara orgullosa
de la organización simultánea de

su XXXIV exposición provincial
de Arte, XX Salón provincial de

Pintores conquenses, XVil Exao-

sición prowncial de Coleccionis-

mo y XV Exposición orovincial de

Artesania

Este es un tema muy serio,

porque quienes concurren a estas

convocatorias, son, por lo gene-

ral, aficionados o semiprofesiona-

les, que se presentan animados,

sobre todo, por su vocación. Y

merecedores de un gran respeto

por parte del jurado encargado de

discernir los premios
Se reumeron los quince miem-

bros de este jurado
— habían sido

convocados 21- en los salones

de un Club de la capital y, sobre

las tazas de café y copas de anís,

coñac, sol y sombra, cointreau

—

se trataba de un jurado muy he-

terogéneo—, se procedió a la vo-

tación.

En pnmera instancia hubo que

aclarar si las distinciones eran

concedidas al autor o a la obra y

puesto que se comenzó por el

Salón de Pintores, la propia de-

nominación parecía obligar a

conceder el premio a la persona,

no a un determinado trabajo; pe-

ro no se hizo así, sino que se fue

votando al número de la obra se-

gún catálogo Vano acuerdo, ya

que alguno de los Iura dos m a ni- Q
festó en voz alta y contundente
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lJIPUTACION Y AYUNTAMIENTO, EN DESACUERDO

lííscando terrenos para nn campo de fííthol

Quienes siguen paso a paso la marcha del fútbol en Cuenca

capital, aquellos que acuden a la Fuensanta o al terreno del

Poblado, para ver al Conquense, San José, Juventud o Vaticano,
saben la necesidad imperiosa de que la capital de la provincia
cuente con un campo de fútbol en condiciones. El tema está en la

calle, pero la solución aparece cada vez más confusa.

Buscando un sitio

A continuación. las miradas munici-

pales se dirigieron hacia los terrenos dc

la Hipica. también de propiedad de la

Diputación. Consideramos que éste es

un lugar ideal. pues utilizando los terre-

nos colindantes se podria construir un

gran compleJo polideportivo. Mas ante

la consulta de la Alcaldia sobre la posi-

campo de fútbol. El alcalde de la ciudad.

señor Alonso-Villalobos. salió al paso.

sin querer comprometerse. diciendo que

estaba prevista una importante reforma

cn cl campo municipal del Poblado Obis

s

g

sl TE OOT ZME Cású

Vnn
Propósito incumplido

uando, en el mes de enero. las pri-
merasas autoridades conqucnses sc.reuni»-
ron c

~forma
con los integrantes de los medios in-

tados
atiúos en un almuerzo. fueron tra

se. En
muchos temas de interés conquen
ntre ellos estuso el referente al

Los dos campos ahora existentes tie-

nen problemas. La Fuensanta es propie-

dad de la dele ación de la Juventud y

acoge. durante el curso. coincidiendo

con la temporada olicial de fútbol. a los

cientos de jóvenes que intervienen en lo.

Juegos Escolares. También Educación i

Descanso. con sus torneos de Nasidad t

Primavera. utiliza esa instalación. Por

ello, cuando la Balompédica se dispone
a jugar su partido liguero. se se en la ne

cesidad de arreglar a marchas forzadas

el terreno de juego J a limpiar los ves-

tuarios.

El campo del Poblado. usado habi-

tualmente por el San José —

y también

Por Educación J Descanso —

sc cncuen

tra en pésimas condiciones. hasta el ex

üemo de que la integridad lisica del ju
gador corre peligro en cada partido.
Terreno de juego de reducidas dimensio-

nes, grandes baches. enorme desnivel J

"aga metálica situada junto al terreno.

on los principales inconvenientes.

En defininva, es evidente que aquello~
'Pie abogamos por la construcción de un

gran estadio mumcipal. no lo hacemos

Por capricho.

po Laplana. reforma que ya cl anterior

alcalde. Andrés fluya, habia prometido
a los dirigentes del San José Obrero: re

forma que sigue sin llevarse a cabo.

El asunto. sin embargo. no fue echado

en saco roto. Diputación y Ayuntamien-
to. en sus respectivos plenos. han trata-

do varias veces sobre el tema. aunque

con escaso éxito. toda vez que el año va

en buenas y no hay nada concreto.

El Ayuntamiento. iniciahnente. pensó
en los terrenos de la Residencia Sagrado
Corazón de Jesús. situados frente al Pa-

bellon Polideportivo y propiedad de la

Diputación. Después de un estudio por

parte del arquitecto municipal. se des-

cartó el proyecto. ya que la idea era

construir dos campos. uno de tierra J

otro dc ccspcd J no hal espacio suficien-

te.

blc enajenación o permuta de estos

terrenos. la Diputación ha contestado

quc son bienes de uso o servicio publico

y el expediente de enajenación llci aria

una larga tramitación para obtener las

precepnvas autorizaciones. No obstante.

el presidente ha quedado facultado para

estudiar el tema. Ante los obstáculos.

parece que ahora son los terrenos del

mimstcrio dc Agricultura existentes en

la avenida de los Reyes Catolicos. el ob-

jetivo previsto.
La Diputación. por su parte. también

busca terrenos. a partir de la sesión del

mes de enero. Entonces. tras una carta

del presidente de la delegación conquen-

se de fútbol. señor Orozco Burillo. la

Corporación se dirigió al Ayuntamiento
con objeto de adquinr 2.606 metros cua

drados dcl llamado Parque Consersa, a

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Banzo, El. #2, 1/9/1975.



E. L.

Un concurso importante

Visitenos con optimismo.
Tenemos un coche inteligente

para simplificarle la vida:

Renault 4

HENAULT4
Un coche inteligente

no II q fldmhm 7E

que cambiaba sus criterios para

favorecer a uno u otro autor y

ceoloo d Id el l ll III du

de la mitad de los concurrentes,

por el democrático sistema de

mano alzada, pese a lo cual, algu-

no de los participantes en estos

originales comicios votó por

quien ya estaba fuera de juego...

Alguien sugirió, ingenuamen-

te, que si existian dudas lo mejor

era desplazarse de nuevo a la Ca-

sa de Cultura a ver otra vez las

obras (el inmso, repetido tres ve-

ces a lo largo de las cuatro horas

de la sesión calificadora, nunca

mereció respuesta). Habían pasa-

do ya casi sesenta minutos para

elegir al vencedor de una sola

modalidad (óleo), cuando uno de

los miembros del iurado tranquili-

zó a sus companeros más cerca-

nos. "Esto sólo pasa en el primer

voto; luego todo va volado. Os lo

digo yo, que he sido jurado más

de treinta veces..."

El optimismo es ver el futuro sm

dificultades, sin olvidar las reah.

dadas. Asi es Renault 4: un coche

inteligente, concebido para hacer-

le la wda más fácil.

Su sóhda mecámca, su conlort, su

capacidad, su versatihdad de ser-

vicio (5 puertas), su baló consumo

y mimmó gasto de mantenimiento,

sen las cualidades fundamentales

Y, en efecto, fue asi Bastó que

uno de los lueces recordara

"Ve

tienen nada de nsibles. Ser sordo

es algo normal, dentro de lo que

cabe Uno de los lurados tuvo la

desfortuna de sentarse a la iz-

quierda de la presidencia y dado

que era bastante duro del oido

derecho y ligera tiente dotado del

izquierdo, no logró enterarse de

nada hasta que, bastante adelan-

tada la votación, se decidió a

cambiar de sitio; hecho lo cual

tuvo que preguntar. "z Por dónde

vamosy", y se incorporó a las vo-

taciones.

A veces era difícil definir la

obra propuesta para premio
— tan

lejana, la pobre, colgada en una

pared—, pero siempre habia quien

ayudaba al olvidadizo: "Sí, hom-

bre, aquello rosa que estaba a la

vuelta del pasillo". "No — saltaba

otro-, era el cuadro azul al fondo

de la sala." Y con estas orienta-

que le hacen cumphr a pleno ren-

dimiento en todos los terrenos,

adaptándose mteligentemente a las

circunstancias presentes y futuras.

monas se iba localizando la pieza

objeto de caceria.

b

una idea bnllante: "zPOr qué ne

lo declaramos desierto, que es al-

go que prestigia mucho a un pre-

miox' La moción fue rápidamen-

te aceptada Desde luego, presti-

gia más dejarlo desierto que dar

el Nobel de la Paz a Kissinger,

pero se puede entender que de lo

que se trata en estos concursos

es de recompensar al "mejor", no

al que alcance unas cotas deter-

minadas

Llegamos al final. Los últimos

fallos, de unos votantes poco me-

Por tercer ano, la Caja provin-

cial de Ahorros ha convocado el

Salón Fotográfico Nacional "Ciu-

dad de Cuenca", que lleva anexo

el V)ll concurso regional. En tan

poco tiempo, el certamen ha de-

mostrado su importancia y su va-

lidez; el número de participantes

y la calidad de las obras presen-

tadas avalan este juicio. La foto-

grafía es una de las grandes artes

de nuestro tiempo, superando el

concepto de hobby; aplicada a

Cuenca, las posibilidades son in-

finitas.

El concurso acepta sólo obras

en blanco y negro, para dos te-

mas, en el apartado nacional: li-

bre o referidas a Cuenca, siendo

obligatono presentar cuatro foto-

grafías por cada tema elegido,

aunque no se relacionen entre sí.

Entre mil doscientos y dos mil

centímetros cuadrados se fija el

tamaóo de la superficie; como es

habitual, las fotos deberán pre-

sentarse debidamente montadas

nos que agotados Por varias hc
ras de deliberaciones, desPués de
una generosa comida se re

quien no esté de acuerdox' yc

dos lo estaban menos en una

ocasión ("¡Que empieza la Hip¡
caí") y la reforma fue inmediata

mente aceotada por el prooonen-

te, que en el acto cambió de cn

teno

Y vamos a apostar a los caba-

llos. Comora uno su boleto, su lo-

tería y a quien Dios se

dé...

sobre cualquier materia dura.

El 8 de octubre es la fecha to-

pe fijada para entregar los origi-

nales (no han podido ser premia-

dos en ningún otro concurso, ni

publicados previamente); se hará

una selección que quedará ex-

puesta en la segunda quincena

de dicho mes en la Casa de Cul-

tura.

Los premios son sustanciosos:

veinte mil, diez mil y cinco mil pe

setas para cada tema, además de

las correspondientes medallas.

El concurso regional está re

servado a fotógrafos residentetes

en las localidades de Cuenca

Ciudad Real y Guadaíajara en las

que la Caja de Ahorros tiene oofi-

cinas. Las bases, por lo gene'eral,

son las mismas que las de) Sslslóa

sieta
Nacional, con tema libre. En d'

mil cuatro mil y dos mil se fjfi aii

los premios de esta cstegoorla

es ló-
cuyos participantes, como es

entah
gico, también puerlen presen

se a la primera ~
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La delantera

El gran problema

Ie

Antonio de COI<ICA

PINTURAS EN GENERAL
DOQADOS Y AOTULACION

Oficina y Almacén:

Mateo M. Ayllón, 17

Teléf. 2111 58

Taller:

Colón, 5

Teléf. 2143 78

mon el marco esta hten cubierto, pero hace

falta otro portero de garantia que pueda cu

brir el marco en cualquier eventualidad. De

momento se cuenta con Auiñon. pero el cha

val Parece que necesita curtirse un Poco más

anfes de pasar a opositar a la titulandad
Fn el cuarteto defensivo

parece que hay
tres hombres fijos: Nuñcz. como central, Pa
redes como lateral izquierdo y Lumbreras
como hombre hbre Pintos cata buscando un

la<eral derecho. a cuyo puesto parccc que

opositan Félix y Alvarez, a los que estii pro
bando el mistcr, nosotros creemos que será
el segundo el quc se haga con cl puesto, ya

que está acostumbrado a el y sc marclui con

decisión al ataque, lo que cn un lateral sin<n

pre es digno dc tenerse en cuentn. Para cu

brir cualquier bata. Pmtos contara con f'elix.
Servi y Arias. tres ma niflcos muchachos. Io
suficientemente capacitado~ para dcsempe
ñar la titularidad sin problcnm «Iguno

El gran problema de Pmtos y de los direc
tivos conqucnses radica en la lince medular,
en la que si ue faltando el hombre cerebral
y de muchisima clase que ponga orden en cl
equipo. Uno que tiene cl puesto seguro es

Castellanos y otro que lo puede tener es

Garrido, quien debe mejorar su marcaje < su

condición fisicm como parece que ha ocuiri
do en los pnmcros partidos dc preparación
Tenemos dos hombres. pues. pero falta un

tercero. ñQuicn sara éste? No lo sabemos.
pero puede ser Jaro. a quien Pintos prob<i
ante la Ponferrad<n i. dando un excelente re
sultndo y demostrando quc sabe lo que lleva
c<i<le maliov

tluando escnhimos estas linces. el Con
quense esta probiindo al medio Fcrmin, que
proce<ic óc la e cuela aragonesa. pero vin
que ha~te la fecha haya demostrado ser Io
que cl equipo necesita.

Fn la dcluntcra hay otros dos hombres
que no deben tener pr<iblcmas para sacar
adclantc su uiulandad. Barrios y Vaicncu<.
Estos dos Jugadore los consideramos como
los máximos aspirantes al efc dc la tripleta
atacante y a la punta izquierda de la misma.

revpecnvamente. Queda por resolver la pa-
peleta del extremo derecho. pa.a cuyo pues
to se necestte un gran Jugador quc actual
mente no tiene el

equipo. aunque falta por
ver el juego y las cualidades de Marta, que
todnvia no se ha mcorporado por e~tar cum

plmnd<i el servicio militar. Puede scr cl hom
hre que sc necesita para este puesto aunque.
por si acaso. bueno será tener en cartera un

gran extremo. En caso de quc Marin no dic
ra resultado y tampoco sc fichase a otro ju
gmlor. Jaro ha demostrado que pueóe cubrir
con decoro esa posición y. en caso extremo.
se podria aluiear en ella Bamov, para dejar

un iiueco a Arnao. un mnchacho que es t
davia una mcó nita y de quien resulta difi
vaticmni su futuro. Io mismo que ocurre c<
Sebas. que llegó como libero, demarcaci<
para la quc Pmtos no le tiene cn cuenta, h
hiéndolo probado como extremo sin inucl
éxito. por lo que al final cs fácil quc <n<en
hacerse con un puesto en la Imea de centr<
cal<1 platas.

Todo lo dicho se puede resumir asi: Pare
ce que existe un equipo esperanzador coi
hornhrcs fundamcntaics. como <Vóñez. Pare
dcs. Castellanos y Bamos. pero ~iguen fal
tando dos Ju adores de mucha categona. pa
ra la medm y la punta dcrccha del ataque.Si se consiguen e~tos óos Iiombres. casi no.
atreveriani<is a pronosticar que ci cqil<po lo
graria la ansiada mma del ascenso. Si no se
fichan. el cuadro mantiene su aire esperanza
dor, a falta de comprobar la potcncinlidad
quv muestren otros confuntos como la Scgo
viena. el Boetticher. La Solana. cl Aranfuez
v nlguno más que. en buena ló ica, deben es-
tar entre los mandones óc la catcg<iria. Lo
que no cabe duda es que el Conquense cs un

califtcado asptrante a las tres plazas de as
censo. una dc las cuales cabe esperar que se
consi a de una lorma u otr;i ~
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in de ampliar el campo de la Residencia

íagrado Corazón de Jesús. El Ayunta-
niento ha dicho no a este deseo de la Di-
utación.

Como se puede deducir de lo expues-
>, ambas Corporaciones tienen interés
n construir sendos estadios, pero hay
n hecho muy concreto y evidente: la

olaboración entre Ayuntamiento y Di-
uteción no está resultando todo lo es-

echa que todos desearíamos. Nos eu-

mtramos en septiembre y aún no se ha

>dido concretar nada.

nas declaraciones precipitadas

Creemos que lo ideal seria que la Di-
itación cediese o vendiese los terrenos
l actual recinto hípico y que el Ayun-
miento hiciera otro tanto con esos

605 metros cuadrados del Parque
>nversa solicitados por la Diputacion. Emilio LOPEZ ADALID

ERA LA BALOMPEDICA

Qué necesita el Conquense para ascender

>ategoria? En primer lugar, como es lógi-
un buen equipo; después, que este equipo
a cara y, en tercer lugar, que haya un po-
:o de suerte, factor sin el cual resulta difi-

aspirar a algo; Sentadas estas premisas,
fundamentales como elementales, el lec-
se preguntará qué tal es el equipo con el
el Conquense se dispone a afrontar la Li-
si es bueno, malo o regular. Pregunta ló-

, igualmente, a la que vamos a intentar

respuesta.

no, porque independientemente de los frutos
que con el tiempo de su labor, lo que está
bien claro es que al finalizar la pasada tem-

porada —

que es cuando se le contrató—

uno

de los hombres con más cartel, prestigio y
"novias" era Antonio Pintos, que acababa de

Asi están las cosas

Así, pues, cuando falta menos de un mi

para que dé comienzo la Liga, la situacic

del equipo es;

u empiece

ntes de entrar en detalles sobre la cali-

de los hombres que componen la planti-
alompédica, hay que hacer un necesario

>go para decir que las cosas se empeza-
r hacer bien, es decir, con tiempo, lo que
ia condición sine qua non para que luego
esultados acompañen la marcha del

>o. Se empezó pronto y bien y, además,
una importante doble novedad: que se

ta con un elevado núcleo de jugadores
cantera local y que toda la plantilla,

: el preparador hasta el último suplente,
i residir en Cuenca> lo que, desde nues-

unto de vista, no puede comportar más

entajas.
actividad empezó allá por el mes de ju-

ascender a tercera División al Talavera 1 Se cuenta con un portero, Ramón, cluedC. F.

De esta forma contanamos con dos

grandes instalaciones de las que podria
hacer uso la juventud conquense.

Finalmente, y sobre este tema, cree-

mos conveniente dejar constancia de las

precipitadas declaraciones a "Diario de

Cuenca'* del delegado provincial de Edu-
cación Física y Deportes, Rafael Ara-

que, allá por el mes de febrero, cuando

dijo que el gran estadio futbolístico de
Cuenca sería pronto una realidad. Cree-
mos que el señor Araque Pérez se mos-

tró muy optimista. Contaba con la pro-
mesa verbal del secretario de la delega-
ción nacional, Antonio Navarro, de que
se concedería una subvención equivalen-
te al cincuenta por ciento del total; pero
faltaba lo más importante: los terrenos.

De cualquier forma, hay que confiar
en que aquella promesa siga en pie, pese
a que Juan Gich haya sido sustituido por
Tomás Pelayo al frente de la delegación
nacional de Educación Física y Depor-
tes.

Una liga esperanzadora

y Marin—

y un sevillano —Arnao
—, que

los primeros que se contratan. Más tardi
ga el lateral Paredes, viejo amigo y cond

pulo de Pintos, que supone un gran fic
y con todos éstos y los jugadores conq
ses se produce la presentación del equip
dos de agosto, a partir de cuyo día la ph
lla no ha dejado de entrenar. Después de
redes se produjo el fichaje de Barrios,
procedente del Toledo constituye una dc
más firmes esperanzas de Pintos y los di
tivos blanquinegros.

Así nos presentamos en el 26 de ago
fecha elegida para que el equipo se presc
ante la afición, en el tradicional encuentre

Feria, que en esta ocasión se disputa ant

Albacete el cual, dicho sea de paso, defrai

totalmente, teniéndose que imponer al fi

por penalties tras llegarse al final del tien

reglamentario con empate a cero. Ese día
huta Castellanos, el jugador de Fuente
Pedro Naharro que pertenece al Rayo Va
cano y con quien ya se habían establec.

negociaciones para conseguir su pase o

sión a nuestro equipo; causó una magníf
impresión, intensificándose las negociac
nes, que culminan cuando Castellano pas

engrosar la plantilla blanquinegra, a la c

pocos dias antes también se había suma

Núñez, el central de la pasada tempora
que se babia ofrecido para la próxima y cu

oferta fue aceptada.
En el intervalo de estos dos últimos fiel

jes se produjo la baja de Gil I, lo que supo
un indudable contraúempo por la gran ca

goría que como futbolista posee Daniel,
que obliga a buscar sin tregua un gran mec

que supla la ausencia y se convierta en

pulmón del equipo que era Gil I.
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VENDRA EL MINISTRO DE

AGRICULTURA

EL BANZO me ha sorprendido

muy gratamente porque repre-

senta a mi parecer, un intento al-

tamente profesional de hacer un

nuevo penodism o de pro+ ncias.

La Remata está francamente
bien presentada, escrita y confec-

cionada. Yo sólo le pondria un

pero a este pnmer número, y es el

de la portada que me parece, no

ha quedado muy lograda
En la página siete hacéis una

referencia a las malas relaciones

públicas del ministro de Agricul-
tura. Creo personalmente que de-

beria haber ido a Cuenca, pero

durante los últimos meses ha via-

jado una vez cada quince dias a

una provincia diferente y siempre

atendiendo a problemas urgen-
tes. Estoy seguro de que Cuenca
es uno de los próximos destinos
en la agenda del Mmistro

JUAN CANO

Jef dio e et d P sad

TODO ES SEGUN SE MIRE

Mis plácemes por el esfuerzo
que significa una obra de tal na-

turaleza. El "nacer a Ia wda pe-

riodistica" les habrá supuesta di-

ficultades de todo tipo que uste-

des, meior que nadie, como pa-
dres de la criatura conocen

sobradamente.

Ustedes piden que "senale
nuestros faños, lo que falta en es-

tas Páginas, lo que quisiera ver

tratado". Ahi va: su forma y con-

tenido me han sorprendido Hay
amargura y hostilidad. Personas e

iilstituciones creo no salen bien
paradas. Hay parciahdad, visión
miope, ligereza de juicios y con-

clusiones
precipitadas.

De todos es conocido que la
CñÍIÍitica debe ser constructiva por-
'Iue de lo contrario es demole-
tlorora. El critico ha de saber en
todoo

momento cuál es ei remedio
más i

.

idóneo a los problemas quese P antea y debe dar soluciones;lo conntrario, con todos mis respe-tos, e~ es deseo de mcordiar
Sininceramente he de nfe

ustedes que "no están a favor ni

en contra de nada ni de nadie",
les aseguro que con su pnmer

número, aún sin pretenderlo, han

demostrado lo contrario.

Si algo hace falta en Cuenca

es, premsarnente alertar a aque-
ñas personas dormidas al recono

cimiento de las realidades que les

rodean y a ser animadores infati-

gables de personas e institucio

nes que trabajan por el engrande-
cimiento de nuestra tierra

Y para no caer en lo que cn-

tico, permitanme una sugerencia

Pretenden ser "banceros" de

Cuenca Es una ambición

legitima e inteligente Pero, por

favor, no caigan en la vulgandad
de deiarse atrapar en la trampa
de las "semiverdades". Interpre-
ten su trabalo y la "lince luvenil"
de su Revista como una voluntad

decidida de clanficamón, de co-

municamón, no como una huida
hacia el utopismo esténl o hacia
el escepticismo amargo y resen-

tido No va ese estilo a nuestras

gentes y, por supuesto, no aporta
nada positivo a la comunidad

conquense "No es eso, no es

eso"

JESUS DEL POZO HERRAIZ

E J I L cai

delMo et d Ce

Ef señor Oei Pozo Harráiz,
qua nos dice io que fue as

ahora secrecano administra-
tivo daf Colegio Vniversitario
"Cardenal Gii Carrillo de Ai-

bornaz", insci roció n sobre la

que publicamos un ampiio

trabaja en nuesrro pnrner nú-

mero.

RECTIFICAD ION. PERO

MENOS

Una revista posee un sentido

histórico, melor es no tener erro-

res En la sección "Ei Ventano",
Tiempo de cambios, comentáis

"Con este cambio -el de Alberto

del Pozo- el delegado de Infor-

mación y Turismo —

Buenaven-

tura Juárez- se convierte en el

decano de los representantes mi-

nistenales en la provincia, con

mnco años de permanencia en el

puesto" . No continúo la cita,

nos, Canales y Puertos y lefe pro-
vmciai de Carreteras por nombra-

miento de 12 de abnl de t 966
—

nueve años—

y delegado provin-
cial del Ministerio de Obras

Públicas

FRANCISCO A OE

CASANOVA V MARTINEZ

Nadie duda que rlon Anro-

mo Casanova esfefe provin-
ciai de Carreteras, conio dicen

los membre(as de las cartas o

ia placa qua figuia en ia

guerra de las oficinas que

rrge, o quizá seajefe provm-

cial de obras Pú bhcas como

dice la Guia Ieiefó mes, tam-

poco cfudamos que lleve

nueve años siendo jefe pro-

vmcral de ase Servicio, de

acuerdo con el dato que nus

proporciona nuestro comuni-

cante Otra cosa es sar dele-

gado provmmai del llhniscenor
tampoco dudarnos que lo sea,

aunque no befa de ser sor-

prendenre que no se hayan
"rectificado" menibraces,
placa yguia, pero nos gusraria
saber —

y ei firmante de la

carta seguramente io sabe-

cuál fue la fecha dei nornbra-

miento del señor Cusdnova

Bravo como rai delegado pro-

vmciai de Obras Públicas, co-

nocido este pequeno duro,
con mucho gusto recrificare-

mos, si es preciso. Mientras

tanto, mantenemos nuestra

anterior oprmó n.

DE ACUERDO NI CASO

Los falangistas sabemos rnu-

cho de las dificultades que en-

traña para una publicación, que
no tiene detrás un tuerta grupo fi-

nanciero, el poder mantenerse

durante mucho tiempo; por eso

mi deseo y el de los afiliados a

este Circulo provincial José Anto-

nio, para que tengáis larga vida y
no desfallezcáis por nada

Desoid la mal educada rabieta,
de la que creiamos la "derecha

civilizada", y adelante por

Cuenca

VALENTIN SEVILLA MARTINEZ,

rosas, acogi con agrado la notima

de la aparición de und revista

dedicada a ella Además, se dijo,
será completamente neutral, sin

filias y sin fobias Mejor que me-

jor Pero llegó el pnmer número y
con él la decepmón De neutrali-

dad, nada. Y lo peor es que lo ha

manifestado cayendo en la tenta-

ción de atacar al obispo de

Cuenca tópico tan manido que
cae en la vulgandad Además fa-

cilón No ofrece muchas dificulta-

des atacar a quien calla siempre y
no usa de su pnvilegiada posición

para perludicar a sus atacantes

Lo malo del articulo dedicado
a don José Guerra Campos es

que no hace un estudio e incluso

una critica sena y constructiva de

su actuación pastoral en la dióce-

sis, sino que se centra preferente-
mente en comentar y ridtculizar la

ideologia personal del señor

Obispo ZEs que la neutralidad, la

comprensión y la hbertad termi-

nan cuando alguien se muestra

partidario del régimen actual>

LEs que la comprensión, el res-

peto y la libertad se deben solo a

los que lo atacanz Parece que

sorprende y escandaliza que un

obispo simpatice con un régimen
en ei que la Iglesia no ha encon-

trado más que respeto y famhda-
des para el cumplimiento de su

m I S I Ó ll

Algunos puntos del articulo

caen en lo grotesco. ZDe verdad

las autoridades locales no enten-

dieron la conferencia "Iglesia y

Marxismo" z Lo consideraria alar-

mante si no conociera personal-
mente a algunas autoridades lo-

cales y supiera que son sobrada-

mente capaces de comprenderla

c Y tampoco, de verdad, saben lo

que quiere decir "praxis" I Du-

rante años, en el bachillerato se

ha estudiado latin No hacia
falta llegar a la Llniversidad para

aprender cuatro palabras y a de-

clinar

hlay otro punto que revela falta

de información en el autor del

articulo Don José Guerra fue

obispo auxiliar de Madnd-Alcalá
sólo de un modo nominal durante
el pontificado de don Casimiro
M II D

ni i

"

'tiai

Irl ttt,
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BENITO SANZ DIAZ

(Veleucie)

SALVADOR ZANON

(Medridl
GRACIAS

ado", porque donde se le

traba era en la secretaría

iscopado, en la calle Al-

(I, organismo nacional que

ene que ver con la diócesis

drid. No sé si alguien, en

, contestó a quienes pre-

>an por él que "hace mu-

ie no viene por aquí". La

sta correcta es que nunca

allí.

'in, temo que el artículo en

ón haya sido un paso en

lue en nada va a favorecer

ularidad de la revista. Ni

los admiradores de don

iuerra, que los tiene, ni en-

que deseamos libertad

>dos, sean obispos o segla-

respeto a todas las ideas,

aten o no. No podemos po-

estro hombro en el banzo

as éste no sea derecho y

y quepan todos en él.

MATILDE ARIAS FAERNA

(Cueucel

l. El artículo publicado en

>stro primer número era

BRE monsenor José

arra Campos, no CONTRA

bispo de Cuenca.

L En ninguna parte de di-

> artículo se afirma o in-

ra que las autoridades lo-

>s no entendieran la confe-

cia "Iglesia y Marxismo".

ha leído bien, doña Ma-

e.

E Usted perdone: "praxis"

palabra procedente del

igo, no del latín.

L Desde nuestro mo-

tísimo criterio, la primera

igació n de un obispo es

regarse al rebaño dioce-

o que se le ha confiado.

ando doña Matilde dice

.' monseiíor Guerra Cam-

no fue nunca por el arzo-

>ado, éestá insinuando que

>bispo auxiliar de Madrid

prestaba atención a su

y, ocupado en otras cues-

>es burocráticas?

i. Durante los últimos me-

ha corrido la especie de

el obispo de Cuenca es un

nbre tan ejemplar y vir-

so que "ca//a siempre",

>o si el silencio fuera el no

más de las virtudes. Mon-

or Guerra Campos posee

chas virtudes humanas e

>Iectuales, como sa decía

el artículo en cuestió n,

o no se puede decir de él

sea un hombre silencioso.

anlo sus homilias, anun-

fas previamente y difundi-

con largueza después; sus

samente de tipo religioso o

pastoral y, sobre todo, ase

enorme púlpito que es Televi-siónn Espanola, medio al que

monseñor ha sido el UNICO

obispo español con acceso

desde hace no menos de seis

anos.

6. Si lo del silencio se re-

fiere a sus relaciones con la

Prensa, conviene recordar las

polémicas de monseü or

Guerra Campos con el diario

"ABC", con la revista "Vida

Nueva" y con el periódico "El

Correo de Andalucía", por ci-

tar algunos.

IL De unos meses acá,

monsenor ca/la a las referen-

cias que sobre su persona se

publican. El obispo de Cuenca

sabrá, en su intimidad, por

qué ahora ha elegido el silen-

cio. Pero de ahl a decir que

"cal/a siempre", hay un

abismo.

CUESTION DE ESTOMAGO

Me ha sorprendido su presen-

tación, su cuidado texto y creo

habéis conseguido lo principal:
interesar a los conquenses.

Esto ya es un éxito, sobre todo

por tratarse de redactores nativos

y aunque presiento que vais a pa-

sar malos tragos, es indudable

que Cuenca necesitaba contar

con una revista y que vosotros

habéis conseguido realizarla.

Trabajad con objetividad y

buena fe y estaremos con voso-

tros en lo bueno y lo malo.

AURELIO CABAÑAS

(Cuenca)

Me permito enviarle mi más

calurosa felicitación por la apari-

ción de EL BANZO. Huelga toda

clase de comentarios por mi

parte y de todo corazón le digo

que es extraordinario, recibiendo

por ello mi más cordial enhora-

buena.

Le ruego tenga a bien extender

la presente felicitación a todos,

absolutamente a todos sus cola-

boradores, sin excepción alguna,

en los que siempre he visto y

leído ser un punado de magnífi-
cos muchachos, si se me permite

esta última y de verdad carinosa

expresión.

ANTONIO SAIZ VERDU

(Cueucel

SE HARA LO QUE SE PUEDA

información de pueblos conquen-

ses, tan necesitados de dar a co-

nocer sus problemas, pero pienso

que estará in mente.

Me suscribo a sólo seis núme-

ros, temeroso de que "fuerzas

ajenas" a las mentes lúcidas de la

Redacción, den un giro a ese pri-

mer número sabroso e intere-

sante. Mi apoyo total y solidario a

la línea de ese primer número

con que da comienzo EL BANZO.

IMPENSABLE, PENSADO Y

HECHO

EL BANZO es un magnífico ex-

ponente de un periodismo nece-

sario. Creo que sin voces habéis

hecho lo que otros periodistas y

escritores de Cuenca no nos he-

mos atrevido —

o no hemos sa-

bido- hacer. La Revista es inima-

ginable para quien no esperase

algo así e impensable en esos

meridianos y, por lo tanto, ex-

traordinaria.

FLORENCIO MARTINEZ RUIZ

(Madrid)

METER EL HOMBRO

Me gusta el título-símbolo. Yo

he sido precisamente bancero

hasta el año pasado; este año ya

no me he atrevido a meterme de-

bajo del "santo" porque siempre

me ha gustado meter bien el

hombro y ya me encuentro un

poco viejo. En definitiva,que por

todo, por conquense y por ban

cero, me suscribo a la Revista.

PEDRADA EN AGUA MANSA

Creo que el intento de revol-

ver, en la medida posible, nuestra

excesivamente tranquila balsa

provincial puede conducir a una

oxigenación de sus aguas, benefi-

ciosa para los que en una u otra

forma estamos insertos en ella.

FERNANDO RUIZ BARCIA

(Medndl

VEREMOS, VEREMOS...

Creo no equivocarme al deor

que aqui, en esta empresa cultu-

ral, de la que, al menos, me con-

sidero solidario, el aspecto

económico será lo menos impor-

tante. No obstante, sabéis estoy

a vuestra entera disposición para,

tado en tiempos que ya pasaron

le parezca un trueno que nadá
bueno presagia; para ellos, claro

CASTOR SAIZ ANDRES

(Cueucel

SORPRESA DE LATIERRA

El día que recibí la RevIsta me

quedé sorprendido, porque yc

pensaba que era otra cosa, pero

al verla me sorprendi más, por

que todo lo que dice es de nues-

tra tierra y eso es una alegria muy

grande para quienes estamos le-

jos.

MANUEL REDONDO RODA

(>ui>el

Transmitimos sus encargos a

los organismos interesados

TODO ES POSIBLE

En relación con la visita de don

Blas a Cuenca, si bien es sorpren-

dente que en el Xúcar se reunie-

ran las dos mil personas de

"Arriba", no lo es tanto que si

concurriera ese número a

Cuenca.

Ya que, por ejemplo, si usted

fuera de Zaragoza, trenunciaría a

un fin de semana en Cuenca, via-

jando en autocar, con habitación

en un buen hotel y dos invitacio-

nes para asistir a un restaurante,

aunque luego al parecer se rea-

lizó en el Polideportivo, a la co-

mida homenaje a don Blas Piñar,

cuyo precio era de 250 pesetas

por barba, todo ello completa-

mente gratis> Y sin obligación, al

parecer, de asistencia al acto,

aunque quizá esto ya fuera de

jado a la conciencia de los así in-

vitados, de los que uno que yo

conozco ni es "blaspinarista" ni

asistió. Quizá estaba demasiado

lleno.

RAMON MOLINA MARTINEZ

(Cuenca)

DE TODO HAY EN LA

VINA DEL SENOR

Junto con estas cartas, que

ofrecemos extractadas y

buena cantidad de llamadas

telefónicas y palabras da

aliento en plena calle, igvsi
mente valiosas, hemos rsci

bi do ta m bi é n u n a mi si ve

anó nima. V no sabemos si sr

tristecernos de que todavía se

escriban anónimos o alegrar

nos porque só/o nos hansa

vi ado uno. Lo ma/o as qus
s

carta es interesante, para
eí

gunos de los conceptos qseBiblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Banzo, El. #2, 1/9/1975.



CAJA RURAL PROVINCIAL

perteneciente al CONSORCIO NACIONAL

de CAJAS RURALES

Autoriz do orel B deE

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Banzo, El. #2, 1/9/1975.



CREDITO Y CAUCIOI'

SAIX ANQQES

Agente 6e Segums l'itulado

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Banzo, El. #2, 1/9/1975.


